
Россия, по всей видимости, собирается 
объединиться с Китаем в единую державу, а 
значит, китайский станет нам вторым родным. 
Ничем другим объяснить введение в российских 
школах второго обязательного иностранного 
языка для изучения невозможно. Если не воз-
никнет жизненной необходимости заговорить 
на китайском, то заставить школьника помимо 
русского, по которому обязательный ЕГЭ, и 
английского, по которому обязательный ЕГЭ 
скоро будет, выучить еще один иностранный 
язык окажется невозможно. Особенно если 
повсеместно. И поголовно. 

Только не надо говорить, что знать 

несколько иностранных языков очень полез-
но, это расширяет возможности человека и 
усиливает его интеллект. Конечно, быть здо-
ровым лучше, чем больным, богатым — лучше, 
чем бедным, а образованным — лучше, чем 
неучем. Только что мешает нынешним школярам 
в совершенстве владеть хотя бы русским? Ко-
нечно, за рубежом на нем не совсем свободно 
объяснишься, зато дома он очень даже вос-
требован. Но при том не все 
его знают. Ежегодный обя-
зательный экзамен об этом 
свидетельствует.
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■ СКАРЛЕТТ ЙОХАНССОН, как и другие звезды, 
однажды попробовала себя в роли ведущей 
прогноза погоды. «МК-Бульвар» провел реви-
зию подобных экспериментов знаменитостей и 
собрал целую коллекцию курьезов в эфире.

■ ДАНА БОРИСОВА прилежно готовила свою 
восьмилетнюю дочь к началу учебного года, 
но делала это по-своему. «МК-Бульвар» по-
беседовал с телеведущей и теперь знает, как 
совместить математику и медовый месяц.

■ А ТАКЖЕ: две свадьбы, скорый развод, пи-
щевые расстройства, путешествие на край 
света, борьба за право оставаться пышнотелой 
красавицей и многие другие новости из жизни 
звезд.

«МК-БУЛЬВАР»:

ЧИТАЙТЕ  
В СВЕЖЕМ 
НОМЕРЕ 
ЖУРНАЛА 

16+
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НАРОД 
ПЛОХО 
ВЕРИТ
Г-н президент, 3 сентября — чёрная дата, 

годовщина гибели заложников в Беслане. Это 
кровавая история (погибли сотни людей). Это 
политическая история (вы использовали эту 
трагедию как повод для отмены губернатор-
ских выборов). Это, мягко говоря, очень стран-
ная история, уж слишком сильно расходятся 
некоторые факты и официальная версия. 

Власть Российской Федерации утвержда-
ет, будто сделала всё возможное для спасения 
заложников. Верит ли народ? 

Президентом России тогда, в сентябре 
2004-го, были вы. Сейчас, судя по официаль-
ным социологическим опросам, вам доверяет 
почти 90% населения. 

Было бы логично, если бы это «доверие 
вообще» распространялось и на частные слу-
чаи. Если вы говорите, что тогда властями было 
сделано всё правильно и что иначе жертв было 
бы больше, то и народ должен так думать. Ведь 
90% — это и есть народ. Остальные — пятая 
колонна или её пособники. 

Вот свежий опрос российского народа. 
Он проведён в конце августа 2015 года «по 
репрезентативной всероссийской выборке 
городского и сельского населения среди 1600 
человек в возрасте 18 лет и старше в 134 на-
селённых пунктах 46 регионов страны». 

Репрезентативная, говоря по-русски, 
означает, что полученные данные показыва-
ют мнение всего населения России. Возраст 
«от 18 и старше» — значит, это избиратели. Их 
у нас примерно 110 миллионов. Это значит: 
1% = 1 100 000 (миллион сто тысяч). Теперь 
посмотрим результат. 
ВОПРОС. На ком, по вашему мнению, 
лежит основная ответственность за то, 
как развивались события в Беслане,  
и за гибель заложников? (Заметьте: 
вопрос поставлен не о захвате, а о 
последствиях.)

  ОТВЕТЫ. 
Никто не виноват,  
кроме террористов 29%
Ответственность  
на федеральных властях 22%
На местных/республиканских  
властях 15%
На руководителях операции 10%
На исполнителях  
операции (спецназе) 3%
На жителях Беслана,  
мешавших проведению операции 2%
Затруднились ответить 19%

Умные социологи разделили власть на 
федеральную, местную и руководителей опе-
рации (которых назначила власть). Хорошо, 
что социологи не разделили власть ещё мель-
че: президент, правительство, Дума, Совет 
Федерации, президент Северной Осетии, 
правительство Северной Осетии, мэр Бес-
лана, начальник милиции… Тогда каждому 
досталось бы ещё меньше процентов. 
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Александр МИНКИН
Письма президенту

БЕСЛАН:
ВЗРЫВЫ  
ИЗ ПРОШЛОГО

3 сентября Россия в 10-й раз отмечает 
День солидарности в борьбе с террориз-
мом: календарь знаменательных дат по-
полнился им в 2005 году. Кстати, закон, со-
держащий этот перечень, назывался тогда 
«О днях воинской славы (победных днях)». 
Но вскоре «победные дни» были заменены 
«памятными датами». И то верно: назвать 
произошедшее 1–3 сентября 2004 года в 
осетинском Беслане — а именно в память 
об этих событиях был учрежден новый день 
— можно как угодно, но только не победой. 
333 погибших и умерших от ран, в том чис-
ле 186 детей... Столь кровавых операций 
по освобождению заложников Россия до 
сих пор не знала. Судя по всему, именно 
этим объясняется почти полное забве-
ние этой даты на высоком государствен-
ном уровне: обитатели нашего властного 
олимпа прекрасно отличают поражения 
от побед и отмечают последние с куда 
большей охотой. Однако недавно появился 
хороший повод освежить воспоминания: 
Европейский суд по правам человека при-
знал приемлемой жалобу пострадавших 
в теракте на действия властей.
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Заставит ли Страсбургский 
суд возобновить 

расследование дела 
 о самом кровавом 

теракте в истории страны?

Вопрос «Кто есть Чубайс — гений или 
злодей?» обсуждается либеральномыслящей 
публикой с начала 90-х годов. Одни думают 
так, другие — этак, и всякий раз, когда по-
является повод, сцепляются из-за Чубайса 
с новой силой.

Очередной такой повод всплыл на днях: в 
Сети была опубликована переписка Чубайса 
и дочери Бориса Немцова Жанны, уехавшей 
из страны из-за того, что «влиятельные чинов-
ники пытались оказывать на меня давление, 
чтобы я отказалась от всестороннего и объ-
ективного расследования». «Влиятельный 
чиновник» — это, как оказалось, Чубайс. Он-то 
и опубликовал переписку в Facebook, чтоб 
прекратить обвинения в свой адрес.

Читайте 2-ю стр.

В МХТ СОБРАЛИСЬ ХУЛИГАНЫ

Полным ходом идут сборы трупп мо-
сковских театров, и у каждой из них свой 
характер. Это как показатель внутреннего 
состояния, которое невидимо зрителю 
из зала. Лидер по зажигательности, са-
моироничности и, простите, хулиганству 

— МХТ им. Чехова. А все почему? Каков 
поп, то есть худрук, таков и приход. С под-
робностями из Камергерского переулка 
обозреватель «МК».
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А русских артистов признали нахалами

ДВОЙНОЕ 
ЯЗЫКОНЕЗНАНИЕ 

СВОБОДНАЯ ТЕМА

Юлия КАЛИНИНА, 
обозреватель

РЕПЛИКА

ЧУБАЙС — ГЕНИЙ 
ИЛИ ЗЛОДЕЙ?

В ГОРЯЧЕМ КЛЮЧЕ ПОЙМАЛИ 
МАНЬЯКА В ПОГОНАХ
Сын милиционера, работавший  
в инспекции по делам 
несовершеннолетних, убил 12-летнюю 
школьницу

СОВРЕМЕННЫЕ СИСТЕМЫ 
ЗАЖИГАНИЯ УБИВАЮТ 
АВТОВЛАДЕЛЬЦЕВ
Первые иски уже поступили в суды
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МАРИНА ЗУДИНА: «Назвать меня примерной 
нельзя. Я даже воровала конфеты»
Откровенное интервью 
популярной актрисы к юбилею
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ПСИХБОЛЬНЫХ ПРЕСТУПНИКОВ 
ПРИЗНАЮТ СВОБОДНЫМИ, ЧТОБЫ 

ЛЕЧИТЬ
Психически больным пре-

ступникам, которых суд при-
говорил к принудительному 
лечению и которые не имеют 
при себе паспортов, выда-
дут... справки об освобож-
дении. Наличие этой бумаги 
станет основанием для начала 
терапии в психиатрических 
больницах. 

Как уже писал «МК», еще в 
прошлом году правозащитни-
ки нашли в «Бутырке» десятки 
психбольных заключенных, 
которые застряли там на дол-
гое время из-за несовершен-
ства законодательства. Всем 
им было назначено принуди-
тельное лечение, но из-за от-
сутствия у них паспортов или 
российской прописки их не 
принимала ни одна больница. 
ФМС делать им документы не 
спешило, и в итоге бедолаги 
сидели за решеткой, по сути, 
бессрочно. Между тем многие 
из них совершили мелкие пре-
ступления (например, один из 

страдающих клептоманией 
украл несколько курток). Чле-
ны ОНК Москвы обратились 
в Генпрокуратуру с требова-
нием проверить законность 
длительного содержания под 
стражей в «Бутырке» граждан, 
подлежащих принудительно-
му психиатрическому лече-
нию. 

Как стало известно «МК», 
по предложению прокура-
туры Москвы между столич-
ным УФСИН и Департамен-
том здравоохранения было 
подписано соглашение, ко-
торое поставит точку в этом 
деле. ФСИН станет выдавать 
больным справки об освобож-
дении, и на основании этого 
документа (как удостоверя-
ющего личность) больницы 
станут их принимать. Одна-
ко справки им не выдадут на 
руки — их передадут в руки 
персонала лечебница. А са-
мих пациентов этапируют для 
терапии под конвоем.  

ПРАЗДНИЧНЫМ ТУЧАМ НЕ БУДЕТ 
СТРАШЕН РАЗГОН

На День города, 5 и 6 сентя-
бря, в Москве синоптики обе-
щают проливные дожди. Так 
что уже с 4 часов утра субботы 
Росавиация начнет разгонять 
над городом облака. 

Как рассказал «МК» заме-
ститель директора Агентства 
атмосферных технологий 
Борис Колосков, для разго-
на облаков планируется за-
действовать 10 самолетов. С 
4 часов утра они начнут ле-
тать над столицей. На днях 
технику загрузят реагента-
ми — углекислотой, жидким 
азотом, порошками. Какой из 
них будет использоваться в 
субботу, сказать пока трудно. 
Все будет зависеть от типа об-
лачности.  

Между тем синоптики обе-
щают на выходные проливные 
дожди, которые, по их словам, 
не сможет разогнать никакая 
авиация. 

— В субботу на Москву 

начнет оказывать влияние ат-
мосферный фронт, из-за чего 
небо постепенно нахмурится 
и кое-где пройдут дожди. Под 
утро воздух в столице остынет 
до +10…+12 градусов, днем 
+16…+18 градусов, — рас-
сказал ведущий специалист 
центра погоды Евгений Тиш-
ковец. — А вот в воскресенье 
в регион придет мощный се-
вероатлантический циклон, 
который окончательно испо-
ртит погоду. Станет пасмурно, 
пройдут сильные дожди. Ве-
тер усилится до 5–10 метров в 
секунду. Ночью в мегаполисе 
будет +9…+11 градусов, днем 
не выше +14…+16.

По словам специалиста, при 
таком циклоне разогнать тучи 
не помогут никакие реаген-
ты. Облака будут насыщены 
влагой, и химикаты просто не 
справятся с задачей. А в вос-
кресенье Росавиация и не со-
бирается разгонять тучи.

ПЬЯНЫЙ ШОФЕР ЗАЩИЩАЛ СВОИ 
ПРАВА ДО ПОСЛЕДНЕГО ВЫСТРЕЛА

Пьяный пенсионер в Под-
московье попытался застре-
лить двоих полицейских, но в 
итоге сам поплатился жизнью 
за свою выходку. А стражи по-
рядка оказались на больнич-
ной койке.

Как стало известно «МК», 
бой правоохранителям буй-
ный гражданин дал вечером 
1 сентября в подмосковном 
Ногинске. Возле одного из 
домов 62-летний пенсионер 
Сергей Ковалев на своем 
«Шевроле Круз» врезался в 
чей-то «Форд», припаркован-
ный на заброшенных трамвай-
ных путях. Далее все было по 
обыденному сценарию — сра-
ботала сигнализация, свиде-
тели позвонили в полицию и 
стали ждать экипажа ГИБДД 
для составления протокола. 
Но Ковалев едва стоял на 
ногах и страшно боялся, что 
полицейские узнают о его со-
стоянии. Как он ни храбрил-
ся и ни пытался держаться 
молодцом, два лейтенанта в 
возрасте 27 и 30 лет сразу же 
поняли, что он пил за рулем, и 
начали составлять протокол за 
вождение в нетрезвом виде. 
Помимо этого у Ковалева 
был еще один повод бояться 

стражей закона: в его машине 
лежал обрез ружья. По зако-
нодательству охотничьи ру-
жья в России не могут быть 
короче определенной длины, 
что лишает возможности их 
скрытно переносить, а равно 
и ограничивает возможность 
использовать их в качестве 
орудия убийства. 

Ковалев спросил о дальней-
шей судьбе своей машины. 
Полицейские ответили, что 
ее осмотрят и эвакуируют на 
штрафстоянку. Тогда пенсио-
нер полез в машину за обре-
зом. 

— Его пытались усмирить 
словами, но он размахивал 
обрезом и матерился, — рас-
сказал «МК» один из очевид-
цев. — Полицейские достали 
табельное оружие, но стре-
лять не решились: вблизи 
были люди. Однако в итоге 
переговоры оборвались вы-
стрелами.

Одним залпом дроби Ко-
валев прострелил обе ноги 
первому полицейскому, вто-
рой выстрел угодил в бедро 
его напарнику. Тот сумел со-
хранить равновесие, выхватил 
табельный пистолет и открыл 
ответный огонь, ранил Кова-
лева в грудь. Агрессор еще 
дышал, когда прибыли врачи, 
но в итоге скончался в карете 
«скорой помощи». Оба поли-
цейских сейчас находятся в 
больнице, их состояние не 
вызывает опасений. Ковалев 
ранее не часто нарушал ПДД — 
за десять лет у него было всего 
три штрафа. Но зато мужчина 
имел судимость за причине-
ние тяжкого вреда здоровью. 
В пресс-службе подмосков-
ной полиции пояснили, что 
дело для дальнейшего рас-
следования будет передано 
в ГСУ СКР по области.

МАЙОР ПОЛИЦИИ СТАЛ 
ИНФОРМАЦИОННЫМ 

СПОНСОРОМ МОШЕННИКОВ
Информационная дружба с 

мошенниками стоила долж-
ности, а возможно, и свободы 
49-летнему заместителю на-
чальника уголовного розы-
ска ОМВД РФ по Басманному 
району Москвы. 

Как сообщили «МК» в Твер-
ской межрайонной прокура-
туре, о незаконных действиях 
майора полиции стало извест-
но после задержания людей, 
которых он снабжал закрыты-
ми данными. Банда жуликов 
занималась аферами с кражей 
информационных технологий 
и денег со счетов граждан. 
Мошенники признались в 
незаконной деятельности и 
в том, что им помогал страж 
порядка. По их словам, один 
раз они обратились к полицей-
скому в сентябре 2013 года, 
чтобы получить паспортные 
данные жительницы столи-
цы. Полученная информа-
ция была использована для 

изготовления копии паспорта 
женщины, по которому затем 
с ее счета были сняты деньги, 
а на ее имя взяты кредиты. 

В декабре 2013 года поли-
цейского снова побеспокоили 
его знакомые. На этот раз один 
из аферистов хотел узнать, ка-
кая информация есть на него 
в полицейских базах. Страж 
порядка сообщил мужчине, 
по какой статье УК РФ и когда 
он привлекался к уголовной 
ответственности, когда был 
объявлен в розыск, а также 
то, что мужчина женился, 
сменил фамилию и перестал 
находиться в розыске. 

После служебной проверки 
выяснилось, что майор дей-
ствительно злоупотребил 
своими должностными полно-
мочиями. Причем скорее все-
го он брал за предоставление 
данных деньги. В отношении 
сыщика было возбуждено уго-
ловное дело. 

ВБЛИЗИ ПАРКОВ НЕ БУДЕТ ДАЖЕ 
НАМЕКА НА ШАШЛЫКИ

Обсудить возможность 
запрета продажи аксессуа-
ров для шашлыков вблизи 
столичных особо охраняе-
мых природных территорий 
(ООПТ) в скором времени 
могут в Мосгордуме.

Как рассказала «МК» 
председатель комиссии по 
экологии столичного зако-
нодательного собрания Зоя 
Зотова, на эту проблему ны-
нешним летом неоднократно 
жаловались москвичи. Горо-
жан, в частности, возмущает 
тот факт, что вблизи столич-
ных ООПТ зачастую продают 
такие принадлежности для 
шашлыков, как мангалы, угли 
и жидкости для розжига. «Ко-
нечно, разведение костров 
в таких местах столицы, как 
Лосиный Остров, Битцевский 
лес, Измайлово или Серебря-
ный Бор (помимо специально 
оборудованных для этого пло-
щадок с мангалами) сегодня 
строго запрещено, — говорит 

Зоя Зотова, — однако пря-
мо рядом с ними нередко 
продают мангалы и прочие 
«шашлычные» принадлежно-
сти за какие-нибудь 100–200 
рублей. Такая ситуация порой 
провоцирует горожан на на-
рушение закона, и они идут, 
покупают все необходимое 
и разводят костры прямо в 
границах особо охраняемых 
природных территорий». Что-
бы москвичи не подвергались 
постоянным «шашлычным» 
искушениям, уже нынешней 
осенью в Мосгордуме мо-
гут обсудить возможность 
введения ограничения на 
продажу мангалов, углей 
и жидкостей для розжига 
вблизи ООПТ. Причем глав-
ным вопросом обсуждения, 
вероятно, станет минимально 
допустимое расстояние от 
городских парков, на котором 
предприниматели могут ве-
сти торговлю «шашлычными» 
аксессуарами.

ПОДМОСКОВНОГО «ВОРОШИЛОВСКОГО СТРЕЛКА» 
ПРИЗНАЛИ И ВИНОВНЫМ, И НЕВИНОВНЫМ

За современного «вороши-
ловского стрелка», который 
попытался отвадить от свое-
го дома хулиганов и спасти 
соседа-инвалида, заступил-
ся Талдомский суд Подмоско-
вья. В среду 66-летнего Ни-
колая Дорофеева признали 
невиновным в умышленном 

убийстве, а по статье 
«причинение смерти 
по неосторожности» 
амнистировали. 

Напомним, что тра-
гедия разыгралась в 
поселке Запрудня 
Талдомского района 
в октябре 2013 года. 
Два соседа-старика 
пытались уговорить 
двух местных хулига-
нов не лихачить на до-
роге, где гуляют дети и 
которая вообще пере-
крыта для проезда по 

решению главы. Мирная бе-
седа перетекла в потасовку, 
молодые парни избили пен-
сионеров, уехали, но потом 
вернулись, чтобы закончить 
начатое. Когда они переле-
зали через забор, Дорофе-
ев выстрелил из охотничьего 

ружья в воздух, а потом один 
раз в землю, нечаянно попал 
в одного из парней, который 
прятался за забором и кото-
рого не было видно. По вер-
сии же следствия, пенсионер 
из охотничьего ружья наме-
ренно застрелил молодого 
парня и пытался убить его 
друга. 

Суд не усмотрел в действи-
ях Дорофеева состава пре-
ступления, предусмотрен-
ного частью 2 статьи 105 УК 
РФ («Умышленное убийство 
при отягчающих обстоятель-
ствах») и оправдал его. Этим 
же приговором Дорофеева 
признали виновным по части 
1 статьи 109 («Причинение 
смерти по неосторожности») 
и назначили 1 год исправи-
тельных работ, однако тут же 
амнистировали. 

БЕЗНАДЕЖНО ВЛЮБЛЕННЫЙ СТУДЕНТ ВЫБРАЛ  
ДЛЯ СМЕРТИ ДЕНЬ ЗНАНИЙ

Первокурсник философ-
ского факультета МГУ им. Ло-
моносова выбросился с 10-го 
этажа общежития на улице 
Шверника 1 сентября. На ро-
ковой шаг студента толкнула 
безответная любовь к земляч-
ке — так считают родные.

Как стало известно «МК», 
18-летний Егор Филимонов, 
уроженец Вологды, шагнул 
вниз из окна своей комнаты, 
которую делил с товарища-
ми по факультету, в районе 
полуночи, не оставив пред-
смертной записки. Новые 
приятели в это время гото-
вились ко сну.

В 20.30 парень поговорил с 
мамой, Ольгой Валентинов-
ной, по телефону. Женщина 
отметила, что голос у сына 
грустный. Она поинтересо-
валась, что случилось, но 
он не стал вдаваться в под-
робности, так как по натуре 
был скрытным. Родитель-
ница (Егор ее единствен-
ный отпрыск) уверена: сын 

переживал из-за девушки по 
имени Маша. Егор учился с 
ней в одном лицее в родной 
Вологде, в информационно-
математическом классе, и 
испытывал трепетные безот-
ветные чувства. Маша, впро-
чем, не подозревала об этом, 
так как одноклассник любовь 
никак не проявлял. Лишь из-
редка в беседах с мамой Егор 
делился переживаниями. По 
словам родительницы, Егор 
был очень рад, что поступил 
в университет, строил планы 
на жизнь, но мысли о Маше 
не давали покоя. Девушка не 
поступила в вуз, осталась в 
Вологде.

По словам педагогов, Егор 
был чрезвычайно умным 
школьником. 

«Он выглядел как министр 
— всегда в костюме, серьез-
ный не по годам. Жил по пра-
вилам, никакого алкоголя, ку-
рения. Мы и представить не 
могли, что он может влюбить-
ся, по нашему наблюдению, 

девочек у него в голове не 
было, одна учеба. Он инте-
ресовался историей, обще-
ствознанием, хотя и учился 
в математическом классе. 
Неоднократно побеждал в 
олимпиадах по гуманитар-
ным предметам, поэтому 
без проблем бесплатно по-
ступил в МГУ. Мы им очень 
гордились», — рассказали в 
лицее.

В общежитие МГУ Егор 
въехал 25 августа. Ольга 
Валентиновна каждый день 
созванивалась с сыном и 
планировала его навестить 
в ближайшее время.

Между тем декан философ-
ского факультета МГУ Вла-
димир Миронов 2 сентября 
начал первую лекцию с мину-
ты молчания. Таким образом 
студенты и педагоги почтили 
память Егора. Парень, к сло-
ву, так и не успел приступить 
к учебе, так как 1 сентября в 
университете были торже-
ственные мероприятия.

Дежурная бригада: Ева МЕРКАЧЕВА, Наталья БАЖЕНОВА, Леонид МИКУЛЯК, Юлия ГРИШИНА, 
Екатерина СВЕШНИКОВА, Алексей СТЕЙНЕРТ и др.
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Сергей Ковалев.



Вот эта переписка
Жанна Немцова: «Уважаемый Анатолий Бо-
рисович! Я не могу говорить по телефону, так 
как у меня сразу закончатся деньги, а евро-
пейского номера у меня пока нет. Могли бы 
Вы мне написать? Я постараюсь ответить 
оперативно, хотя сегодня не всегда интернет 
есть и много встреч».

Анатолий Чубайс: «Жанна! Меня крайне 
беспокоит ход расследования дела, а точней 
— позиция вашего адвоката. Его предложения 
по вызову на допрос Кадырова и, тем более, по 
передаче дела под международный контроль 
мне кажутся безумными. Есть две разные 
цели — провести расследование и наказать 
виновных или создать PR адвокатам на по-
литическом скандале. Складывается впечат-
ление, что дело идет по второму сценарию. 
Могу ошибаться (знаю ситуацию только из 
СМИ), но если я прав, то адвоката надо про-
сто менять. Понимаю, что это вопрос семьи, 
но хотел бы знать твою позицию».

 Немцова: «Уважаемый Анатолий Бо-
рисович! Я поддерживаю действия своего 
адвоката. Все ходатайства он будет подавать 
только от моего имени, в том числе о допро-
се Кадырова и других лиц. Международный 
контроль также считаю хорошей идеей. Я 

выступаю за объективное и всестороннее 
расследование убийства моего папы, а вни-
мание со стороны СМИ считаю необходимым 
в данной ситуации».

 Чубайс: «Очень жаль, но это твое 
право».

 Немцова: «Уважаемый Анатолий Бо-
рисович! У меня есть один вопрос. Является 
ли моя позиция в части допроса Кадырова 
опасной для моей жизни и здоровья?»

 Чубайс: «Нет, не думаю. А вот в том, что 
она бесполезна для дела, — уверен».

Из текста ясно, что Чубайс звонил Жанне, 
но она не могла разговаривать и предложила 
написать по электронной почте то, что он 
хочет обсудить. 

 Коротко говоря, Чубайс исходил из того, 
что требовать от следствия допрашивать Ка-
дырова — неконструктивно. Расследованию 
это ничего не даст. Единственный, кто выигра-
ет, — адвокат. Дело приобретет яркую поли-
тическую окраску, а именно на таких делах 
адвокаты и раскручиваются, делают имя.

И с Чубайсом нельзя здесь не 
согласиться. 

Конечно, допрос Кадырова ничего не 
даст. Да и о чем его спрашивать? Давал ли 
он распоряжение на убийство? Встречался 

ли с подозреваемыми? Платил ли им деньги? 
Причастен Кадыров к убийству или непри-
частен, ответ будет один: нет. И следствие 
никогда не докажет обратное.

Чубайс дает совет с позиций прагма-
тика. Давления в его словах действитель-
но нет. Но. Его советы как-то уж чересчур 
прагматичны. 

Подход, который он предлагает, умаляет 
общественное значение преступления, уводит 
его в следственную рутину. А ведь убийство 
Немцова — политическое. И расследование 
тоже должно быть политическим. Оно не долж-
но закончиться так же бесславно, как рассле-
дование убийства Политковской, например, 
когда за все ответили «шнурки»-исполнители. 
Поэтому чем больше шума вокруг него, чем 
больше «безумных» ходатайств, поводов для 
обсуждения — тем лучше.

Понятно, что заказчиков не назовут, даже 
если следствие на них выйдет. Но пусть они 
знают: те, кому надо, про них не забыли. И 
не забудут.

 Давая советы Жанне, Чубайс — нарочно 
или случайно — упускает из виду полити-
ческий контекст расследования. И это воз-
мущает либеральномыслящих граждан. И 
вызывает подозрения. 

Хотя, конечно, не у всех. Одни по-
прежнему думают так, другие — этак. Во-
прос «Кто есть Чубайс?» остается открытым. 
Переписка с Жанной Немцовой однозначного 
ответа на него опять не дает. 

Юлия КАЛИНИНА.

ВИЗИТ

ЭКОНОМИКА

РЕПЛИКА

Власти китайской столицы знают, как 
не пустить гостям пыль в глаза: Пекин 
встречал Владимира Путина ярким 
солнцем и непривычно голубым небом. 
Для борьбы со смогом были задейство-
ваны все имеющиеся средства. Уже 
несколько дней в Пекине и его окрест-
ностях не работают 10 тыс. фабрик и 40 
тыс. строек: это позволило сократить 
количество вредных веществ в атмос-
фере на 40%. Лидеры России и Китая 
уверяют, что отношения между двумя 
странами сейчас такие же безоблач-
ные, однако Путин не случайно начал 
свой визит с посещения главы Госсове-
та КНР Ли Кэцяна, курирующего эконо-
мические и торговые связи. Публично 
об этом не говорят, но слабеющий 
рубль становится все более ощутимой 
помехой для реализации совместных 
проектов. 

По дороге в Пекин Владимир Путин залетел 
в Читу, чтобы отпраздновать окончание Второй 
мировой войны не только на китайской, но и на 
российской земле. Мэрия города в спешном 
порядке провела благоустройство Мемориала 
боевой и трудовой славы и даже построила по 
соседству целых три вертолетные площадки. 
«Из администрации сообщили, что президент 
предпочитает добираться до посещаемых объ-
ектов по небу, чтобы быстро и никому не мешать. 
Вы не переживайте — мы потом сделаем из 
них площадки для игры в городки», — оправ-
дывались перед недоумевающими местными 
жителями чиновники. 

Расходы действительно оказались напрас-
ны. Путин, хотя и сильно подзадержался (по 
данным местных СМИ, его ждали около трех 
часов), прибыл к мемориалу не на вертолете, 
а на автомобиле. Он должен был возложить 
венок к памятнику и совместно с ветеранами 
принять парад. Во время церемонии одна из 
женщин — 93-летняя Елена Шехтман — оступи-
лась. Президент не растерялся и вовремя под-
держал уставшую бабушку. «Теперь, Владимир 
Владимирович, вы будете вспоминать, как в 
Забайкалье спасли фронтовичку», — пошутила 
Шехтман. Она надеялась обсудить с Путиным 
крайне важный для местных ветеранов вопрос 
— о присвоении Чите звания города воинской 
славы. Если Грозному можно, то почему Чите 
нельзя? (А именно такой, отрицательный ответ 
пришел на ходатайство из Москвы.) Но тот, по 
всей видимости, сильно торопился. Быстро 
подошел к ожидавшим его жителям, пожал не-
сколько рук, дал автографы и снова уехал. 

Журналисты уже заметили: несмотря на не-
искоренимую привычку опаздывать, есть люди, 
к которым Путин, как правило, приезжает во-
время. Это, во-первых, представители силовых 

ведомств (мероприятия с ФСБ, Минобороны и 
МВД обычно начинаются без особых задержек), 
а также важные иностранные партнеры. При 
этом приоритеты у ВВП свои. Папа римский 
Франциск, по его мнению, вполне может ждать 
около часа, а Ангела Меркель, чертыхаясь, 
40 минут пить чай в гордом одиночестве. (Ку-
рьезный случай в прошлом году произошел 
с индийским премьером Нарендрой Моди: 
тщетно прождав своего визави полчаса, он 
решил, что этого вполне достаточно даже для 
российского президента, и удалился спать к 
себе в апартаменты, повергнув в панику службу 
протокола. Путин был уже на подъезде, но Моди 
своего решения так и не изменил.) Излишне, 
наверное, говорить, что китайским товарищам 
томить себя многочасовыми ожиданиями не 
приходится. Путин не опаздывает не только к 
председателю Си, но и к премьеру Госсовета 
КНР Ли Кэцяну, переговоры с которым состоя-
лись в среду. 

На протокольной части встречи было объ-
явлено о главной цели визита российского ли-
дера — почтить память погибших на войне, 
подтвердить единство оценок ее итогов, а также 
выступить против искажения и переписывания 
исторических фактов, чем грешат не только 
западные партнеры Москвы, но и ближайшие 
соседи Китая, в частности Япония и Тайвань. 
«Важно, что 70-летие победы китайского на-
рода в антияпонской войне, как и День Победы 
9 мая, Россия и Китай отмечают вместе. Мы 
воспользуемся этим благоприятным случаем, 
чтобы поговорить о двусторонних отношениях, 

которые интенсивно развиваются, несмотря на 
все внешние проблемы», — сказал Путин.

Западные СМИ уже обратили внимание, 
что российский президент старательно из-
бегает говорить о трудностях, которые пере-
живает российско-китайское сотрудничество, 
хотя они очевидны. Замедление экономики 
КНР больно бьет по мировым ценам на нефть, 
являющуюся основным экспортным продуктом 
России и залогом ее стабильности. «Получает-
ся, что Китай невольно погружает Россию все 
глубже в рецессию», — отмечает Bloomberg. 
Товарооборот между двумя странами в первом 
полугодии 2015 года снизился почти на 30%. А 
экспорт китайских товаров в РФ упал на 36%. 
При этом слабеющий рубль отпугивает инве-
сторов — хотя Кремль и Пекин много говорят 
о необходимости наращивания прямых ин-
вестиции в реальный сектор экономики, на 
деле они, наоборот, снижаются (в 2015 году 
уже на 20%). Нет доверия и к расчетам в на-
циональных валютах. Экспортные операции 
осуществляются в рассрочку, а сколько будет 
стоить «деревянный» через три и тем более 
через шесть месяцев после поставки товара, 
никто сейчас предсказать не может. Россий-
ских партнеров, в свою очередь, беспокоят 
двойные стандарты китайских властей. С 
одной стороны, они говорят о поддержке, а с 
другой — вводят дополнительные ограниче-
ния. В частности, на межбанковские расчеты.  
Весь этот сложный клубок противоречий, ко-
торый пока, впрочем, не способен испортить 
большую бочку меда в отношениях России и 
КНР, наверняка обсуждали Владимир Путин с 
Ли Кэцяном. Но как это принято у хозяев — без 
излишней огласки и даже намеков на пробле-
мы, за закрытыми от прессы дверями... 

Елена ЕГОРОВА. 

БЕЗОБЛАЧНОЕ НЕБО
К Дню Победы в Пекине 
закрыли 10 тысяч фабрик 
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КИТАЙЦЫ АПЛОДИРОВАЛИ 
НАШИМ ВОЕННЫМ

Министр обороны России Сергей Шой-
гу провел в среду переговоры с зам-
председателя Центрального военного 
совета КНР, заместителем председате-
ля Военного совета ЦК КПК, членом По-
литбюро ЦК КПК генерал-полковником 
Фань Чанлуном. 

В ходе встречи глава военного ведомства 
пригласил китайских военнослужащих к участию 
в Армейских играх-2016, высоко оценив их вы-
ступление в России в этом году. Также Шойгу 
пригласил представителей китайской «обо-
ронки» принять участие в военно-техническом 
форуме «Армия-2016», который пройдет в сле-
дующем году в конгрессно-выставочном центре 
парка «Патриот».

В ходе переговоров глава военного ведом-
ства РФ заявил: «Российско-китайское военное 
сотрудничество имеет большую перспективу. 

Наше сотрудничество продолжает развиваться 
достаточно активно. В этом году мы уже провели 
большое количество мероприятий, впереди — 
реализация новых планов».

Он поблагодарил китайскую сторону за 
приглашение на празднование 70-й годовщины 
Победы в «самой кровопролитной, самой про-
должительной войне». «В Китае она продол-
жалась больше, чем где-либо, — 13 лет. За эти 
годы погибло более 30 млн человек», — сказал 
Шойгу.

Он отметил глубокие исторические свя-
зи народов России и Китая. «То, что вы сочли 
необходимым и возможным вместе с нами 
отметить в Москве 9 мая празднование 70-й 
годовщины Победы в Великой Отечественной 
войне и принять участие в военном параде, 
еще раз подтверждает глубокий уровень со-
трудничества и наших исторических связей в 
борьбе с мировым злом, в борьбе с фашизмом», 
— заявил министр.

В четверг на площади Тяньаньмэнь торже-
ственным маршем пройдут около 12 тыс. воен-
нослужащих более чем из 10 стран. Китайские 
военные выставят на парад 50 формирований, 
в воздух поднимутся около 200 вертолетов и 
самолетов более 20 различных типов.

В параде примут участие российские во-
еннослужащие роты почетного караула 154-го 
отдельного Преображенского комендантского 
полка, которые уже прибыли в Китай и начали 
подготовку к мероприятию. Парадный расчет 
Российской Федерации будет замыкать про-
хождение пеших колонн.

Дмитрий ПОПОВ.

Идею, связанную с переносом под землю 
кабелей, протянутых по воздуху, правительство 
Москвы вынашивает довольно давно. В декабре 
2014 года столичные власти объявили конкурсы 
на проектно-изыскательские работы по благоу-
стройству улиц. В связи с этим ФГУП «Российские 
сети вещания и оповещения» (РСВО) попросило 
Федеральную антимонопольную службу (ФАС) 
проверить их условия, поскольку среди прочего 
они предполагали, что победитель должен будет 
спроектировать перенос воздушных линий в 
подземную канализацию. 

Антимонопольная служба подключилась 
к решению конфликта между операторами и 
столичными властями в начале года. Как со-
общали СМИ, ФАС направила запросы орга-
низаторам конкурсов: ГКУ по капитальному 
ремонту многоквартирных домов и ГКУ «Ди-
рекция капитального ремонта». Те заверили, 
что ликвидировать кабели, не получив от опе-
раторов технических условий их переноса под 
землю, не планируется. Поэтому возбуждать 

антимонопольное дело по жалобе РСВО служба 
не стала.

Что же вышло на поверку?
В июне префект Восточного администра-

тивного округа (ВАО) Юрий Захаров направил 
главам ряда управ письмо, в котором попро-
сил провести инвентаризацию кабельных линий 
вдоль Щелковского шоссе и шоссе Энтузиастов 
и провести совещание с интернет-провайдерами 
для обсуждения вопросов размещения сетей в 
подземных коллекторах.

В начале июля в префектуре Южного адми-
нистративного округа состоялось совещание, 
где было сказано, что департамент капитального 
ремонта города в конце июня завершит про-
кладку подземной канализации вдоль шоссе 
Энтузиастов с установкой колодцев, но без до-
ведения канализации до домов — это должны 
сделать сами провайдеры.

 Речь идет о проводах, которые проложе-
ны вдоль улиц, включенных в программу бла-
гоустройства «Моя улица». По подсчетам еще 
одного участника рынка, стоимость подобного 
рода работ может составить не менее 100 млн 
рублей для каждого из них.

Дальше больше. 10 августа появи-
лась информация «Ведомостей», о том что 

«Правительство Москвы поручило департамен-
там московской администрации, префектурам, 
подведомственным городу предприятиям и орга-
низациям запретить в столице прокладку линий 
связи и электропередачи по воздуху, — следует 
из протокола совещания городских структур 
под руководством заместителя мэра Москвы 
Петра Бирюкова».

Строительство 1 км подземной кабельной 
инфраструктуры в пределах МКАД с перекладкой 
построенных ранее коммуникаций стоит от 5 млн 
рублей. В центре города дороже. По оценкам 
экспертов, общая протяженность телекомму-
никационных сетей, построенных по крышам, 
в Москве достигает 25 тыс. км, значит, общие 
затраты на перенос их под землю могут составить 
почти $2 млрд.

Эти расходы правительство явно не хочет 
брать на себя. Если же их переложат, допустим, 
на плечи провайдеров или сотовых операторов, 
то, вероятнее всего, это приведет к повышению 
стоимости услуг. Так, к линиям связи в воздухе 
подключена часть базовых станций, в первую оче-
редь оборудование LTE. Заменить подземными 
коллекторами воздушные провода не везде воз-
можно, например, в старых домах не предусмо-
трено необходимых коммуникаций.

Кроме того, потребуется согласие собствен-
ников зданий, что практически невыполнимо.

В целом «воздушный» способ в пять-шесть 
раз дешевле, чем прокладка проводов под зем-
лей. Зачастую владельцы подземной инфраструк-
туры — это крупные участники рынка, которые не 
всегда охотно или очень дорого предоставляют 
свои услуги конкурентам.

Таким образом, горожане рискуют остаться 
не только без уличного освещения в темное 
время суток, но и без доступа в Интернет, ка-
бельного ТВ и т. д.

«Подобные инициативы сейчас исходят от 
департамента ЖКХ, — говорит вице-президент 
профессионального объединения операторов 
(НАДИКС) Михаил Пашков. — Операторы по-
лучают письма, в которых предлагается демон-
тировать линии связи за свой счет и переложить 
их под землю. При этом провести работу по 
благоустройству около 44 улиц нужно к осе-
ни — к Дню города Москвы. Для операторов 
нереально уложиться в этот срок. А на время 
проведения работ горожане просто останутся 
без услуг связи».

Михаил Пашков считает, «что так как все 
нынешние сети зарегистрированы в Роском-
надзоре, введены в эксплуатацию, и данный 
способ прокладки не запрещен. К тому же нет 
такого понятия, как перенос сетей: их придется 
заново проектировать и строить. По закону о 
связи платить должен инициатор работ».

Полагаю, что в условиях кризиса, не стоит 
забывать, что сейчас даже крупные компании 
не могут позволить себе лишние траты. И не 
лучше ли столь затратные проекты, если они 
действительно так нужны для благоустройства 
города, отложить до лучших времен.

Максим УДАЛЬЦОВ.

СВЯЗЬ

РАДИ КРАСОТЫПравительство столицы, озаботив-
шись безопасностью и архитектурно-
художественным обликом города, об-
ратило внимание на воздушные линии 
связи — провода, протянутые между 
домами, — предложив провайдерам и 
операторам в буквальном смысле за-
копать их под землю. Причем, 
о какой-либо компенсации со стороны 
государства речи не идет. Если же это 
произойдет, то многие горожане могут 
остаться без Интернета, а стоимость 
услуг, например за домашний Интернет 
и мобильную связь, вырастет.

Придется потратить немалые средства на то, чтобы закопать 
под землю воздушные линии связи

КАК ПОВЛИЯЕТ  
НА КУРС РУБЛЯ 
ВИЗИТ ПРЕЗИДЕНТА 
В КИТАЙ
И помешают ли укреплению 
российской валюты роботы
За последнюю неделю цены на 
нефть совершили «мертвую петлю»: 
обрушились до уровня в $42 за баррель, 
затем поднялись до $53, скачут они 
и в последние сутки, правда, уже на 
считаные проценты. В какой-то момент 
от перепадов цен на черное золото 
запаниковали даже западные СМИ, 
сообщив, что в таких скачках виноваты 
вовсе не объективные причины, а 
роботы-трейдеры. При этом рубль, о 
котором принято говорить как о жестко 
привязанном к нефти, вел себя солиднее 
и не прыгал вслед за скачками цен 
на углеводороды. От чего же сегодня 
зависит рубль? Об этом «МК» спросил у 
ведущих экономистов.

— Почему рубль не стал скакать вслед 
за нефтью?

Руслан ГРИНБЕРГ, директор Института 
экономики РАН: 

— В экономике решающее значение имеют 
не фактические скачки цены на сырье, а ожида-
ние определенности и стадное чувство участни-
ков рынка. Сегодня цена на нефть очень сильно 
оторвалась от реального соотношения спроса 
и предложения. Покупатели и продавцы рубля 
уже не смотрят на то, как цена на топливо скачет 
именно сегодня, а исходят из ожидания того, что 
она снизится. 

— И какого падения ждут в России от 
нефти?

— Цена не имеет особого значения. Если мы 
хотим, чтобы российская экономика развивалась, 
то нужно, чтобы предприниматели получили воз-
можность строить бизнес-планы. Им, в общем, все 
равно, какова цена «бочки». Им безразлично и то, 
будет стоить доллар 60 рублей или 120. Им нужна 
определенность рубля, которая бы не зависела 
от нефтяных капризов. Они сейчас простаивают, 
не могут работать и молятся на ЦБ: «Ну укажите 
вы нам курс! Неважно, каким он будет, главное 
— предсказуемость». А российские монетарные 
власти полностью потеряли чувство юмора, от-
пустив курс в абсолютно свободное плавание. 
Хотя у них есть масса механизмов для того, чтобы 
сделать курс рубля предсказуемым.

— Глава правительства заявил, что экс-
портеры увеличат продажу валютной вы-
ручки. Это не тот инструмент, о котором вы 
говорите?

— Это феодальный механизм. Назначают 
по телефону тех, кто обязан продать долларов 
больше, чем остальные. А должен быть один закон 
для всех. В России он (закон о продаже валютной 
выручки) существовал, но его отменили слишком 
рано, когда рубль еще не стал стабильным. А вот 
в ФРГ отмены подобного закона ждали десятиле-
тия и прекратили обязательный обмен валютной 
выручки на марки только в середине 70-х, когда 
марка стала самой крепкой валютой в мире и 
экономика уже хотела ее ослабления. Так же как 
китайская экономика сегодня захотела ослабления 
своей валюты.

— В нынешнем кризисе многие обвиня-
ют китайский фактор. Насколько он силен и 
может ли укрепить курс рубля визит Путина 
в эту страну?

— Путин может попросить китайцев покупать 
больше нефти у России. Китайцы, естественно, 
скажут, что будут стараться, но никто ничего не 
изменит. Они сами хотят покупать больше нефти, 
просто уже не получается.

Но вот если в Пекине во время визита Путина 
будет объявлено о реализации проекта «Великий 
шелковый путь» в полном объеме и вербальная 
дружба превратится в реальные мегапроекты — 
это, никак не повлияв на нефтяные цены, может 
укрепить рубль.

— Виновны ли роботы-трейдеры в скачках 
цен на нефть?

Никита МАСЛЕННИКОВ, советник Инсти-
тута современного развития: 

— Когда нужно найти крайнего, проще всего 
назначить им робота. При помощи робота решение 
о продаже и покупке актива принимается в сотые 
доли секунды. Теоретически робот принимает са-
мое верное решение. Но делегируют роботу свое 
право покупать и продавать активы в основном 
мелкие игроки. Точнее, они дают это право даже 
не роботу, а своему уполномоченному на бирже, 
а уже он решает, будет электроника решать за вас 
вопросы или нет. Иногда с автоматикой бывают 
мошенничества, мелкие злоупотребления. Но 
поскольку речь о мелких деньгах, то на рынок, 
находящийся, как рояль, в кустах, они не влияют. 
Объективно цена на нефть движется к коридору в 
$50–55 за баррель. И роботы здесь ни при чем.

— Может ли визит Путина в Китай повлиять 
на курс рубля?

— Может. Сейчас Китай празднует 70-летие 
окончания мировой войны, и на волне парадов 
эта страна будет наводнять рынок позитивной 
информацией, держать в порядке свои фондовые 
индексы. А красивые заявления двух лидеров о 
стратегическом энергетическом союзе (Путин уже 
об этом говорил) могут подтолкнуть вверх доверие 
к рублю. Но практика показывает, что действие 
таких «вербальных интервенций» недолговечно. 
Если продлится неделю — то и хорошо.

Михаил ЗУБОВ.

В аэропорту Пекина.
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— так  прокомментировал артист «МК» общественный интерес, который 
вызвала информация о том, что он таки получил визу в Италию. Напомним, 
это произошло вопреки санкциям, которые наложили на него страны ЕС. Виза 

выдана по просьбе артиста без вмешательства третьих лиц и разрешает присутствовать на 
территории только Италии для проведения лечения. В МИД Италии сообщили, что  решение 
предоставить  визу Кобзону было согласовано со всеми странами — членами ЕС. Это допускает-
ся санкционным режимом в отдельных случаях из соображений неотложной гуманитарной 
необходимости. Кобзон вылетит в Италию в ближайшие дни, начало его обследования назначе-
но на 9 сентября. 

СРЕДНЯЯ ПРОДОЛЖИТЕЛЬНОСТЬ ЖИЗНИ

Великобритания Россия
1910–1912 гг.

2010–2012 гг. 2010–2012 гг.

1926–1927 гг.
51

55

Мужчины 

Женщины 

79
83

Выросла на  28 лет

40,2
45,6

64,6
75,8

Выросла на 27,3 года

В парламент Казахстана 
внесен законопроект, 
касающийся изменений 
в закон «О докумен-
тах, удостоверяю-
щих личность». По 
словам депутата 
Рахмета Мукашева, 
он предусматривает 
«включение в паспорт 
гражданина респу-
блики слов первого 
президента, лидера 
нации о независимо-
сти». Также согласно 
законопроекту каждый 
гражданин Казахстана 
при получении паспорта 
будет должен принести при-
сягу. Александр ГУСЕВ, 
руководитель Центра 

стратегического развития 
стран СНГ, рассказал «МК», 

что он думает о нововве-
дении: «Это некоторое 

преувеличение. В 
паспорте должны быть 
конкретные сведения, 
касающиеся гражда-
нина, — место, дата 
рождения, иденти-
фикационный номер, 
регистрация… Иного 
быть не должно. При 

всем моем уважении к 
Нурсултану Абишеви-

чу, цитаты и изречения в 
паспорте, с точки зрения 

международного права, 
нонсенс — это не партбилет, 
где можно писать все что 
угодно».

Сервис на сайте Ttwin-
Strangers функционирует 
по принципу программ 
для создания фоторо-
ботов. Чтобы найти свою 
копию или хотя бы человека 
очень на вас похожего, нужно 
загрузить два своих фото-
портрета и заполнить ряд 
параметров — указать форму 
лица, бровей, носа, губ, тип 
глаз и этническую группу. 
Заполнение анкеты занимает 
не более пяти минут. После 
этого сервис ищет фотогра-
фии людей с аналогичными 
данными, сравнивает их с 
вами и предлагает вариант 
с максимальным сходством. 
Ресурс стал широко известен 
после того, как с его помо-
щью встретились 23-летняя 
Эмбра из штата Каролина и 
33-летняя Дженнифер из Те-

хаса. Сходство, которым об-
ладали девушки, встречается 
только у сестер-близнецов, 
но Эмбра и Дженнифер не 
являются родственниками. 

Мать Эмбры была удивлена 
и написала Дженнифер: «Ты 
выглядишь как моя дочь. У 
вас одинаковая улыбка. Как 
это возможно?»

Депутат питерского 
заксобрания Виталий 
Милонов заявил, что все 
представители ЛГБТ-
сообщества Северной 
столицы покинули город и 
Россию. «Они все выехали 
в Европу. У нас было не-
сколько активно склоняю-
щих. Один уехал в Израиль, 
другая в Испанию, третий 
еще куда-то. Я на карте мира 
расставляю флажки — кто 
дальше улетит!» — сообщил 
одиозный депутат в одном 

из последних интервью. 
В кругах, близких к гей-
сообществу Петербурга, 
уверены, что говорить о 
начале «массового исхода» 
нет никаких оснований: 
«Разумеется, никуда пи-
терское ЛГБТ-сообщество 
не делось! — заявила «МК» 
Ника Юрьева, сотрудница 
питерской общественной 
организации «Выход», за-
нимающейся предоставле-

нием правовой помощи геям 
и лесбиянкам. — Согласно 
мировой статистике в любом 
обществе от 3 до 16% людей 
нетрадиционной сексуаль-
ной ориентации. В Санкт-
Петербурге проживает более 
5 миллионов человек — и 
даже 3% от этого числа, это 
не менее 150 тысяч человек! 
Никакой же массовой мигра-
ции из города в последнее 
время не отмечалось».

В Зале славы рок-н-ролла в 
Кливленде выставлено мясное 
платье, в котором певица Леди 
Гага пришла на одну из цере-
моний вручения наград в 2010 
году. Дизайнер, создавший 
этот наряд, рассказал, что ма-
териал ему предоставил мяс-
ник, поставляющий продукты 
его семье. За пять лет платье 
слегка изменило форму и цвет, 
поскольку «ткань» преврати-
лась в вяленую говядину. Что-
бы придать наряду первона-
чальный шик, его заморозили и 
почистили при помощи хлорки 
и формальдегида. 

Около 300 участников 
выступят на II Всероссий-
ском фестивале военно-
патриотической песни 
«Крымская волна», который 
пройдет 9–12 сентября в 
Алуште. По словам органи-
заторов, в этот раз конкурс 
патриотической песни будет 
посвящен 70-летию Великой 
Победы, поэтому символом 
этого праздника станет песня 
«Синий платочек», у которой в 
этом году тоже юбилей — 75 
лет. Так что одежду участников 

и организаторов конкурса 
в этом году будут украшать 
специально сшитые по этому 
поводу синие платочки.«Свои 
таланты продемонстрируют 
более 300 участников, из кото-
рых не менее половины имеют 
отношение к военной службе. 
Для сравнения: в конкурсной 
программе в прошлом году 
приняли участие более 170 ис-
полнителей из 30 городов», 
— сказала начальник отдела 

культурных программ Управ-
ления культуры Министерства 
обороны РФ Ольга Фаллер, 
подчеркнув, что фестиваль 
может стать международ-
ным. Интересно, что самым 
популярным названием для 
музыкальных групп фестива-
ля стало «Вежливые люди». 
Среди участников аж четыре 
группы с таким названием.

Правительство про-
должит закупать ме-
дицинскую технику за 
границей, пообещал 
премьер-министр Дми-
трий Медведев. По его 
словам, наша страна будет 
импортировать товары до 
тех пор, пока не появится 
полная уверенность в на-
личии аналогичной по цене 
и качеству отечественной 
продукции. «Ситуация с про-
изводством собственного 
медоборудования в России 
действительно нерадостная, 

— рассказал «МК» эксперт-
аналитик MFX Broker Антон 
Краско. — До 85% продукции 
подобного рода импортиру-
ется из-за рубежа, главным 
образом из США, Европы и 
Индии. При этом, поскольку 
у нас медицина преимуще-
ственно государственная, то 
ее состояние зависит от фи-
нансирования из федераль-
ного и региональных бюдже-
тов, которое из-за проблем 
в экономике сокращается. 
В результате сокращается и 
внутренний рынок медобо-

рудования. По состоянию 
на 2014 год он составил не 
более $6 млрд, в этом году 
ожидается в пределах $4,5 
млрд. При таком несуще-
ственном объеме внутрен-
него рынка особого смысла 
для организации производ-
ства в самой России, а тем 
более без господдержки, 
нет. Некоторое улучшение в 
этой сфере можно ожидать 
не ранее 2018 года, когда 
потребление превысит пик, 
достигнутый в докризисном 
2013 году».

РОССИЯ НЕ ГОТОВА К ИМПОРТОЗАМЕЩЕНИЮ МЕДТЕХНИКИ

«ВЕЖЛИВЫЕ ЛЮДИ» СПОЮТ В КРЫМУ

НАйТИ СВОЕГО ДВОйНИКА ЗА 5 МИНУТ  
МОЖНО НА ОДНОМ ИЗ ИРЛАНДСКИХ САйТОВ

МИЛОНОВ «ИЗГНАЛ» ПИТЕРСКИХ ГЕЕВ

В КАЗАХСТАНСКИЕ ПАСПОРТА ВПИшУТ цИТАТЫ НАЗАРбАЕВА

ПОДРОБНОСТИ   
на сайте 
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По Патриаршему мосту, соединяющему 
институт «Стрелка» и храм Христа Спасителя, 
шли трое веселых молодых людей и громко 
разговаривали матом.

— Зря вы это, ребята, — не выдержала 
я. — Не ругайтесь, поберегите себя.

— Вам-то что?! — вскинулся самый малень-
кий, похожий на взъерошенного воробья. — Мы 
вас не трогаем!

— Это всего лишь слова, — снисходительно 
пояснил рыженький, с серьгой в ухе.

Третий, мускулистый крепыш, помалки-
вал (возможно, подбирал какой-то цензурный 
аргумент, а это непросто).

— Слова? И они ничего не значат? Вас как 
зовут? — спросила я рыженького.

— Кирилл.
— Прекрасное имя! А вот представьте, я к 

вам обращаюсь не Кирилл, а…
— …! — радостно заорал крепыш и по-

вторил несколько раз нехорошее слово, коим 
вошел в историю один из киевских диплома-
тических работников.

— Да ты чё? С катушек съехал? — опешил 
Кирилл. — Я тебе сейчас по чайнику настучу!

Крепыш нервно смеялся и аж подпрыги-
вал, радуясь удачной шутке. Он на все лады 
смаковал обидную кличку.

— Ёлы-палы… Да, пожалуй, вы правы, сло-
ва — это важно, — с удивлением выговорил 
маленький.

— Молчи, Максим, — отмахнулся ры-
женький. — Одно дело имя, а другое — все 
остальное.

— Но ведь все слова — имена. Они что-то 
или кого-то называют. За каждым словом есть 
живой образ! А вы всё сводите к грязи.

— А Пушкин? — запальчиво выкрикнул 
маленький.

— Да ведь гений наш, написавши «Гаври-
лиаду» в юности, после стыдился этой поэмы и 
даже отрекался от нее, называя «гадостью».

— Вы чё, это… путинистка? — подозри-
тельно выговорил крепыш.

— С чего вы взяли?!
— А то, — закричали все трое разом, пере-

бивая друг друга, — учить нас решили! Везде 
ложь, вранье! К геям этим привязались — да 
пусть живут как хотят! Дворцы за границей 
понакупили! Сами туда смоются, а мы будем 
тут сидеть в полной заднице! Под санкция-
ми, как лохи! От нас весь мир отвернулся! Вот 
ваши доходы за год как упали? А дальше еще 
хуже будет!

— А Путин — плохой?
— Да!!!
— А должен быть справедливым, честным, 

умным, не говорить «мочить в сортире»…
— Да!!!
— То есть у него полно обязанностей, он 

должен быть идеальным правителем, а вы в 
общественном месте, рядом с храмом, себя 
даже сдержать не можете, так получается?

— Мы — другое дело, — вывернулся ры-
женький. — Мы свободные люди, что хотим, то 
и делаем. Это наша жизнь!

— То есть вы — просто люди?
— Да.
— Или — русские люди?
Дружный хохот был мне ответом.
— Русские, — взялся мне объяснять кре-

пыш, — это миф. Вот вы смуглая, черноглазая, 
вы что, кровь свою знаете?! Можете на сто про-
центов сказать, что вы русская?

— Ну, в себе-то я не сомневаюсь... А вас 
спрошу вот о чем: вы живете в государстве, 
которое в основном построили русские. Так?

— Пожалуй… — пожал плечами 
маленький.

— Говорите на языке, который создал рус-
ский народ. Расходуете слова, пачкаете, низво-
дите их до помоев, в общем, проматываете. И 
русскими себя не считаете. Так кто же вы?!

— Мы — люди, и мы никому ничем не обя-
заны! — взвился рыженький. — Наша жизнь, 
как хотим, так и проживаем, что хотим, то и 
делаем. И мат — это здорово! Не надо копить 
в себе эмоции! Пришло в голову, высказался, 

освободился… Это психологически правильно, 
отрицательное чувство не должно разрушать 
здоровье человека!

— Замечательная логика! А вот представь-
те, идет 1941 год, бойцы сидят в окопах под 
Москвой и рассуждают таким же образом: с 
какой стати мы будем биться с немцами, если 
все мы люди? Нам страшно, а мы тут будем 
копить эмоции, сдерживаться, не правильней 
ли дать деру, сохранить здоровье?! И вообще, 
мы никому ничего не должны… Сталин — сатрап, 
тиран. Что мы тут, за него помирать, что ли, бу-
дем?! От нас весь мир отвернулся, Европа нас 
презирает, хочет наказать за коммунизм…

— Это вроде другое… — неуверенно вы-
говорил крепыш. — Сравнили: войну и треп.

— Но словами обозначается всё: мама, 
родина, народ, имя! И если вы десять тысяч 
раз назвали что-то грязно, то в решительный 
момент у вас просто воли не хватит сказать и 
подумать по-другому. Привычка сработает.

— Мы люди маленькие, — убежденно за-
говорил рыженький. — Все ваши аргументы для 
нас — дым сигаретный! Нас политика и религия 
не интересуют, потому что это полный отстой, 
вранье, сказки! Мы потребители, нас качество 
сервиса волнует.

— Маленькие, а какие большие претензии! 
Если вы предъявляете требования к Путину (он, 
кстати, согласно вашей логике, должен жить в 
свое удовольствие, потому что никому ничем 
не обязан), то почему я не могу предъявить 
претензии к вам: не ругаться в общественном 
месте?!

— У Путина есть обязанности, он должен 
к народу прислушиваться, — быстро сказал 
маленький.

— К какому народу?! К чеченскому, что 
ли?

— Почему к чеченскому?
— Ну, вы ж сказали, что русские — миф, 

значит, никакого народа нет.
— Народа нет, а есть просто люди, и к лю-

дям надо прислушиваться, — поправил малень-
кого рыженький.

— Но чеченский народ есть? Есть. Татар-
ский? Есть. Даже чукотский народ есть! Почему 
же вы отказываете в существовании русскому 
народу?! Это раз. А во-вторых. Вот представьте 
(с моста, несмотря на вечернее время, был 
хорошо виден Кремль), что Путина окружа-
ют такие же люди, как и вы. Их всех волнует 
качество сервиса, и больше ничего. Все они 
считают, что: 1) никакого народа нет, есть просто 
люди и между ними существует конкуренция; 
2) надо жить в свое удовольствие, не обращая 
внимания на других; 3) никто никому ничего 
не должен.

— Бред… — растерялся маленький. — Не 
может быть такого! Нет, они так думать не долж-
ны! Они о нас заботиться обязаны!

— Не, ну а для чего жить-то? Вы что, знае-
те, что ли?! Каждый за себя отвечает! Мы все 
умрем! — зачастил рыженький. — На что хотим, 
на то и расходуем себя!

— То, что все умрут, с этим не поспоришь. 
Вопрос в другом: народ русский тоже должен 
умереть вместе с вами или у него есть шанс 
выжить?! Посмотрите, вы пришли в мир на все 
готовенькое: у вас есть государство, которому 
больше тысячи лет, язык, на котором написана 
великая литература, и вы все это хотите прожить 
«в ноль» и ничего не оставить после себя?! Так 
получается? Кирилл, а дети у вас будут? Они 
вообще-то где должны жить? Что-то не особо в 
Европе привечают беженцев из Африки! А ведь 
это тоже люди, так?

— Прямо голова заболела от ваших слов! 
— пожаловался крепыш. — Поговорили — и 
хватит! Я домой хочу!

— Останемся каждый при своем, — бур-
кнул рыженький. — У нас свои права!

— Вы как будто в лихие 90-е не жили!.. 
А мы — их дети! — упрекнул на прощание 
маленький.

Да, дети! «Рожденные в года глухие/Пути 
не помнят своего./Мы — дети страшных лет 
России —/Забыть не в силах ничего».

НАСЛЕДНИКИ ПО КРИВОЙ
Диалог поколений: мы говорим на разных языках
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Отечественная курица — свидетельство 
эпохи — менялась вместе со временем: то ис-
чезая с нашего стола в 90-е годы, вытесненная 
зарубежными несушками, то триумфально воз-
вращаясь в новом тысячелетии. Еще 6 лет назад 
покупателю предлагали только тушки, сейчас 
же птица разделана и упакована на все случаи 
жизни. Можно купить что угодно: ножки, бедра, 
крылышки, наборы для супа или для шашлыка, 
с кожей и без. Упаковочные материалы стали 
лучше. Теперь они дольше хранят свежесть 
продукта. Сегодня рынок птицы — это то, чем 
мы можем гордиться, занимая 4-е место среди 
стран мира по объему производства. Лидеры 
отечественного птицеводства — Белгород-
ская, Липецкая, Воронежская, Ленинградская, 
Брянская области, республики Марий-Эл и 
Татарстан. 

За 15 лет, прошедшие с момента, когда 
прилавки наших магазинов были завалены 
американскими окорочками, России удалось 
в 7 раз нарастить производство мяса птицы. И 
если еще в начале века 7 из 10 съеденных рос-
сиянами птичек прилетали из заморских стран, 
то сегодня импорт сократился в 4 раза. 

«В этом году импорт мяса птицы, — уве-
ряет руководитель исполнительного комите-
та Национальной мясной ассоциации Сергей 
Юшин, — составит всего 6-7 процентов. Нам 
скоро нечего будет замещать! Сейчас важно 
обеспечивать доходы от сельского хозяйства 
и создавать условия для его развития». Нужно 
модернизировать предприятия, успевать за 
технологиями, привлекать лучших специали-
стов. А для этого нужны инвестиции.

«В производство мяса птицы вкладывать 
выгодно, — говорит заместитель президента-
председателя правления ВТБ Михаил Осеев-
ский. — С точки зрения финансов, курица — 
самый привлекательный вид живности. Она 

растет 45 дней. Ты вложил деньги, и через 45 
дней, отправив товар в торговлю, снова получил 
деньги. То есть оборот очень короткий. Для 
сравнения: индейка растет 125 дней, свинья 
— 165 дней, а мясной бык, допустим, полтора 
года». Банк не остается в стороне от «кури-
ного» производства и активно поддерживает 
эту отрасль, причем в самых разнообразных 
регионах страны. 

В Свердловской области есть уникальное 
государственное предприятие — птицефабрика 
«Рефтинская». Находится она в тайге, вдали от 
магистралей, в российской глубинке. А работает 
по самым высоким международным стандартам 
качества и безопасности. Продукция «Рефтин-
ской» (от мяса цыплят бройлеров до пельменей) 
имеет знак «100 лучших товаров России», а 
сама птицефабрика является стратегическим 
предприятием Свердловской области, которое 

не подлежит приватизации. Успех предприятия 
— это грамотное управление, господдержка 
и инвестиции, которые с 2013 года выделяет 
«Рефтинской» банк ВТБ. 

Еще дальше от центра России, практически 
на ее краю, на Камчатке, действует единствен-
ная птицефабрика в регионе, которая почти на 
70 процентов покрывает потребности жителей 
в яйцах. Остальные 30 процентов пока привозят 
с материка, в дороге они находятся по 30 дней 
и, конечно же, ни в какое сравнение не идут со 
свежими диетическими яйцами «Пионерской». 
За два года с кредитной помощью банка пти-
цеферма была существенно модернизирована: 
был построен и заселен новый птичник, еще 
один готовится к сдаче, приобретено новое 
оборудование, в ближайшее время будет рекон-
струирован цех выращивания молодой птицы. 
Современные технологии позволяют сократить 

затраты на выращивание кур-несушек боль-
ше чем в два раза! И птичкам хорошо в новых 
условиях, и потребителям — качество яиц по-
высилось, при этом цены остались на уровне 
2014 года. «С ВТБ работать очень приятно, 
— говорит Алексей Роговский, финансовый 
директор ОАО «Пионерское», — они быстро 
оформили все документы, их кредитные ставки 
нас устраивают. А самый главный плюс — то, 
что в кризис банк не поменял условия креди-
тования». С 2013 года предприятие не только 
увеличило объемы производства (с 36 миллио-
нов яиц в год в 2013 до 47 миллионов в 2015), но 
и расширило свой ассортимент. Если раньше 
«Пионерское» выпускало яйца категории 1,2,3 и 
яйцо отборное, то сейчас, буквально на днях (5 
сентября), на местной ярмарке-выставке пре-
зентует новую категорию — яйцо деревенское. 
С ярким желтым желтком (цвет дает добавка 
витамина А) и крепкой скорлупой. В перспек-
тиве — производство яйца, обогащенного се-
леном, и строительство собственной розничной 
сети, чтобы была возможность самим постав-
лять продукцию в самые отдаленные районы 
полуострова. 

«Поддерживая средний бизнес в регио-
нах, мы предоставили кредит птицефабри-
кам в Ставрополье, Омске, Иркутске и Челя-
бинске. За полтора года объем инвестиций 
банка в рынок мяса птицы составил более 3 
млрд рублей», — рассказывает заместитель 
президента-председателя правления ВТБ Ми-
хаил Осеевский. Если б каждый банк в стране 
так оперативно и тесно сотрудничал с произво-
дителями, ни одна заморская птица не долетела 
бы до нашего стола. Ей попросту не хватило бы 
на нем места. 

Сегодня, когда производство мяса птицы 
поставлено на поток, российские птицефабрики 
ставят перед собой все более амбициозные 
цели. «Главная задача для отрасли, — считает 
Сергей Юшин, руководитель исполнительного 
комитета Национальной мясной ассоциации, — 
это не только накормить свою страну, но и выйти 
на рынки третьих стран, расширить поставки 
в Казахстан, на рынок Китая, Турции и Ирана 
— туда, где спрос на мясо птицы традиционно 
очень высок». 

 Похоже, российской птице становится 
тесно на наших магазинных полках. 

Лилия РАДКИНА.

В Советском Союзе куры, как и все 
мясные продукты, были товаром 
дефицитным, но выглядели при этом 
неприглядно: с головой, когтистыми 
синюшными лапами и недощипанны-
ми перьями, торчащими отовсюду. 
Кто не имел счастья держать такую 
курицу в руках, вряд ли поймет ра-
дость, охватывавшую людей в 90-х, 
когда они впервые брали в магазине 
ножки Буша — невероятно гладкие и 
жирные. О природе происхождения и 
пользе этой жирности тогда никто не 
задумывался. 

ЭКОНОМИКА

ПТИЦА СЧАСТЬЯ НА СТОЛЕ
Как меняется российский рынок птицы
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Впрочем, с романом, детально описываю-
щим сексуальные фантазии миллионера, новое 
шоу НТВ роднит разве что стремление увлечь 
максимально широкий круг зрителей. В основе 
еженедельной передачи — самые актуальные 
события и происшествия, те новости, которые 
выдержали конкуренцию со стремительно ме-
няющейся повесткой дня, растворяющейся, как 
лента друзей в «Фейсбуке».

Продюсер и автор проекта Вадим Такменев 
хоть и слегка самонадеянно, но весьма уверенно 
обещает предъявить зрителям совершенно но-
вый подход в создании подобных шоу. 

— Как бы это ни звучало самоуверенно, но 
мы хотим доказать себе и другим, что совре-
менное, эффектное и технологичное информа-
ционное шоу с женским лицом — это то, чего 
не хватало нашим зрителям, — резюмирует 
Такменев.

— Особенность новостей, в которых я про-
работала много лет, — их сиюминутность, здесь 
все происходит в режиме «здесь и сейчас», — го-
ворит на это Ольга Белова. — Как часто говорят: 
сегодняшние газеты завтра выбросят в мусор. 

Но всегда есть какое-то событие, история, кото-
рая даже спустя и день, и два не отпускает нас и 
наши мысли. Что-то, что мы обсуждаем с родны-
ми дома на кухне, с друзьями в соцсетях, о чем 
говорим с коллегами на работе. Вот эта новость 
и станет основой нашего еженедельного шоу. 
А дальше вместе с нашими корреспондентами 
и гостями в студии мы посмотрим на нее нашим 
«женским» взглядом, и все вместе подумаем, что 
с ней делать дальше.

Каждое событие обещают подавать со своей 
стороны, сочетая тематическую избиратель-
ность и гибкий подход в раскрытии этой темы. 
В программе будут дополнять друг друга эмоцио-
нальное ток-шоу и репортажная журналистика, 
расследования и откровенные интервью. Именно 
это разнообразие и имели в виду авторы шоу, 
вынося в его название те самые «50 оттенков».

Кроме того, создатели шоу заверяют, что у 
их детища будет не только свое лицо, но и ярко 
выраженный пол. Беря себе в помощники само 
устройство природы. Не зря же говорят, что 
женщины различают гораздо больше оттенков, 
чем мужчины. Кроме богатого и плодотворного 
опыта в информационной журналистике, Ольга 
Белова может похвастаться тем, чего нет ни у 
одного ее коллеги-мужчины — своей женской 
интуицией. А значит, под присмотром ведущей 
у зрителей чисто теоретически появится шанс 
рассмотреть ту или иную историю недели, об-
суждаемую в студии, не только с позиции «чер-
ного» и «белого», а с разных ракурсов, со всем 
многообразием оттенков. 

P.S. Премьера шоу на НТВ — в 22.00 
в субботу, 5 сентября.

Николай КРУЧЕРА.

ТВ
В эфире НТВ готовится еще одна пре-
мьера — шоу «50 оттенков. Белова». 
В названии игриво переплелись аллю-
зия на покоривший мир бестселлер и 
фамилия ведущей, опытного журнали-
ста Ольги Беловой, много лет прорабо-
тавшей в информационном вещании. 

НТВ ПОКАЖЕТ 
«50 ОТТЕНКОВ» 
БЕЛОВОЙ
Вадим ТАКМЕНЕВ: 
«Эффектное и технологичное 
шоу с женским лицом — 
это то, чего не хватало 
нашим зрителям»

Английский тоже знают неважно. 
Хотя учат ему, по крайней мере в 
Москве, со второго класса. То ли 
не хватает у российских школьни-

ков на зубреж языков усердия, то ли не по тем 
методикам их образовывают, то ли нет особой 
заинтересованности в результате. Конечно, 
имеются исключения. Как правило, такие шко-
ляры исключаются из общей массы с помощью 
иноязычных родителей или репетиторов. Сами 
— редко. И имя им — отличники.

Почему вдруг именно сегодня в стране 
возникла необходимость в изучении второго 
иностранного языка, остается большой загад-
кой. Если мы смотрим на разговорчивых ино-
странцев, так не следует забывать о схожести 
европейских языков. Каждый вам скажет, что 
тот, кто знает, например, английский, легко 
учит французский. А вот на изучение русско-
го в дополнение к родному английскому у тех 
же британцев легко ушла бы вся их школьная 
жизнь. 

Или российским чиновникам от образо-
вания кружит головы имперский замах на тот 
уровень образования, который когда-то, до 
1917 года, давался в гимназиях? С практически 
свободными немецким и французским на вы-
ходе? Тогда давайте начнем с азов и введем в 
школы обязательный курс латыни и греческого. 
Кто нам мешает? 

Существует, конечно, еще одна версия. 
Сложно в это поверить, но вдруг мы чего-то 
не знаем, а между тем в скором времени нашу 
страну ожидает большой наплыв мигрантов? 
Из стран ЕС: Франции, Италии, Испании и Гер-
мании. Тогда конечно! Этим несчастным будет 
намного проще вписаться в российскую дей-
ствительность, если россияне, которые будут 
их окружать, смогут говорить на их родных 
языках. В принципе, эта версия социальной 
помощи будущим беженцам-европейцам звучит 
вполне себе приятно и является достаточным 
оправданием необходимости для школяров 
поднапрячься и выучить еще один иностранный. 
К родному и английскому. 

Нет, конечно, есть еще родительские ам-
биции. Кто от них не страдал? Приятно, черт 
возьми, когда твое чадо по окончании школы 
владеет двумя иностранными языками. Только 
главное слово тут «владеет», а не «знаком», 
«наслышан», «представляет», «имеет общее 

понятие». Потому что «изучал» не всегда рав-
няется «знает». А тратить время на расширение 
общего кругозора учеников в школе можно лишь 
тогда, когда все прочие дисциплины, знание 
которых обуславливает выбор будущей про-
фессии и, как следствие этого, возможности 
заработать себе на жизнь, усвоены в полном 
объеме. Или хотя бы в объеме ЕГЭ. 

Так что вполне себе радостная информа-
ция о том, что скоро Россия заговорит на двух 
иностранных языках, как-то подозрительно 
напоминает профанацию. Эдакую словесную 
красивость, за которой не стоит ничего, кроме 
пафоса и вскорости выброшенных в никуда 
бюджетных денег. 

Татьяна ФЕДОТКИНА.

ДВОЙНОЕ ЯЗЫКОНЕЗНАНИЕ
c 1-й стр.

События, произошедшие в поселке 
Горячий Ключ (Краснодарский край), — 
почти что калька с фильма Балабанова 
«Груз-200». Только действительность 
еще страшнее: маньяк-полицейский 
убил 12-летнюю девочку. Как такой 
человек попал в правоохранительные 
органы? Да очень просто, ответили 
«МК» местные жители. Оказывается, 
у 23-летнего Ивана Сорокоумова в по-
лиции служила вся семья. Да и нача-
лась вся история с того, что младший 
лейтенант попытался хорошо выпол-
нить свои обязанности: увести с тем-
ной улицы детишек. Ведь он не просто 
страж порядка — инспектор по делам 
несовершеннолетних.

Приехав домой 31 августа в 20.30, инспектор 
увидел в своем дворе трех девочек. Сестры 4, 6 
и 12 лет играли в песочнице (всего в этой семье 
семеро детей).

Полицейский заинтересовался, почему дети 
гуляют так поздно (уже стемнело), и предложил 
подвезти девочек домой на своем автомобиле. 

Полицейская форма внушала доверие, и дети 
согласились.

Подъехав к дому, на который указали дети, 
полицейский остановился. И вот тут произошло 
нечто не поддающееся простому объяснению. 
Из машины успели выйти только две младшие 
сестры. 12-летняя Света только собиралась поки-
нуть автомобиль, как Иван нажал на педаль газа. 
От резкого рывка дверь сама собой закрылась. 
Машина скрылась за углом, оторопевшие дети 
со слезами бросились к маме и все рассказали. 
Женщина побежала в полицию, начались поиски 
Светы.

О том, что дальше происходило в машине, 
известно, увы, лишь со слов маньяка в погонах. 
Отъехав немного от дома, инспектор предложил 
девочке заняться с ним сексом. В ответ Света 
заплакала и попросила отпустить ее. Вот тут уже 
испугался Иван. Девочка могла рассказать своей 
маме о домогательствах, и тогда на карьере 
инспектора можно было бы ставить крест.

Сорокоумов взял курс за город. В районе 
станицы Саратовской он свернул к речке Псекупс. 

Там и было совершено дикое преступление — 
трех ударов по голове бейсбольной битой хвати-
ло, чтобы Света уже никому ничего не рассказала. 
Тело жертвы убийца бросил на берегу речки.

Затем лейтенант развернул машину и поехал 
на работу, помогать в поисках без вести про-
павшего ребенка.

Вполне логично, что показания детей и за-
явление многодетной матери сделали Ивана 
подозреваемым №1. Его тут же взяли в оборот 
следователи. Безрезультатные поиски девочки 
продолжались до 5 часов утра 1 сентября. По-
дозреваемый же ни в чем не сознавался. Лишь в 
конце дня, по неофициальным данным источника, 
близкого к расследованию, удалось добиться 
признания.

Иван Сорокоумов — потомственный поли-
цейский. Его семья родом из населенного пункта 
Гулькевичи, что в 220 км от Горячих Ключей. Семья 
Сорокоумовых в Гулькевичах на хорошем счету. 
Мама Ивана Валентина Филипповна — педагог 
с большим стажем, сейчас занимает должность 
главного специалиста Управления образования. 

Папа Иван Иванович Сорокоумов — подполковник 
полиции, начинал карьеру в Гулькевичах, а около 
5 лет назад его перевели в Горячие Ключи (в на-
стоящее время он зам по оперативной работе 
местного отдела полиции). Судя по всему, он и 
устроил отпрыска в полицию.

Почему выходец из хорошей семьи нео-
жиданно превратился в маньяка? Разгадка, в 
принципе, проста. Иван — приемный сын. Его 
усыновили в грудном возрасте — Сорокоумо-
вы много лет пытались завести собственных 
детей, но не вышло. В Гулькевичах ходят слухи, 
что биологические родители Ивана злоупотре-
бляли алкоголем. В администрации пояснили, 
что Сорокоумов с детства был проблемным ре-
бенком, и Валентина Филипповна с ним нахле-
балась горя. Мальчик плохо учился, в старшем 
возрасте пьянствовал и дебоширил. Непонятно 
другое — как папа добился, чтобы непутевого 
сына взяли в полицию, да еще в отдел по делам 
несовершеннолетних? 

Иван ПРИТЫКА,  
Екатерина СВЕШНИКОВА. 

«ДЕТСКИЙ» 
ПОЛИЦЕЙСКИЙ 
УБИЛ РЕБЕНКА

Маньяк в погонах 
воспитывался в семье 

педагога и милиционера

На грядущем голосовании в Госдуму 
впервые с 2003 года будет использо-
вана смешанная система: 225 депута-
тов выберут по партийным спискам, 
еще 225 — по одномандатным округам. 
Кто получит мандат по одномандатно-
му округу — условный единоросс, ком-
мунист или либерал, зависит от того, 
в чью пользу нарежут эти округа, где 
пройдут их границы. По проекту, ко-
торый сегодня представил ЦИК, часть 
городов проголосует вместе с сель-
ской местностью, а голоса граждан, 
проживающих за границей, разобьют 
по разным округам. 

Использовать на выборах нарезку 2003 
года нельзя: в результате укрупнения регионов 
с карты как самостоятельные исчезли шесть 
субъектов (все автономные округа), в части 
субъектов увеличилось, а в части, наоборот, 
уменьшилось число избирателей, а в результате 
присоединения Крыма появилось четыре новых 
одномандатных округа.

Математическая формула для расчета ко-
личества избирателей в одномандатном округе 
с 2003 года не поменялась: высчитывается еди-
ная норма представительства (ЕНП): число всех 
избирателей — почти 110 миллионов человек 
делится на 225 думских мандатов. Получается, 
что ЕПН сейчас равен чуть менее 500 тыс. чело-
век. Затем количество избирателей в каждом 
регионе страны делится на ЕНП. Полученное 
число — это и есть количество мандатов, кото-
рые получит субъект. К примеру, Москва с 7,3 
млн должна получить 15 мандатов. 

Если население субъекта меньше ЕНП, а 
таких регионов законодатели насчитали 15, 
то он образует один избирательный округ. 
Остальные мандаты распределяются между 
регионами, которые имеют наибольший остаток 
избирателей.

Нововведение, которое планируется при-
менить на думских выборах 2016 года, — объе-
динение части городов и сельской местности 
в один избирательный округ. Его уже испро-
бовали в Уфе, Пензе и Туле, какие еще города 
попадут под удар — пока неизвестно, члены 
ЦИК не спешат раскрывать все карты. Новая 
норма не коснется Москвы, Санкт-Петербурга 
и Севастополя, потому что они являются само-
стоятельными субъектами Федерации. 

По словам заместителя председателя ЦИК 
Леонида Ивлева, такое нововведение было 
принято по трем причинам. «Предыдущая на-
резка округов постоянно подвергалась кри-
тике, — рассказал он «МК». — С точки зрения 
статуса депутаты стали делиться на селян и 
урбанистов. И сами регионы стали выходить с 
такой инициативой, например Уфа. И когда мы 
разослали этот проект в окружные избиратель-
ные комиссии, он не вызвал нареканий». 

Нарезка округов, объединяющая город 
и сельскую местность, может нивелировать 
протестные голоса в случаях, когда центр 

голосует против действующей власти, а сель-
ская местность лояльна к ней. Такая проблема 
характерна для Тульской области, Смоленска 
и Новосибирска, где КПРФ местами обгоняла 
«Единую Россию». 

Президент холдинга «Минченко Консал-
тинг» Евгений Минченко с такой гипотезой со-
гласен. «Подобного рода практика существует 
во всем мире, — говорит политолог. — Напри-
мер, в США в 2010 году республиканцы выигра-
ли большую часть Заксобраний благодаря на-
резке округов, несмотря на то, что суммарно за 
демократов голосовало больше избирателей. У 
демократической партии даже есть «Стратегия 
2020»: нужно выиграть выборы и перенарезать 
округа в свою пользу». 

Еще одно нововведение: к 75 округам при-
режут голоса 1,8 миллиона избирателей, прожи-
вающих за рубежом. Такая разбивка тоже влияет 
на результат: одно дело, если проживающие за 
рубежом будут голосовать за своего кандида-
та, а другое, когда их мнение будет весить не 
больше 10% в чужом регионе. Так, например, 
избиратель, проживающий в Мюнхене, будет 
голосовать за депутата по Орехово-Зуевскому 
одномандатному округу в Московской области, 
иммигрировавшие в Испанию будут определять, 
кому представлять интересы в Думе вместе 
с жителями Татарстана, а граждане России, 
проживающие в Эстонии, повлияют на картину 
в Ставропольском крае. 

«Обычно заграничное голосование бо-
лее оппозиционно, чем голосование внутри в 
страны, — говорит Минченко. — Считается, что 
президент Румынии выиграл последние выборы 
за счет тех, кто живет за границей. Молдавия 
сокращала количество участков на территории 
России, потому гастарбайтеры голосовали за 
пророссийские силы». 

Перед началом заседания Леонид Ивлев 
отметил, что «вершится история», ведь нарезка 
округов принимается на 10 лет. Такая история 
понравилась почти всем: от голосования воз-
держалась только член ЦИК от «Яблока» Елена 
Дубровина, отметив, что «в нынешней ситуации 
не стоит менять подход», а член ЦИК от КПРФ 
Евгений Колюшин коротко отметил: «Не думаю, 
что Госдума его примет». 

Слово теперь за нижней палатой парла-
мента. «Поправки вноситься будут, а вот будут 
ли они приниматься, решит Госдума, я за всех 
говорить не могу, — заявил Дмитрий Вяткин, 
депутат Госдумы от «Единой России», присут-
ствовавший на заседании. — Я не буду сейчас 
предугадывать, на какое конкретное планер-
ное заседание будет вынесен вопрос. Нарезка 
должна быть принята до декабря». 

Валерия МАРКОВА.

В ЧЬЮ ПОЛЬЗУ ГОРОД СРАВНЯЛИ С СЕЛОМ
ЦИК представил новую 
нарезку округов на выборы  
в Госдуму
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Жертва маньяка.

Сотрудник полиции 
оказался убийцей.



Но власть у нас не делится. Она у нас одна.  
22 + 15 + 10 = 47%. Это почти 52 миллиона че-
ловек. Вот сколько взрослых людей в России 
возлагает ответственность за гибель заложников 
на власть. 

А этих, которые «затруднились», ещё почти 
21 миллион. Вот бы их опросить (анонимно, без 
угроз): отчего и почему вы затруднились? 

Г-н президент, вы прекрасно знаете, как 
люди боятся говорить что-нибудь огорчительное 
для власти и вас лично. Миллионы уверены, что 
из-за «плохого ответа» могут быть большие не-
приятности. Миллионы уверены, что даже когда 
они — в закрытой от чужих глаз кабинке! — ставят 
галочку в бюллетене, то их могут вычислить и 
наказать, если они поставили галочку не там, 
где велено. 

Поэтому мы совершенно антинаучно склон-
ны прибавить как минимум половину «затруд-
нившихся» к тем 47%, и получится 57 — больше 

половины взрослого населения. 
ВОПРОС. В 1999 году были взорваны 

жилые дома в Москве и Волгодонске. В 
2002-м боевики захватили зрителей «Норд-
Оста» в Москве, в 2004-м — школу в Бесла-
не. Какая точка зрения кажется вам более 
правдоподобной? 

Предложено 5 вариантов ответа: 
а) теракты были полной неожиданностью 

для спецслужб;
б) спецслужбы знали об их подготовке, но 

не смогли предотвратить;
в) спецслужбы знали о подготовке, но 

бездействовали;
г) возможно, спецслужбы способствовали 

подготовке этих терактов;
д) затрудняюсь ответить. 
Пункт «г» получил 4% голосов. Это ужасный 

вариант, и надо радоваться, что так ответили 
всего 4%. Но как подумаешь, что это четыре с 

половиной миллиона взрослых граждан Рос-
сии… А затруднились ещё 18% — ещё почти 20 
миллионов. 

Куда смотрит Останкинская башня? Как мож-
но было оставить стольких людей в незнании, 
неуверенности, смутных подозрениях? 

Но это неправильные вопросы. Башня ста-
рается изо всех сил. Однако у людей есть и своя 
голова на плечах. 

ВОПРОС. Есть ли у вас ясность относи-
тельно того, кто стоял за взрывами жилых 
домов в российских городах осенью 1999 
года? 

Это прекрасный вопрос. Он не заставляет 
опрашиваемого человека обвинять кого-нибудь, 
тем более — не заставляет обвинять вас и власть 
в целом. 

Вот ответы, данные в августе 2015 года — 
через 16 лет после взрывов, после 16-ти лет 
вашего правления. 

Да (есть ясность) 6%
Скорее да 20%
Скорее нет 28%
Нет 37%
Затруднились ответить 10%
Только четверть населения, г-н президент, ду-

мает, что у них есть или «скорее есть» ясность. Мы 
же понимаем, что те 10%, которые «затруднились», 
никакой ясностью не обладают. А если у человека 
нет ясности, значит, у него есть подозрения, что 
официальные версии неубедительны. И таких в 
России 81 миллион. Не всё потеряно. Возможно, 
вам стоит поговорить с народом на эти темы, когда 
у вас будет с ним, с народом, прямая линия. 

Стоит, наверное, поговорить и о «Курске». В 
связи с 15-летием гибели подлодки был соцопрос, 
который показал, что «40% жителей России 
уверены: власти сделали всё возможное для 
спасения моряков». 

40 процентов?! Может ли быть? В день публи-
кации опроса на сайте «Эха Москвы» был задан 
тот же вопрос: сделали ли власти всё возмож-
ное для спасения подлодки «Курск»?

ОТВЕТЫ: 
да 3%
нет 94%
затрудняюсь ответить 2%

У социологов доверчивых набралось 40%, а 
на сайте «Эха» таких оказалось только 3. Сколько 
бы ни говорили о специфичности аудитории 
этой радиостанции, разница может исчисляться 
процентами, пусть десятками процентов. Но 
разница в 13 раз… Не всё потеряно. 

HHH
Жизнь научила разных стадных животных, 

что в вожаке главное ум. Таким образом, лучше 
бы правители демонстрировали народу ин-
теллект, а не икроножные бицепсы-трицепсы. 
Лучше бы вожди на глазах у народа играли в 
шахматы или хоть в домино, где как-никак нужны 
знания, чутьё и способность к прогнозированию 
последствий. А когда премьер-министр под-
тягивается, чтобы показать свои дарования 
народу, то пусть бы подтянулся сто раз, а не 
еле-еле полтора (после чего камера поспешно 
отвернулась, чтобы мы не увидели: плавно он 
упал или рухнул). 

Народ любит умных вождей. Но год за го-
дом вы с премьером то в бадминтон, то в хоккей, 
то на горных лыжах. Здорово, конечно, что вы 
оба умеете кататься, но какое это имеет отно-
шение к управлению страной, к умению сделать 
ее богатой и счастливой? 

Помните, нашего боксёра назначили в 

соперники чемпиону мира по шахматам аме-
риканцу Фишеру? Помните рассказ боксёра о 
тренировке? 

Я налёг на бег на стометровке, 
В бане вес согнал, отлично сплю.
Были по хоккею тренировки…
В общем, после этой подготовки
Я его без мата задавлю.
А когда начали играть — возникли 

сомнения: 
Чем же бить? Ладьёю — страшновато,
Справа в челюсть — вроде рановато…
В телефильме про тренажёры и завтрак 

самым шокирующим была не высота чьих-то 
каблуков и не картинка из жизни высокопо-
ставленных чиновников, нет. Два президента 
России показывали себя народу и не сказали 
ничего значительного, кроме замечаний насчёт 
прожарки стейка. 

Все мелочи, все детали широко обсужда-
лись. Всё это сработало: никто не заметил, что 
вам оказалось нечего сказать ни друг другу, ни 
народу. Ведь если бы удалось сказать что-то 
разумное-доброе-вечное, то вряд ли бы теле-
визионщики это вырезали.

Александр МИНКИН. 

Суд да дело
Одна из главных претензий 

заявителей по делу «Тагаева и другие против 
России» — «следствие так и не установило дей-
ствительные обстоятельства смерти их родных 
и близких». До окончательного вердикта еще 
далеко, но уже в промежуточном решении ЕСПЧ 
видны большие сомнения судей в той версии 
событий, которую отстаивают российские вла-
сти. Констатируется, например, что «природа и 
происхождение» первых двух взрывов, ставших 
началом кровавой развязки, являются «спор-
ными». Напомним, что 3 сентября 2004 года в 
промежутке между 13:03 и 13:05 спортзал бес-
ланской школы №1, где находилось большинство 
из более тысячи захваченных в заложники людей, 
потрясли два взрыва. По официальной версии, 
изложенной, в частности, в приговоре Нурпаши 
Кулаеву, единственному из террористов захва-
ченному живым, «неустановленный член банды, 
руководствуясь ранее разработанным планом, 
привел в действие... самодельные взрывные 
устройства». 

Согласно же решению ЕСПЧ большинство 
адских машин, установленных террористами, 
остались после первых взрывов «неповрежден-
ными». На их счет европейские судьи относят 
лишь третий взрыв, раздавшийся почти через 
полчаса после первых: «Представляется вероят-
ным, что сработало одно из больших самодель-
ных взрывных устройств». Причем сработало 
само по себе, будучи охвачено огнем: в это время 
в спортзале уже вовсю бушевал пожар, вызван-
ный взрывами «спорного происхождения».

Впрочем, для самих заявителей — всего 
их около четырехсот — ситуация совершенно 
ясна. «Спортзал был обстрелян спецназом ФСБ 
из огнеметов и гранатометов», — уверена Элла 
Кесаева, представительница организации «Голос 
Беслана», один из инициаторов подачи жалобы 
в ЕСПЧ. Приказ о нанесении огневого удара по 
спортзалу — а стало быть, фактически о начале 
штурма — был отдан, по ее версии, начальником 
Центра специального назначения ФСБ Алек-
сандром Тихоновым. Причем операция, судя 
по всему,  была санкционирована Москвой. «Я 
не уверен, что этот спор можно будет решить 
на уровне ЕСПЧ, — более осторожен в оценках  
юрист правозащитного центра «Мемориал» 
Кирилл Коротеев, представляющий интересы 
бесланцев в ЕСПЧ. — Хотя такой вопрос, конечно, 
тоже обязательно следует рассматривать. Но 
ситуация не ограничивается первыми взры-
вами. Это лишь один из большого количества 
элементов этого дела». 

Юрист «Мемориала» указывает на то, что 
множество людей, переживших первые взры-
вы, погибло уже за пределами спортзала, в по-
мещениях основного здания школы, куда их 
затем загнали террористы. И в то время, когда 
в этих помещениях находились заложники, по 
ним «наносились удары тяжелым оружием». 
Кстати, этот эпизод также нашел отражение в 
решении ЕСПЧ: «Как видно из многочисленных 
свидетельских показаний, после 2 часов попо-
лудни танк с бортовым номером 320 въехал во 
двор школы и произвел несколько выстрелов по 
столовой...» Для справки: заложники находились 
в школе минимум до 6 вечера. Да и в охваченном 
огнем спортзале, по версии заявителей, тоже 
оставалось еще немало живых, которые по при-
чине ранений и контузий не были в состоянии 
передвигаться. Однако помощи им оказано не 
было. «Два часа не предпринималось никаких 
мер по тушению пожара», — подчеркивает Ко-
ротеев. Примечательно, что причина смерти 
116 заложников, обугленные тела которых были 
обнаружены в развалинах школы, была объ-
явлена неустановленной. «То есть идея такая: 
раз не установлено, из-за чего погибли люди, 
значит, нет повода считать, что их смерть вы-
звана действиями или бездействием властей», 
— резюмирует Коротеев. 

Бывшие заложники и родственники жертв 
обвиняют власти в том, что те: а) не предотврати-
ли захват школы, хотя располагали оперативной 
информацией о выдвижении большой группы 
боевиков на территорию Северной Осетии и о 
возможном теракте в День знаний; б) принимая 
решение о штурме, действовали без оглядки на 
возможные негативные последствия для жизни 
людей, что проявилось, в частности, в исполь-
зовании оружия неизбирательного действия 
(танковые орудия, огнеметы и гранатометы); в) 
не организовали надлежащего расследования 
обстоятельств трагедии. 

По словам Коротеева, решение Страсбург-
ского суда о приемлемости жалобы свидетель-
ствует о том, что российским властям «не уда-
лось доказать непричастность сил безопасности 
и правоохранительных органов к гибели залож-
ников». У властей, конечно же, другое мнение на 

сей счет. Решение ЕСПЧ «не содержит выводов 
о нарушении властями Российской Федерации 
каких-либо статей Конвенции о защите прав 
человека», настаивают в российском Минюсте. 
«Рассмотрение существа жалоб будет произве-
дено Европейским судом отдельно». Спорить с 
этим трудно: окончательный вердикт и впрямь 
не предопределен. Но тем интереснее взглянуть 
на то, с помощью каких аргументов атакуемая 
сторона пытается отбить натиск истцов.

Линия защиты
«Предотвратить или бескровно разрешить 

захват заложников невозможно», — заявил, вы-
ступая на судебных слушаниях в Страсбурге, 
уполномоченный России при ЕСПЧ, замминистра 
юстиции РФ Георгий Матюшкин. В подтверж-
дение своих слов он не поленился привести 
длиннющий перечень терактов, случившихся в 
мире за последние 40 лет. А ведь в Беслане, по 
его словам, ситуация была еще более сложной: 
«Власти имели дело с вооруженным, хорошо обу-
ченным, многочисленным отрядом наемников, 
которому не составило большого труда успешно 
скрываться в лесах и горах Северного Кавказа, 
готовя террористическую акцию». Кроме того, 
правоохранительные органы не располагали 
точной информацией о времени и месте со-
вершения теракта, подчеркивает Матюшкин. 
Приблизительные ориентировки не в счет. «А 
подобная неопределенность относительно по-
тенциального объекта атаки, безусловно, делала 
невозможным его предотвращение», — резю-
мирует замминистра. 

Что же касается событий 1–3 сентября, то 
на всех этапах развития кризиса действовали, 
если верить Матюшкину, не просто правомерно, 
а прямо-таки безупречно: «Оперативный штаб 
всячески старался организовать переговоры 
и добиться обеспечения хотя бы минималь-
ных гуманитарных условий для заложников... 
Штурм в принципе не рассматривался в качестве 
допустимого варианта разрешения кризиса. 
И уж тем более никто не мог даже допустить 
мысли о том, чтобы открыть огонь из тяжелого 
вооружения по школе, полной захваченных де-
тей... Взрыв в школе стал неожиданностью для 
всех... Применение силы, таким образом, было 
вынужденной мерой после того, как ситуация 
стала критической. У властей не было выбора, 
и подразделениям Вооруженных сил пришлось 
вступить в бой, чтобы спасти оставшихся в живых 
заложников». Наконец, нет каких-либо оснований 
упрекать и российских следователей и судей: 
«Внутригосударственное судопроизводство по 
данному делу было проведено самым эффек-
тивным образом».

Правда, фактов, подтверждающих эти 
бодрые тезисы, Матюшкин не привел: все до-
казательства, мол, содержатся в документах, 
присланных в ЕСПЧ из Москвы. Центральное 
место среди них занимают материалы так на-
зываемого «национального дела» — то есть 
уголовного дела №20/849, возбужденного по 
факту захвата заложников еще 1 сентября 2004-
го. Что любопытно: несмотря на то что прошло 
уже 11 лет, оно до сих пор не закрыто. По словам 
Матюшкина, это связано с тем, что до сих пор 
не установлены личности шести террористов. 
По данным юриста «Мемориала», в настоящее 

время дело «неактивно»: «Расследование то 
приостанавливается, то возобновляется. Но 
даже в моменты возобновления ничего серьез-
ного там не происходит».

Долгое время потерпевшие были лишены 
доступа к тайнам следствия, но после того, как 
российские власти начали отвечать на вопросы 
европейских судей, эта проблема в значительной 
мере решена: заявители и их юристы смогли 
ознакомиться со многими подробностями дела 
№20/849. «Это большое и интересное чтение», — 
делится своим впечатлением Кирилл Коротеев. 
Однако он оценивает эту информацию несколь-
ко по-иному, нежели господин Матюшкин: «Из 
этих материалов видно, какой бардак царил в 
оперативном штабе». 

Ту же проблему, кстати, вскрывает и до-
клад Парламентской комиссии по расследова-
нию причин и обстоятельств теракта в Бесла-
не, появившийся в конце 2006 года: «Не была 
должным образом организована работа по 
накоплению и обобщению данных... по своев-
ременному оформлению всех распоряжений и 
приказов руководителя штаба... В.А. Андреев, 
возглавляя проведение контртеррористической 
операции, выполнял функции, несвойственные 
руководителю оперативного штаба... Заседа-
ния оперативного штаба фактически не прово-
дились...» И, наконец, апофеоз «бардака»: как 
утверждается в докладе, двое из шести членов 
штаба — министр общего и профессионального 
образования Северной Осетии Левитская и зам.
директора департамента информационных про-
грамм ВГТРК Васильев — узнали о том, что были 
членами штаба уже после того, как операция 
завершилась. Впрочем, эта осторожная критика 
административной стороны деятельности ОШ 
— в остальном к его работе никаких претензий 
— отнюдь не главная причина того, почему о 
комиссии сегодня куда чаще вспоминают истцы, 
нежели ответчики.

Во-первых, доклад наголову разбивает 
уверения Матюшкина в полной невиновности 
властей в том, что касается захвата школы терро-
ристами. Вот характерное извлечение: «Совер-
шение террористического акта в г. Беслане 1–3 
сентября 2004 г. стало возможным из-за ненад-
лежащего исполнения своих обязанностей рядом 
должностных лиц МВД Республики Северная 
Осетия — Алания и Республики Ингушетия». Если 
бы авторы доклада и их вышестоящие кураторы 
знали, что дело дойдет до разбирательства в 
Страсбурге, то вряд ли включили бы в текст этот 
и подобные пассажи. Хотя на тот момент другого 
выхода у них, пожалуй, не было. 

Очевидно, что поиск ответственных на вер-
шине властной вертикали не входил в полномо-
чия комиссии. В то же время общество настой-
чиво требовало от нее нелицеприятной правды. 
В результате вся не растраченная на верхних 
этажах правдоискательская энергия обрушилась 
на местный и региональный уровни. Однако вся 
штука в том, что Страсбургскому суду абсолютно 
все равно, на ком лежит ответственность — на 
стрелочниках или машинистах. «Эта разница 
существенна для внутреннего права и внутрен-
него процесса, — объясняет Кирилл Коротеев. 
— Но для Страсбургского суда не существует 
внутригосударственного разделения. Как за 
федеральные, так и за региональные власти на 
международном уровне несет ответственность 

государство — Российская Федерация».
Во-вторых, более чем двухлетняя работа 

парламентских расследователей — с сентя-
бря 2004 по декабрь 2006 года — закончилась 
большим скандалом. Двое из 17 членов комис-
сии — единственные, кстати, кто представлял 
в этой группе парламентскую оппозицию, — 
категорически отказались подписать итоговый 
документ. А один из несогласных, депутат от 
«Родины» Юрий Савельев, обнародовал свой 
собственный доклад, названный им «Беслан: 
правда заложников». И альтернативная версия 
выглядит как минимум не менее убедительно, 
чем официальная.

Особые мнения
Конечно, 15 больше, чем 2. На это, соб-

ственно, и упирали глава комиссии Александр 
Торшин (на тот момент первый зампред Совета 
Федерации) и его коллеги-единомышленники: 
мол, абсолютное большинство придерживается 
нашей точки зрения. Но обычная арифметика 
в данном случае не работает. Из всех членов 
комиссии Савельев был единственным, кто 
обладал профессиональными познаниями во 
взрывотехнике. Причем «профессиональными» 
— это еще мягко сказано. Юрий Петрович — уче-
ный с мировым именем, специалист в области 
ракетостроения, внешней баллистики и плаз-
могазодинамики, автор сотен научных трудов 
и целого ряда учебников. С 1987 по 2003 год он 
был ректором Балтийского государственного 
технического университета «Военмех» имени 
Д.Ф.Устинова. 

Для бесланских матерей доклад Савельева 
стал своего рода настольной книгой. Тщательно 
изучили его и страсбургские судьи. В решении 
ЕСПЧ о «Правде заложников» говорится так: 
«Несмотря на то, что он базируется на том же 
фактическом материале, доклад, опирающийся 
также на собственные технические познания ав-
тора, радикально отличается — как в изложении, 
так и в выводах — от документа, подписанного 
большинством Парламентской комиссии, и, 
соответственно, от выводов, к которым при-
шло на тот момент уголовное расследование... 
Мистер Савельев заключает, что первый взрыв 
произошел на чердаке в северо-восточной ча-
сти спортзала и был результатом срабатыва-
ния термобарической гранаты, выпущенной из 
портативного гранатомета с крыши дома №7 в 
Школьном переулке... Второй взрыв, произо-
шедший спустя 22 секунды, произвел пролом 
в стене под окном на северной стороне спорт-
зала. При этом рама окна, расположенного над 
отверстием, осталась неповрежденной. Мистер 
Савельев приходит к выводу, что характер этих 
разрушений исключает возможность того, что 
они были вызваны одним из взрывных устройств, 
установленных внутри зала. Он утверждает, 
что взрыв был вызван внешним воздействием, 
вероятнее всего — противотанковой ракетой, 
выпущенной с крыши дома №41 в Школьном 
переулке... Четвертая часть доклада сосредо-
точена на использовании танков и бронетран-
спортеров во время штурма... Танки произвели 
многократные выстрелы по зданию школы около 
2 часов 25 минут, а затем между 3 и 4 часами 
пополудни...»

Ну и так далее. Конечно, ЕСПЧ цитирует 
также и доклад комиссии Торшина, и присланные 
из Москвы материалы следствия. Но симптома-
тично уже то, что особое мнение Савельева рас-
сматривается наравне с официальной версией 
— никакого поражения в правах. Примечательно, 
кстати, что Савельев не делает в своем докладе 
никаких политических выводов. Факты, и только 

факты: показания свидетелей, фотографии, ма-
териалы экспертиз, таблицы, формулы, графики, 
тактико-технические характеристики... Сегодня, 
спустя 9 лет после обнародования альтернатив-
ного доклада, его автор высказывается о произо-
шедшем более определенно: первые взрывы в 
бесланском спортзале инициированы, по всей 
вероятности, российскими спецслужбами. 

«Трудно сказать, чем это было продикто-
вано, — размышляет Юрий Петрович в беседе 
с обозревателем «МК». — Может быть, затяжкой 
событий». Кто мог отдать такой приказ? Только 
не президент, считает Савельев. По его словам, 
он достаточно хорошо изучил характер Влади-
мира Путина во время их совместной работы в 
мэрии Санкт-Петербурга: в начале 1990-х Са-
вельев проработал несколько лет в должности 
председателя комитета по управлению зоной 
свободного предпринимательства (Путин воз-
главлял тогда комитет по внешним связям). «Он 
жесткий и волевой человек, — свидетельствует 
Савельев. — Но у него есть одна черта, присущая, 
видимо, людям его профессии. Он никогда, на 
мой взгляд, не взял бы на себя ответственность 
в деле, к которому не имеет прямого отношения. 
Не стал бы делать за других чужую работу. В 
крайнем случае мог бы сказать, что, мол, дей-
ствуйте по обстановке. Поэтому, думаю, это была 
чистая самодеятельность тех, кто руководил 
операцией».

К слову, Савельев далеко не в восторге от 
процесса, который идет в Страсбурге. Отно-
шение к нему у бывшего парламентария «двой-
ственное»: «Одно дело, когда мы сами, внутри 
нашей страны, пытаемся найти правду, и совсем 
другое — когда начинаются международные раз-
борки. Тем более, когда это происходит на фоне 
обострения наших отношений с Западом. Боюсь, 
нас в очередной раз пытаются представить ди-
карями, для которых нет ничего святого, которые 
убивают своих детей и женщин...» Впрочем, вину 
за такое развитие событий Савельев возлагает 
в первую очередь на сами российские власти, 
побоявшиеся расставить точки над i. Кроме того, 
Савельев совершенно согласен с заявителями в 
том, что не были использованы все возможности 
мирного разрешения кризиса: «Несмотря на пер-
вые жертвы, надо было, конечно, договариваться 
с террористами. Человеческие жизни дороже, 
чем амбиции спецслужб». А также в том, что 
виновные в отдаче преступных приказов должны 
понести заслуженную ответственность. Правда, 
сильно сомневается, что они когда-нибудь сядут 
на скамью подсудимых. Другой важной чертой 

Путина, по словам Савельева, является то, что 
он «никогда не сдает людей, с которыми связан, 
которым он доверяет». 

Второй оторвавшийся от коллектива член 
комиссии, бывший депутат Госдумы от КПРФ, ад-
вокат Юрий Иванов, также считает, что «никаких 
случайных взрывов не было», а была «неудачная 
операция спецслужб». Однако у него совершенно 
иной взгляд на то, на каком уровне принималось 
решение о штурме: «Версия, согласно которой 
Путин сказал руководителю операции: «Делай 
что хочешь, принимай какие угодно решения», — 
не выдерживает критики. Логика авторитаризма 
не допускает никаких других вариантов, кроме 
того, что решение было принято самим Путиным. 
Никакой силовик не позволил бы себе начать 
штурм без прямого указания президента». По 
версии Иванова, приказ о начале штурма после-
довал после того, как ситуация начала выходить 
из-под контроля: «Во-первых, дети уже пьют 
мочу, теряют сознание. А во-вторых, Масхадов 
(Аслан Масхадов, президент непризнанной Че-
ченской республики Ичкерия, ликвидированный 
российскими спецслужбами в 2005 году. — «МК») 
заявляет, что в любой момент готов прибыть в 
Беслан, если ему предоставят коридор и гаран-
тируют безопасность. Как объяснить миру, по-
чему того не пускают, если он говорит: «Я приду, 
и детей освободят». Власти не могли позволить 
Масхадову набрать политические очки». 

Однако за годы, прошедшие после траге-
дии, Иванов, по его словам, переосмыслил свое 
прежнее, однозначно негативное отношение к 
действиям властей: «Это беспощадное деяние 
в конечном итоге дало определенный результат, 
о котором нельзя не сказать. Все-таки задача 
была выполнена: этих ребят загнали в глухое 
подполье. Они могут еще что-то взрывать, но 
таких вот варварских захватов заложников, как 

в Буденновске, московском театре или Беслане, 
больше нет. И чем дольше их нет, тем больше 
меня сверлит мысль о том, что президент, на-
верное, имеет право рисковать жизнями людей 
во имя спасения большего числа жизней. Прак-
тика — критерий истины». 

Тем не менее претензии к властям у Иванова 
остаются: «Операция была организована про-
сто безобразно. По всем правилам проведения 
таких операций должны были быть созданы три 
кольца оцепления, однако школа была окружена 
толпой родителей, гражданским населением. В 
памяти всего мира останутся кадры, на которых 
вокруг школы бегают какие-то полуголые мужики 
с охотничьими ружьями...»

Как видим, по вопросу, кто виноват, нет пол-
ного единства ни среди сторонников, ни среди 
противников официальной версии бесланской 
трагедии. Но это отнюдь не снимает вопрос 
«что делать?».

Эффект памяти
По оценке Кирилла Коротеева, если Евро-

пейский суд считает жалобу приемлемой, то в 
85–90 процентах подобных случаев решение вы-
носится в пользу заявителей. То есть надеяться 
российским властям, конечно, можно на лучшее, 
но готовиться, пожалуй, следует к худшему. 
Положительный вердикт ЕСПЧ автоматически 
переводит вопрос об ответственности власти из 
философской в юридическую плоскость. Между 
тем похвастаться России здесь абсолютно не-
чем. Те поиски ответственных, которые велись 
10 лет назад, сильно напоминают бородатый 
анекдот: «Виноват стрелочник», — решило на-
чальство. «Младший стрелочник», — уточнил 
старший стрелочник». На скамье подсудимых в 
итоге оказались три сотрудника Правобереж-
ного РОВД Северной Осетии и два ингушских 
милиционера — начальник Малгобекского РОВД 
и его зам. И те, и другие были обвинены в пре-
ступной халатности. Однако даже «младшие 
стрелочники» отделались лишь легким испугом: 
дело не дошло не то что до посадок, а даже до 
приговоров — первые попали под амнистию, а 
вторые вообще признаны невиновными. 

Теоретически рассуждая, в случае поло-
жительного вердикта ЕСПЧ российские пра-
воохранители должны будут разморозить дело 
№20/849 и по новой проверить действия ответ-
ственных лиц, имевших отношение к ситуации. 
Юридические теории, правда, далеко не всегда 
подтверждаются практикой, но председатель 
Совета при президенте по развитию граждан-
ского общества и правам человека Михаил Фе-
дотов совершенно не исключает такого развития 
событий: «Безусловно, решение ЕСПЧ имеет 
обязательное значение для наших правоохра-
нительных органов». Председатель совета не 
спешит делать прогнозы, предлагая дождаться 
вердикта. Тем не менее для него очевидно, что 
бесланская трагедия была результатом не только 
преступлений, но и чьих-то ошибок. «И если в от-
ношении преступлений все понятно, мы знаем, 
кто преступники, то в том, что касается ошибок, 
могут появиться новые открытия», — заключает 
Михаил Федотов. 

У главы совета нет определенного мнения 
по поводу савельевской альтернативной версии, 
поскольку он «не является специалистом и не 
проводил никакого самостоятельного рассле-
дования». Однако расследование, проведенное 
комиссией Торшина, его «не убеждает». Михаил 
Федотов предлагает сравнить торшинский до-
клад с результатами работы комиссии амери-
канского конгресса, расследовавшей теракты 
11 сентября 2001 года: «Разница очевидна. Нам 
следовало бы поучиться у американцев тому, как 
разбираться в своих ошибках». Что же касается 
нашей собственной работы над ошибками, то 
она еще очень далека от завершения. По словам 
главы совета, бесланская трагедия оставила 
после себя много вопросов, отсутствие ответов 
на которые представляет собой угрозу нацио-
нальной безопасности: «Если мы не знаем, в чем 
были причины такого количества жертв, то мы не 
сможем предотвратить их в будущем».

Юрист «Мемориала» куда более скепти-
чен по поводу шансов на «перезагрузку» дела 
№20/849: если вердикт ЕСПЧ будет в пользу 
заявителей, то власти, по мнению Коротеева, 
скорее всего, ограничатся выплатой компенса-
ций. Прецедент, кстати, имеется. Именно это 
произошло после постановления ЕСПЧ по жалобе 
пострадавших в теракте на московской Дубровке, 
вынесенного 4 года назад. В числе прочего там 
указывалось, что операция по освобождению 
заложников была подготовлена из рук вон плохо, 
а границы расследования неоправданно сужены. 
Деньги жалобщикам были исправно выплачены, 
но о возобновлении расследования никто даже не 
заикнулся. Не говоря уже о наказании виновных в 
халатности и просчетах. Однако если государство 
попытается уйти от ответственности, то у дове-
рителей Коротеева возникнет повод для нового 
обращения в ЕСПЧ. «Большая вероятность, что 
так оно и будет», — прогнозирует юрист. 

Понятно, что в этом случае процесс рискует 
растянуться на столь длительное время, что пер-
спектива его завершения совершенно теряется 
из вида. Улита едет, когда-то будет... Что, одна-
ко, совершенно не означает, что власти могут 
спокойно забыть о бесланском теракте. Ведь в 
стране есть люди — и их довольно много, — ко-
торые ни забудут об этом никогда. И никогда не 
простят виновных. «Не люблю выражение «рано 
или поздно», — говорит Элла Кесаева (ее дочь За-
рина была ранена, но выжила, а два племянника 
и их отец, муж сестры, погибли). — Я абсолютно 
уверена, что новое расследование не за горами. 
И это будет громкое расследование, очень много 
имен назовут. Нам эти имена известны».

Эту веру, конечно, можно назвать иррацио-
нальной, однако есть и вполне логичное объяс-
нение такой убежденности. У любой власти есть 
свои взрывоопасные тайны, но незавершенное 
«бесланское дело» по своим масштабам и воз-
можным политическим последствиям — на-
стоящая атомная бомба. Рвануть может в любой 
момент, а при благоприятных для этого условиях 
— например, в период смены власти — риск 
детонации увеличивается в разы. 

 Андрей КАМАКИН.
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c 1-й стр. НАРОД ПЛОХО ВЕРИТ

Из 1128 человек, взятых 
террористами в заложники, 
погибли 314, в том числе 186 
детей. На фото: стена спортзала.  

В ходе операции погибли 10 
сотрудников «Альфы» и «Вымпела» 
— самые большие единовременные 
потери этих спецподразделений 
ФСБ за всю их историю. На фото: 
актовый зал школы.
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КУРЬЕР КУЛЬТУРЫ

Невозможно переоценить заслуги нефтяников 
и газовиков. Эти люди никогда не отступают перед 
трудностями, радеют за свое дело. «МК» на при-
мере одной семьи постарается передать все то 
искреннее чувство благодарности, которое каждый 
из нас испытывает по отношению к работникам не-
фтегазовой отрасли. Мы расскажем об ангарской 
династии Зубовых, каждый из представителей 
которой связан друг с другом не только кровными 
узами, но и духом. Все они бесконечно преданны 
своей профессии. Также как и любой, кто имеет 
честь носить гордое имя — имя Нефтяника.

Для России с ее масштабом и суро-
вым климатом нефть и газ являются основой 

жизнеобеспечения страны. Нефтегазовый ком-
плекс заслуженно играет ведущую роль в обе-
спечении экономической и социальной стабиль-
ности, ведь свет и тепло в наших домах не менее 
важны, чем пища, кров и одежда.

Одним из кирпичиков в стене, которая, ска-
жем без преувеличения, сохраняет благополучие 
российских граждан, можно уверенно назвать 
ангарскую семью Зубовых, представители ко-
торой несколько десятилетий отдают все свои 
усилия любимой профессии.

Глава династии — Геннадий Иванович — 
ровесник Ангарского нефтехимического комби-
ната, входящего в состав лидера нефтегазовой 

отрасли России ОАО «НК «Роснефть». Он про-
шел долгий и нелегкий путь от простого рабо-
чего до заместителя директора завода масел 
АНХК. Геннадий Иванович успел потрудиться 
и на законодательном поприще. Ветеран не-
фтегазовой промышленности, отметивший в 
прошлом году свой 70-летний юбилей, заре-
комендовал себя в качестве волевого и спра-
ведливого парламентария в городской думе 
Ангарска.

Начнем по порядку. Геннадий Иванович 
закончил химико-технологический техникум в 
родном городе Чапаевске. В 1965 году из Самар-
ской области он переехал в Ангарск, манивший 
тогда всех советских романтиков, как поется в 
известной песне, своими туманами и запахом 
тайги. Но не только романтика влекла молодого 
специалиста. Геннадий Иванович хотел потру-

диться на большой комсомольской стройке, 
чтобы внести свой вклад в развитие и подъем 
отечественной промышленности.

«Мне все здесь понравилось. И сам город, и 
природа, и новостройки, и люди. И даже то, как 
снабжался Ангарск продуктами», — вспоминает 
Геннадий Иванович.

В начале своей карьеры на ангарском ком-
бинате он работал слесарем и за небольшой про-
межуток времени получил пятый разряд. Затем 
занимал должности мастера, механика установок 
нефтеперерабатывающего завода.

Личная жизнь Геннадия Ивановича склады-
валась также успешно. В 1970 году он познако-
мился с будущей супругой Ниной Гавриловной. 
Спустя два года сыграли свадьбу. Этот брак 
оказался более чем крепким — три года назад 
Геннадий Иванович и Нина Гавриловна справили 
«рубиновую свадьбу» — 40 лет. Что характерно, 
Нина Гавриловна не осталась в стороне от ан-
гарского комбината. Более 10 лет она трудилась 
химиком-технологом на заводе химреактивов, а 
потом перешла в институт биофизики.

Геннадий Иванович всю жизнь совершен-
ствовал свои профессиональные знания и навыки. 
В 1972 году он перешел в ремонтно-механический 
цех механиком по ремонту компрессоров, без 
отрыва от производства окончил Иркутский поли-
технический институт по специальности «Машины 
и аппараты химических производств».

Профессиональный рост стал именно тем 
зерном, которое впоследствии попало в бла-
годатную почву, — на молодого специалиста 
обратило внимание руководство, и в 1978 году 
Геннадий Иванович был назначен начальником 
ремонтно-механического цеха перерабатываю-
щего завода. Здесь-то по-настоящему и рас-
крылся его талант рационализатора, который 
был оценен по достоинству. После возвращения 
в Ангарск Геннадий Иванович продолжил работу 
на родном комбинате. К тому моменту у Зубовых 
родилось двое сыновей. И оба они пошли по 
стопам отца. И старший — Алексей, которому 
исполнилось 42 года, и младший, Александр, 
которому уже 34, окончили Ангарскую госу-
дарственную техническую академию. Вопрос 
о том, куда пойти работать, у братьев даже не 
стоял. Оба они выбрали Ангарский НХК. Алексей 
сейчас — заместитель начальника управления 
логистического обеспечения АНХК. Его стаж на 
предприятии составляет уже 20 лет. Александр 
работает механиком на заводе масел. На ком-
бинате он уже более 12 лет.

Интересно отметить, что и личная жизнь 
у братьев складывалась очень похоже. Жена 
Алексея, Наталья, также работает на АНХК. Она 
является начальником отдела комплектации. Су-
пруга Александра, также Наталья, — специалист 
отдела кадров на производстве топлив.

Сейчас старший из Зубовых — Геннадий 
Иванович — на заслуженном отдыхе. Ему при-
своили звание почетного работника топливно-
энергетического комплекса и почетного работ-
ника НК «Роснефть». Имя Геннадия Ивановича 
занесено в Книгу почета АНХК. Нельзя не сказать, 
что у Зубовых-старших уже четверо внучек — 
Влада, Мила, Оля и Катя.

Пример ангарской династии Зубовых не 
единичен и характерен для отечественной не-
фтегазовой промышленности. Десятки если не 
сотни таких же семей можно найти на каждом 
российском добывающем или перерабатываю-
щем предприятии. В свой профессиональный 
праздник все они обязательно соберутся у сто-
ла и поднимут не один тост «За Нас, за Вас, за 
Нефть, за Газ». 

Роман НИКОЛАЕВ.

В ближайшие выходные, а 
именно 6 сентября, наша стра-
на уже в 35-й раз отметит День 
работников нефтяной, газовой 
и топливной промышленно-
сти. этот праздник объединяет 
миллионы людей, профессии 
которых связаны с добычей 
и переработкой сырья, его 
транспортировкой и продажей. 
Это праздник и многих других 
специалистов, которые своим 
потом и кровью обеспечивают 
страну энергоресурсами, на-
полняют казну миллиардами 
рублей и тем самым способ-
ствуют развитию государства. 

ДИНАСТИЯ ЗУБОВЫХ — 
ПРИМЕР ДЛЯ РОССИЙСКОЙ
Как Ангарский 
нефтехимический 
завод вырастил 
целую семью 
профессионалов

НЕФТЯНОЙ ОТРАСЛИ

ПРОФЕССИОНАЛЬНАЯ ДИНАСТИЯ

РЕКЛАМА

Группа Компаний 
Автосалоны Москвы

АВТОВЫКУП

АВТОВЫКУП

Автовыкуп

Автовыкуп

Срочный выкуп любых автомобилей 
по выгодной цене. Выплата в день 

оформления, без последующих 
технических претензий. Снятие с учета 

в ГИБДД бесплатно

АВАРИЙНЫЕ, БИТЫЕ, ПОДЕРЖАННЫЕ
автомобили всех марок купим ДОРОГО в день 

обращения. Выезд, оценка, снятие с учета. 
ЭВАКУАЦИЯ — Москва, М.о. БЕСПЛАТНО. 
ПРОФЕССИОНАЛИЗМ И ПОРЯДОЧНОСТЬ

АБСОЛЮТНО ВСЕ АВТОМОБИЛИ: 
АВАРИЙНЫЕ, ПОДЕРЖАННЫЕ. 

ДОРОГО. ВЫЕЗД, ОЦЕНКА, СНЯТИЕ 
С УЧЕТА, ЭВАКУАЦИЯ БЕСПЛАТНО. 

ПРОФЕССИОНАЛИЗМ И ПОРЯДОЧНОСТЬ

Автомобилей всех марок, в любом 
состоянии (подержанные, аварийные). 

Оформление в течение 20 минут. 
Москва, МО, регионы. 

Выезд, оценка бесплатно. Куплю дорого!

Абсолютно все автомобили по вашей цене. 
Иномарки: левый и правый руль. «ГАЗель», 

«ВАЗ» любой модели, а также у юридических 
лиц. Выезд специалиста до 300 км от 

Москвы. 24 ч. Быстро. Порядочность 100%

Без выходных
с 10:00 до 20:00,
(495) 220-88-60,

www.auto-money.ru

8 (495) 504-20-98,
8-903-126-76-81, 

круглосуточно,
autocityplus@mail.ru

8 (495) 641-72-66,
8-926-447-83-33. 
КРУГЛОСУТОЧНО!

autovykup333@mail.ru

8-925-147-44-48

8 (495) 995-06-07,
8-968-005-00-04, 

Владимир

ПРОДАЖА/ПОКУПКА

По вопросам размещения рекламы обращаться по телефону: 8 (495) 781-47-43

Постановление правительства о то-
тальной установке зарядных термина-
лов для электрокаров на всех заправках 
страны очень похоже на лоббирование 
интересов госкорпораций при нулевом 
эффекте для граждан. 

Премьер Дмитрий Медведев подписал по-
становление, по которому все российские АЗС 
должны быть оборудованы зарядными устрой-
ствами для электромобилей. Сроки поставлены 
довольно жесткие — заправки должны подгото-
виться к приему электромобилей уже 1 ноября 
2016 года. Подобные документы правительствен-
ного уровня на пустом месте не принимаются. 
Видимо, действительно назрела необходимость 
в электрозаправках по всей стране. Воображение 
дорисовывает картины очередей из электро-
легковушек, выстраивающихся возле редких 
розеток. Но цифры живо расставляют все по 
местам. Дело в том, что на всю Россию при ее ав-
топарке примерно в 40 млн авто едва наберется 
пара тысяч машин на электротяге, «обитающих» 
преимущественно в столицах... 

Купить электромобиль в России легко. У 
неофициальных дилеров можно найти хоть Nissan 
Leaf (1,7 млн рублей), хоть Smart fortwo electric 
drive (1,6 млн рублей), хоть «китайца» BYD E6 (2,8 
млн рублей) или Tesla (от 5 млн). Однако лишь 
один автопроизводитель упоминает электро-
мобили на своем официальном российском 
сайте. Это Mitsubishi со своими I-MiEV с ценой 
от 999 000 рублей. Краса и гордость сермяжно-
го автопрома, «АвтоВАЗ», несколько лет назад 
трубивший на каждом углу про свою электри-
ческую ВАЗ-1817 Ellada, тоже как-то заглох на 
эту тему. Хотя, помнится, несколько лет назад 
ходили разговоры про продажу кисловодскому 
таксопарку партии из 100 Ellada чуть ли не по 3,5 
млн за каждую.

То есть приобрести электромобиль у нас не 
проблема. Проблема — накопить на это меро-
приятие денег и запастись гигантским зарядом 
мазохизма на будущее. Ведь придется мирить-
ся с ограниченным запасом хода большинства 
таких машин — до 200 км. В реальных условиях 
нашей страны он в холодное время года и темное 
время суток сокращается катастрофически. 
Ведь на освещение и обогрев салона в реаль-
ных городских условиях (мороз и пробки) такие 
машины тратят чуть ли не львиную долю заряда 
аккумуляторов. Получается, что медведевское 
постановление явно не о людях заботится в пер-
вую очередь.

Тогда, может быть, об экологии пекутся пре-
мьер с министрами? Возможно. Но только если 

не иметь понятия об истинной экологичности 
электрокаров. Ведь даже немцы из фрейбург-
ского Экологического института в своих иссле-
дованиях по заказу министерства окружающей 
среды Германии убедились: бензиновые агрега-
ты высоких экостандартов позволяют сократить 
выбросы парниковых газов на 25%, в то время как 
электрические двигатели сокращают их лишь на 
6%! По их мнению, на питание электромобилей 
идет энергия, большая часть которой сейчас 
вырабатывается путем сжигания угля и газа. 
Плюс крайне неэкологичное производство АКБ 
для экомобилей. То есть современные электро-
мобили в конечном счете вреднее для экологии, 
чем обычные машины.

Так зачем же Медведев решил заставить 
владельцев всех АЗС страны раскошелиться на 
установку зарядных устройств для электротранс-
порта? Ответ, скорее всего, лежит на поверхно-
сти. В России сейчас, по разным данным, более 
60 000 АЗС. Наиболее простенькие зарядные 
станции для электромобилей стоят примерно от 
130 000 рублей. Еще в прошлом году структуры 
госкорпорации «Ростех» разработали и вовсю ре-
кламировали собственные зарядные терминалы. 
Нынешняя ситуация в стране и экономике только 
подтвердила, что такого рода устройства в Рос-
сии никому не нужны. Судя по всему, лоббисты 
сделали свое дело: постановление Медведева 
фактически создает рынок зарядных термина-
лов в стране, где электромобилей, по сути, нет 
и в обозримом будущем не предвидится. Зато 
собственники АЗС теперь будут вынуждены за-
купать самые дешевые из существующих в при-
роде зарядников — лишь бы соответствовать 
новым требованиям. Даже если принять, что 
каждая электрозарядная станция стоит пусть 
не 130 000, а хотя бы 100 000 рублей, то с учетом 
60 000 АЗС России рынок для госкорпорации 
вырисовывается очень привлекательный. Не 
менее 6 млрд рублей, буквально высосанных 
из одного росчерка пера премьера!

Алексей БАТУШЕНКО.

АВТОПРОЖЕКТ

АВТОПРОБЛЕМА

Зачем правительство 
заряжает 

несуществующие 
электромобили  

на традиционных АЗС

Десять крупнейших мировых автопро-
изводителей судятся сегодня с потре-
бителями, утверждающими, что от них 
скрывали риски отравления монооки-
сью углерода в выхлопных газах при 
несанкционированной работе двигате-
лей. Иск относится к более чем 5 млн 
транспортных средств, оснащенных 
системами Start/Stop, а не традицион-
ными ключами зажигания. По этой при-
чине, как полагают истцы, погибло уже 
13 человек. 

Согласно иску, поданному в окружной суд 
США в Лос-Анджелесе, токсичный газ образу-
ется, когда водители покидают свои машины, 
уверенные, что выключили двигатель, а он про-
должает работать. Например, в гараже, при-
мыкающем к дому. В этом случае дом, через 
дверь из гаража, наполняется отравляющим 
газом. Среди автопроизводителей, с которыми 
судятся истцы, такие бренды, как BMW и MINI, 
Mercedes, FIAT-Chrysler, Ford, GM, Honda и Acura, 
Hyundai и KIA, Nissan и Infiniti, Toyota и Lexus, 
Volkswagen и Bentley.

Этот иск является самым свежим, с по-
мощью которого клиенты стремятся возложить 
ответственность за дефекты или недоработки на 
автопроизводителей, не сумевших обеспечить 
безопасное пользование их моделями, как это 
было с подушками безопасности фирмы Takata 
или замками зажигания на автомобилях GM. По 
мнению истцов, ответчикам давно были известны 
риски, вызванные использованием устройств 
для включения/выключения двигателя без клю-
чей зажигания — ими ТС начали оснащаться 
с 2003 года, однако о рисках покупателей не 
информировали.

Истцы убеждены и в том, что автопроиз-
водители в течение многих лет утверждали, что 
автомобили с такими устройствами безопасны, 

хотя на самом деле это было не так. Рассержен-
ные водители указывают, что автопроизводители 
могли предотвратить эти 13 смертей и многие 
полученные клиентами травмы, установив до-
полнительно недорогие автоматические выклю-
чатели движков. Более того, им известно, что GМ 
и Ford разрабатывали такие устройства, и даже 
намеревались их запатентовать. Между тем еще 
до обращения в суд было подано 27 потребитель-
ских жалоб в «Национальную администрацию 
по безопасности дорожного движения США» 
(NHTSA) в связи с выпуском автокомпаниями 
моделей без ключа зажигания.

Истцы намерены добиться, во-первых, 
судебного предписания, требующего от авто-
производителей обязательной установки ав-
томатических выключателей двигателя, а также 
денежной компенсации для тех, кто стал жертвой 
модных гаджетов, заменивших замки зажигания 
с ключами. Между тем, согласно статистике, в 
США непреднамеренно гибнут от отравления 
угарным газом, содержащимся в выхлопных 
газах, примерно 430 человек в год.

Михаил РОСТАРЧУК.

ЗАДОХНУТЬСЯ ОТ ИННОВАЦИЙ
Как системы Start/Stop, устанавливаемые  
в современные автомобили, убивают водителей
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ПОДПИСКА В РЕДАКЦИИ «МК»
по будням с 10.00 до 17.00 
м. «Улица 1905 года», ул. 1905 года, д. 7, 
вход со стороны сквера, вызов оператора подписки 
по тел.: 21-40 или 21-41.

ПОДПИСКА В АВТОМОБИЛЬНЫХ ПУНКТАХ «МК»
3 сентября с 8.00 до 20.00, обед с 14.00 до 15.00
р-н Марфино, ул. Ботаническая, д. 39, у к/т «Рига»
р-н Богородское, ул. Краснобогатырская, д. 13 
р-н Нижегородский, ул. Нижегородская, д. 76
р-н Капотня, 4-й квартал Капотни, д. 3
4 сентября с 8.00 до 16.00 
р-н Восточный, пос. Восточный, ул. Главная, д. 21
р-н Северный, 9-я Северная линия, д. 5
р-н Некрасовка, ул. 1-я Вольская, д. 17, к. 1, 
у м-на «Пятерочка»
м. «Тушинская», пр-д Стратонавтов, д. 5
6 сентября с 10.00 до 16.00
м. «Шаболовская», ул. Шаболовка, д. 37
м. «Спортивная», ул. Доватора, д. 12
7 и 8 сентября с 8.00 до 20.00
р-н Москворечье-Сабурово,  
Каширское шоссе, д. 42, к. 1
м. «Бульвар Адмирала Ушакова»,  
ул. Адмирала Лазарева, д. 2, у ТЦ «Виктория»
р-н Выхино-Жулебино, Рязанский проспект, д. 64,  
у м-на «Пятерочка»
р-н Покровское-Стрешнево, ул. Свободы, д. 16
9 сентября с 8.00 до 20.00
р-н Братеево, ул. Паромная, д. 5
р-н Бутырский, ул. Яблочкова, д. 37
р-н Тропарево-Никулино,  
ул. 26 Бакинских Комиссаров, д. 7, к. 6
м. «Царицыно», ул. Луганская, д. 9

ПОДПИСКА НА 28-Й МОСКОВСКОЙ МЕЖДУНАРОДНОЙ КНИЖНОЙ 
ВЫСТАВКЕ-ЯРМАРКЕ

3–5 сентября с 10.00 до 18.00
6 сентября с 10.00 до 15.00
м. «ВДНХ», ВДНХ, павильон № 75, зал А, стенд А41

ПОДПИСКА НА ЯРМАРКЕ МЕДА В КОЛОМЕНСКОМ
3 и 4 сентября с 10.00 до 16.00
м. «Коломенская», проспект Андропова, д. 39. 
Вход через 1-й или 2-й КПП, далее по территории музея-
заповедника до ярмарочной площади (от к/т «Орбита ходит 
бесплатный автобус), палатка «МК» Г-6. 

ПОДПИСКА НА «МК» В КИОСКАХ «МК» И «ПРЕССА»
по будням с 10.00 до 17.30, обед с 14.00 до 
15.00, по субботам с 10.00 до 14.00
м. «Кузьминки», выход к ТЦ «Мираж»
м. «Крылатское», выход к Осеннему б-ру, д. 18, к. 1

м. «Октябрьское поле», 
выход к ул. Маршала Бирюзова, д. 12 (киоск «Пресса»)
м. «Павелецкая»-радиальная, 
ул. Кожевническая, влад. 6 (киоск «Пресса»)
м. «Преображенская площадь», 
у выхода на ул. Краснобогатырская
м. «Парк Победы», пл. Победы, д. 1а (киоск «Пресса»)
м. «Сухаревская», 
у выхода к пл. Б.Сухаревская (киоск «Пресса»)
м. «Смоленская», у выхода из метро (киоск «Пресса»)
м. «Таганская», у выхода к Театру на Таганке
м. «Теплый Стан», у выхода на Новоясеневский пр-т
м. «Улица 1905 года», 
у выхода на пл. Краснопресненской Заставы
м. «Чистые пруды», у выхода к Моспочтамту, 
на ул. Мясницкую (киоск «Пресса»)
м. «Чертановская», у выхода к ТЦ «Штаер»
р-н Орехово-Борисово, у авт. ост. «Улица Шипиловская, 18»
р-н Южное Медведково, пр-д Дежнева, д. 20, 
от м. «Бабушкинская» до остановки «Улица Полярная»

ПОДПИСКА НА ПРАЗДНОВАНИИ ДНЯ ГОРОДА МОСКВЫ
5 сентября с 9.00 до 16.00
Пушкинская площадь, сквер у памятника А.С.Пушкину
м. «Коломенское», у выхода к кинотеатру «Орбита»
м. «Парк Победы», Поклонная гора, входная площадь
м. «Спортивная», ОК «Лужники», Центральный аллея

ПОДПИСКА В ДНИ ГОРОДОВ ПОДМОСКОВЬЯ
5 сентября с 9.00 до 14.00
ДЗЕРЖИНСКИЙ, площадь Д.Донского  
(у дома 3а ул. Поклонная) 
ЛОБНЯ, на входе в городской парк
5 сентября с 9.00 до 15.00
БАЛАШИХА, ул. Парковая, д. 7,  
на площади Ледового дворца
ДМИТРОВ, ул. Загорская
ЖЕЛЕЗНОДОРОЖНЫЙ, ул. Пролетарская, д. 3,  
у Сбербанка
КРАСНОГОРСК, ул. Ленина, д. 3, у ДК «Подмосковье» 
МЫТИЩИ, ул. Мира, 2а, у РДКД «Яуза»
ЧЕХОВ, Советская площадь, у администрации
ХИМКИ, Ленинский проспект, д. 2а, перед ДК «Родина»
ЭЛЕКТРОСТАЛЬ, проспект Ленина, д. 41,  
у политехникума
ДОЛГОПРУДНЫЙ, в городском парка культуры и отдыха
ЛЮБЕРЦЫ, Октябрьский проспект, д. 190,  
у администрации 
6 сентября 9.00 до 15.00
ЧЕРНОГОЛОВКА, Южное озеро 
ОДИНЦОВО, ул. Маршала Жукова, д. 28,  
рядом с администрацией

ДОПОЛНИТЕЛЬНАЯ НЕДЕЛЯ ДОСРОЧНОЙ ПОДПИСКИ В РЕДАКЦИОННЫХ ПУНКТАХ «МК»!
В почтовых отделениях с 1 сентября открыта основная подписка на 2016 год, цены 
на подписку незначительно, но выросли. В подписных пунктах «МК» по 7 сентября 

текущего года редакция газеты продляет срок действия досрочной подписки — спешите 
подписаться по льготным ценам. Ждем вас на подписку по адресам:
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Информация по телефону 8(495)665-40-80 и е-mail: podpiska@mk.ru.

Наверное, это сегодня единствен-
ный театр в Москве (может быть, 
еще Вахтанговский — посмотрим), 
где в день сбора артистов стоят 

страждущие получить автограф. Скажем правду, 
немного, но они пришли к Художественному 
театру, который открывает свой 118-й сезон, за 
полчаса до объявленного времени «Ч». Первой 
отлавливают народную артистку России Нину 
Гуляеву — на сегодняшний день у нее самый 
большой стаж:

— 61-й сезон у меня будет, — смеется Нина 
Ивановна. Маленькая, глаза светятся, желтые 
брюки, в куриную лапку пиджачок. Если не знать, 
какая у нее была в последние годы тяжелая 
жизнь (на руках был тяжелобольной муж, Вя-
чеслав Невинный. — М.Р.), то можно сказать, 
что это беззаботная веселая актриса с легкой 
и счастливой судьбой. А она просто сильная и 
талантливая. — Я в 54-м году пришла, первые 
роли — бегала среди черных птиц в «Синей 
птице» и играла Сережу в «Анне Карениной». 
Помнишь: «Сережа, мальчик мой, ты думал, я 
умерла?» — «Нет, мама…» Обстановка была, так 
сказать, домашняя. Да и сейчас тоже — и Нина 
Ивановна растворяется в толпе артистов. 

Зал постепенно заполняется, и вот уже 
нет свободного места — как на хорошем 
спектакле.

— Не садись на этот ряд, — предупреждает 
меня артист, по совместительству человек из 
администрации Кирилл Трубецкой, — здесь 
молодые артисты, представлять будем.

Поэтому с удовольствием приземляюсь 
рядом со Стасом Дужниковым, который говорит 
мне, что он может служить отличной рамой. 
Еще бы: в «раме» — 1 м 92 см, вес солидный, 
но артист с ним борется волевым усилием, 
подавляя желание хорошо поесть.

— Ты как лето провел?
— Снимался, под Ярославлем. Все на югах 

снимаются, а я на север продвигаюсь, — и по-
казывает в айфоне отснятые церкви (снару-
жи и изнутри) в городе Тутаеве. — Город этот 
(Романов-Борисоглебск) переименовали в честь 
бойца, расстреливавшего священников. Как это 
можно? Потрясающие церкви, есть одна, кото-
рую 320 лет не закрывали и там самое большое 

изображение лика Христа. Входишь, а он на тебя 
смотрит, хотя местный священник мне расска-
зывал, что не каждый его видит. Представь, 2,5, 
кажется на 2 метра, а не всякий его видит — для 
некоторых он просто черный квадрат.

— Такой Малевич, да?
— Ну да. Смотри, какие потрясаю-

щие фрески, слава богу, сейчас начали 
реставрировать.

Седьмой ряд занимает иконостас Художе-
ственного — Мягков, Мирошниченко (открывает 
свой 50-й сезон), Любшин, Киндинов, Чиндяй-
кин, Гуляева. Шумно и эффектно («Здравствуй-
те, товарищи артисты») входит Наталья Егорова 
— прекрасная актриса среднего поколения. 
Чуть дальше молодежь, новобранцы (среди 
них и Павел Табаков). На галерке (середина ам-
фитеатра) актер и ректор школы-студии Игорь 
Золотовицкий, актер и режиссер (а теперь и 
руководитель студии) Дмитрий Брусникин.

Вдруг марш из «Трех сестер» — это знак, 
что в зал входит начальство. Правда, начальство 
легкомысленно пританцовывает в ритм мело-
дии и садится за стол по центру. Речь Олега 
Павловича кратка, образна и примечательна 
не только содержанием, а его комментариями 
к им же сказанному.

— Дорогие (пауза) мои (пауза) подельники 
(смех, аплодисменты)! На открытии у нас будут 
показаны премьерные спектакли — на маленькой 
сцене Миша Рахлин ставит «Испанский вечер», 
естественно, Рыжаков с «Иллюзиями жизни». А 
на основной покажем «Юбилей ювелира». 

Не сбор труппы, а отдельный спектакль, где 

в главной роли Табаков. Сначала Олег Павлович 
с серьезным лицом читает по бумаге без пауз 
(смешная абракадабра получается), виртуозно 
пародируя всяких докладчиков, — зал валяется. 
Галерка комментирует, Табаков отбивает «пасы», 
болельщики ревут от восторга. Свободная в 
своем волеизъявлении и избавлении от издержек 
профессии (как-то плохо контролируемая за-
висть, недовольство) наблюдается атмосфера.

Табаков переключается на серьезную 
ноту:

— Какие все-таки нахалы русские артисты. 
За последние сто лет они всего один памятник 
поставили — Александру Николаевичу Остров-
скому. А вот те трое, которым мы поставили 
памятник у «Табакерки» (я говорю о Розове, 
Володине и Вампилове), — они же сорок лет 
скольких людей своим трудом кормили! Или 
Владимир Иванович Немирович-Данченко: ему 
было недодано при жизни. А он вкалывал, вка-
лывал и за три месяца до смерти открыл школу-
студию. Если бы он этого не сделал, значит, не 
было бы Олега Николаевича (Ефремов), Тани 
Дорониной, Гали Волчек, Олега Борисова, Олега 
Басилашвили и так далее. На мой взгляд, это 
такой бесценный поступок. Вот теперь памятник 
ему стоит в начале Камергерского.

О премьерах нового сезона:
— Мы станем центром большого мирового 

интернет-проекта «Чехов жив». Ну, а потом пой-
дет уже серьез: премьера «Мушкетеры» — сочи-
нение Кости Богомолова. Если б было известно, 
что Богомолов сделает, то и других спектаклей 
не нужно. Но поскольку не знаем, у нас будет еще 
долгожданная премьера Саши Огарева «Правда 
хорошо, а счастье лучше», там заняты ветераны с 
молодой, я бы сказал, юношеской душой. Наде-
юсь, состоится премьера авторского спектакля 
Саши Молочникова (молодой актер МХТ) с тра-
диционным названием «Бунтари». Посмотрим, 
как бунтарит. Как солидный человек он уже за-
светил себя. Премьера «Макбета» в постановке 
главного режиссера Старого театра из Кракова 
Яна Кляты. А вы знаете, что в Англии эта пьеса 
считается проклятой, они даже ее «Макбетом» 
не называют. Рыжаков будет ставить «На дне». 
А на малой сцене человек с громкой фамилией 
Франдетти сделает музыкальный спектакль по 
роману «Гордость и предубеждение». Певцов у 
нас много. После «Конька-Горбунка» что мы — 
спеть еще не сможем?

— Сможем! — голос из зала, и кто-то даже 
пытается петь, дает петуха.

Табаков:
— Как говорится, планов громадье, работой 

никто не обижен, ну и я себя не обижу. Да-а-а. 
Разные, понимаете ли, предложения поступают, 
естественно, с главными ролями.

Представляет новобранцев: три из ГИТИСа, 
два из колледжа — один из них Павел Таба-
ков. Комментарий отца таков: «Сын актрисы 
подвального театра Зудиной, но зачислен он 
в подвальный театр. Так что тут никакая род-
ственность не пройдет». Еще поздравил с юби-
леем музыкального руководителя МХТ Василия 
Немировича-Данченко (внук) и семейную чету 
молодых актеров, у которых десять дней на-
зад родилась дочь. Когда обнаружилось, что 
пара на сборе труппы отсутствует, нисколько 
не обиделся: «Спят, наверное. Значит, девчонка 
горластая». Информация о продаже билетов в 
МХТ всех порадовала — от 80 до 100 процентов 
на спектакли. На все про все у Табакова ушло 22 
минуты. На сегодняшний день — это рекорд.

Марина РАЙКИНА.

В МХТ 
СОБРАЛИСЬ 
ХУЛИГАНЫ
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Первый эшелон МХТ 
им. Чехова.
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СРОЧНО В НОМЕР

Самое дорогое для человека — при-
рода, мать наша. Сегодня, когда мы 
начинаем получать квитки на земель-
ный налог, затертый временем штамп 
для многих обретает особый смысл. 
Собственники своих соток за городом 
начинают понимать: дивные подмо-
сковные красоты и свежий деревен-
ский воздух дорого стоят и не каждому 
по карману. 

— В нынешнем году налог на землю мне 
увеличили в 75 раз! — вздыхает пенсионерка, 
ветеран труда Елена Николаевна Збарская. — 
Где я возьму столько денег? Даже если залезу 
в долги и заплачу, на следующий год платить 
столько же, а то и больше!..

В далеком 1936 году ее дедушка, Николай 
Николаевич Приоров, академик, основатель 
и многолетний директор ЦИТО, за заслуги по-
лучил в бессрочное пользование с правом на-
следования дачный участок в районе железно-
дорожной станции Снегири Истринского района. 
Ни много ни мало — 150 соток. Поросший лесом, 
на довольно крутом склоне Истринской поймы, 
но вне водоохранной зоны. 

В том же году был построен простой дере-
вянный дом, который сгорел в 1941-м, — здесь 
проходила линия обороны Москвы. После войны 
дом был восстановлен, теперь ему 69 лет, по-
чтенный возраст. В нем царят дух семьи, связь 
поколений. У пенсионерки четыре  внучки и двое 
внуков, надеется увидеть и правнуков. За все 
годы члены семьи не вырубили ни одного дере-
ва, убирали сухостой, на маленьком солнечном 
безлесном пятачке посадили фруктовый сад, 
около дома разбили цветники.

Словом, с тех пор много воды утекло, дом, 
как и его обитатели, многое повидал на своем 
веку. Но последняя платежка из налоговой его 
попросту убивает. 

— В 2004 г. участок был оформлен в мою 
собственность и получил кадастровый номер, 
— продолжает Елена Николаевна. — Земель-
ный налог наша семья исправно платила все 
годы, последние 10 лет — по 6,5 тыс. руб. В этом 
году пришла платежка на 131 тыс. руб.! Я сроду 

таких денег в руках не держала. В 2004 г. уча-
сток по кадастру был оценен в 630 тыс. руб., 
в 2014-м — в 43 млн руб. Я понимаю, что цена 
растет, но не в 75 раз! 

В поселке  разные участки — у кого лесные 
на склоне, у кого — ровные безлесные. Контин-
гент владельцев также достаточно пестрый. Тут 
и потомки тех, кто получил землю в  1936 году. 
И  люди нового поколения, купившие участки 
у вышеупомянутых потомков. Понятно, что тем, 
у кого жизнь удалась, заплатить 131 тыс. руб. 
вряд ли будет обременительно. Зато для других 
это настоящая финансовая катастрофа. 

Категории земель, от которых во многом 
и зависит кадастровая стоимость, у всех раз-
ные. У трех соседних практически одинаковых 
участков три разные категории! Получается, 
сколько участков, столько и категорий. Из ка-
ких принципов они определяются — вот в чем 
вопрос.

Елене Николаевне в этом плане не по-
везло, ее  земля отнесена к самой дорогой:  
промышленности, транспорта, связи и даже... 
космического обеспечения! А участок, при-
надлежащий одной из финансовых структур, 
расположенный напротив, в водоохранной 
зоне р. Истры и многократно превосходящий 

по площади ее надел, отнесен к категории 
«земли поселений», самый дешевый. В итоге 
151 сотка Збарской стоит 43 млн 710 тыс. руб. 
А те 2390 соток — 591 млн  63 тыс. рублей.  
Данные открытые,  взяты из Интернета с пу-
бличной кадастровой карты. 

В случае оспаривания результатов када-
стровой оценки чиновники предлагают соб-
ственникам обращаться в согласительную ко-
миссию. Так, дескать, путем взаимных уступок 
и компромиссов и удастся прийти к общему 
знаменателю.  Чтобы и овцы были целы, и вол-
ки сыты.

Их бы чиновничьими устами да мед пить. 
Подать документы в согласительную комиссию 
простому смертному практически невозможно. 
Для этого  требуется независимая оценка земли, 
которая стоит 75 тыс. руб., — не у всех такие 
деньги найдутся.

В семье Збарской нет недвижимости 
за рубежом, счетов в иностранных банках. Нет 
даже в российских. Одноэтажный дом,  дорожки 
не выложены итальянской плиткой, а просто 
посыпаны песком. Нет проводных телефона 
и Интернета и даже магистрального водопро-
вода, свой колодец. 

— Мои дедушки и бабушки,  родители, 
хоть и были известными людьми, жили скром-
но, не воровали, честно трудились, — говорит 
пенсионерка. — Откладывая каждый месяц, 
всей семьей мы, наверное, могли бы за год 
собрать требуемую сумму, ограничить себя 
во всем. Но где гарантия, что на будущий год 
в платежке не будет стоять 262 тыс. руб. или 
393 тыс. руб.? 

— Мне хочется задать вопрос нашей вла-
сти: что такого плохого сделала моя семья и я 
нашей родине, что государство насчитало нам 
такой налог? — спрашивает Елена Николаев-
на. — Ведь если я не заплачу, участок могут 
конфисковать. И в итоге продадут за бесце-
нок очередному коррупционеру. 80 лет семья 
бережно сохраняла наше «родовое гнездо» 
для следующих поколений, и теперь пришел 
этому конец? 

Владимир ЧУПРИН.

Памятник люберам, который по всем 
законам жанра должен был появиться 
в Люберцах еще лет 20 назад, откро-
ется здесь только 5 сентября. Правда, 
это будут не те качки, что в 1990-х 
устраивали разборки, а любимая в на-
роде группа с лидером во главе, очень 
похожим на Николая Расторгуева. 

Идея воплотить лихие 90-е годы в бронзе 
давно мучила известного люберецкого скуль-
птора Александра Рожникова. Но все как-то 
не складывалась единая композиция. Наконец 
свершилось.

За основу был взят юбилейный (по случаю 
10-летия группы) концерт «Любэ» в 1999 г. Он от-
крывался песней «Дуся-агрегат», где есть такие 
строки: «юная спортсменка, Дуся-суперменка». 
Когда в городе ширилось движение люберов, 
многие девчонки, глядя на своих кавалеров, 
тоже включались в занятия спортом.

В композиции девочка Дуся с гантелей 
в руке сидит на скамейке, а за ней стоит спор-
тивного вида парень в клетчатых штанах и с 
гитарой. С лицом, очень похожим на Николая 
Расторгуева. 

Вся эта городская скульптура называется 
«Ребята нашего двора», и ее автор подчерки-
вает, что она ни в коей мере не является па-
мятником Расторгуеву. Хотя Николай, в силу 
известных причин, принимал работу скуль-
птора «в глине» — в натуральную величину. 
И даже сделал кое-какие замечания. В част-
ности, в первоначальном замысле «спортив-
ного вида парень» был в майке, а он попросил 
его переодеть в футболку. Она для него была 
и остается более близкой.

В 1989 г. малоизвестная тогда группа 
«Любэ» в люберецком ДК только начинала свои 
первые репетиции. По стечению обстоятельств 
в том же году и в подвале того же ДК Александр 
Рожников начинал посещать скульптурную сту-
дию. Мир, как говорится, тесен.

На «Ребят из нашего двора» люберецкие 
власти места не пожалели: в самом центре го-
рода, на пересечении Октябрьского проспекта 
и ул. Смирновской. 

Скульптура отлита в бронзе, в натуральную 
величину. Каждый может сфотографироваться 
с легендарным музыкантом и посидеть на ска-
мейке рядом с «Дусей-агрегатом». Сама компо-
зиция откроется 5 сентября, в День города.

Будет ли на церемонии открытия сам му-
зыкант, пока еще неизвестно. Плотный график 
гастролей, понимаешь.

Но его истинных почитателей наверняка 
соберется немало.

Владимир БЫКОВ.

«ЧТО 
ПЛОХОГО 
Я СДЕЛАЛА 
РОДИНЕ?..»
Земельный налог 
для пенсионерки 
увеличился в 75 раз!

РАСТОРГУЕВА 
ОТОЛЬЮТ 
В БРОНЗЕ
Он предстанет в виде 
«парня из нашего 
двора»

Когда в 90-х в торговых рядах на про-
дажу оптом и в розницу появились го-
сударственные ордена и медали, была 
надежда, что весь этот абсурд скоро 
закончится. Устыдимся мы всем ми-
ром и поймем: нельзя торговать под-
вигами героев.

Болезнь, однако, дала осложнение, к ман-
датам, как писал поэт, почтения нету. Сегод-
ня герой нашего времени не тот, кто принес 
славу стране, рискуя жизнью, а тот, кто «си-
дит» на денежных потоках, делит, направляет 
и распределяет. Эпидемия докатилась даже 
до легендарного Звездного городка, где Героев 
России и Советского Союза, наверное, больше, 
чем во всей стране.

Собственно, все началось каких-то три ме-
сяца назад, когда руководителем администра-
ции ЗАТО городского округа Звездный городок 
(закрытое административно-территориальное 
образование) стал 35-летний Александр 
Щипанов.

Стал, как считают в городке, не совсем 
законно. В коллективном заявлении в Генпроку-
ратуру, за подписью элиты отечественной авиа-
ции и космонавтики В.Терешковой, А.Леонова, 
В.Корзуна, В.Циблиева и В.Лончакова, указыва-
ется на многочисленные нарушения, якобы до-
пущенные при утверждении Александра Щипа-
нова сити-менеджером сначала на конкурсной 
комиссии, а затем и в Совете депутатов. Так, 
при поступлении на муниципальную службу им 
не были предоставлены или предоставлены за-
ведомо недостоверные сведения о себе, о своих 
доходах и имущественных обязательствах.

В собственноручно заполненной анкете 
соискателя не указаны конкретные организа-
ции и адреса, где работал в разные периоды 
времени. В разделе «домашний адрес» вообще 
отсутствует информация о постоянной реги-
страции по месту проживания.

В общем, эти и другие несоответствия (на 
добрых 5 страниц) свидетельствуют, по мнению 
космонавтов, о грубом попирании федеральных 
законов «О муниципальной службе», «О корруп-
ции» и многих других документов.

Тем не менее Совет депутатов городка 8 
июня нынешнего года шестью голосами против 
четырех избрал его руководителем администра-
ции, «правой рукой» главы городского округа 
и председателя Совета депутатов 63-летнего 
Валерия Токарева.

— Я лично был категорически против избра-
ния Щипанова на эту должность, — вспоминает 
зампред совета ветеранов Звездного Василий 
Маслов. — Написал даже обращение от всех 
общественных организаций не рассматривать 
его кандидатуру. К сожалению, большинством 
голосов его утвердили…

То есть конфликтная ситуация с 35-летним 
управленцем обозначилась изначально. И она 
не заставила себя долго ждать.

Не прошло и трех недель, как сити-
менеджер... тайно вскрыл кабинет главы города 
Валерия Токарева и бесцеремонно выставил 
за дверь его личное и служебное имущество, 
оргтехнику, документацию. «Здесь буду си-
деть я!»

Поступок молодого, да раннего чиновника 
возмутил обитателей городка вообще и его 
звездную элиту в частности.

— Кто такой Валерий Токарев, знает весь 
мир, — говорит летчик-космонавт, Герой России 
Сергей Залетин, который в общем-то и сам 
не последний летчик. — До полета в космос он 
служил в морской авиации, испытывал палубные 
самолеты 4-го поколения. Знаешь, что такое 
сесть на палубу авианосца? Высший пилотаж! 
Это наш мэр Валерий Иванович Токарев. В 99-м 
в открытом космосе он монтировал на орбите 
международную космическую станцию. И кто 
такой Щипанов, чтобы так поступать с ге-
роем? Мы о нем вообще ничего 
не знаем…

Добавим: после ко-
мандировки на шаттл 
«Дискавери» Валерий 
Токарев занесен 
в Книгу рекордов 
Гиннесса — как 
беспрерывно 
пробывший 
в открытом 
космосе 12 
часов. Но это 
так, к слову.

Даль-
ше началось 
больше. Слу-
жебной маши-
ной Александра 
Щипанова был 
«Форд-Мондео», 
«персоналка» Ва-
лерия Токарева — 
«Ниссан Тиана».

Как предполагают 
в Звездном, в начале ав-
густа нынешнего года в поли-
цию поступило заявление о краже 
«Тианы», которая является собственно-
стью ЗАТО. Гаишники без труда «находят» ав-
томобиль и арестовывают машину. На «Тиане» 
теперь разъезжает кто бы вы думали? Да тут 

и думать нечего: не в меру честолюбивый сити-
менеджер!

Здесь трудно делать какие-то определен-
ные умозаключения: кто конкретно написал 
в ГИБДД донос (иначе не назовешь) об угоне? 
Но история мутная. Два года, являясь главой 
городского округа, Валерий Ива-
нович спокойно пользовался 
служебкой. И спустя всего 
пару месяцев после при-
хода нового руководи-
теля администрации 
у всенародно из-
бранного мэра от-
бирает кабинет, 
а затем и транс-
порт. Что назы-
вается, «меня 
терзают смутные 
сомнения».

Подведем, 
так сказать, чер-
ту. В 131-м ФЗ «О 
местном самоу-
правлении» и в Уста-
ве Звездного городка 

записано, что 
«глава город-

ского округа яв-
ляется высшим 
должностным 
лицом», он 
заключает 
контракт с ру-
ководителем 
администра-
ции.

То есть 
Валерий То-

карев в дан-
н о м  с л у ч а е 

работодатель, 
а Александр Щи-

панов — наемный 
работник.

По сути, это вос-
препятствование дея-

тельности главы города, 
определенной федеральным зако-

нодательством. У мэра нет ни служебного 
кабинета, ни средств связи, ни автомобиля. 

Нет, он, конечно, работает. Вместо слу-
жебного телефона пользуется мобильным, 

прием населения ведет в Доме космонавтов, 
а то и прямо на улице.

Но все это, согласитесь, нонсенс! Полно-
стью разделяю позицию космонавтов:

Кто такой Щипанов по сравнению с нашим 
Токаревым?!

■ ■ ■
Собираясь в легендарный Звездный го-

родок, я готовился к отдельной встрече с ру-
ководителем администрации. Редкий случай, 
когда на одного из «отцов города» в течение 
трех недель (!) поданы жалобы в полицию, спец-
прокуратуру, Следственный комитет и даже 

генеральному прокурору. 
После нескольких безуспеш-
ных попыток связаться с мя-

тежным чиновником он на-
конец взял трубку:

— Вы согласова-
ли тему с правитель-

ством области? — 
спросил он.

— «МК» свои 
темы ни с кем 
не согласовы-
вает, — пояс-
нил я.

— Вы вы-
полняете чей-то 

заказ?
— Только 

жителей Звезд-
ного! — искренно 

заверил я.
— Хорошо, при-

езжайте, — после дол-
гой паузы сказал сити-

менеджер.
Однако накануне вечером позво-

нили из его приемной: к сожалению, встре-
ча не состоится, у Александра Федоровича 
более важное мероприятие, авиасалоне 

МАКС в Жуковском...
 Как же глава городского округа и его пра-

вая рука, сити-менеджер, работают в одной 
упряжке? Никак. Валерий Токарев «на дому» 
или из Дома космонавтов издает распоряжения 
— они не выполняются. Надо поехать по делам 
в Москву, садится на маршрутку или электричку: 
подумаешь, важность какая — Герой России, 
собиравший в космосе МКС! То ли дело молодой 
эффективный менеджер. Он руководит хозяй-
ством, ворочает деньгами. Ну а кто платит, тот 
и музыку заказывает. 

Ситуация экстремальная, такая, на-
верное, и в открытом космосе не всякий раз 
встречается.

 «Стиль работы» сити-менеджера мои со-
беседники объясняют желанием утвердиться, 
блеснуть чем-то эдаким. Однако на фоне ле-
гендарных личностей (еще космонавтов перво-
го призыва) сделать это крайне сложно, если 
вообще возможно. Да и не надо выделяться, 
а нужно просто работать!

Здесь, прямо на улице, я повстречал снача-
ла космонавта Волынова, потом Шаталова — тех 
самых, гагаринских соратников. Сразу не узнал: 

постарели. Как, впрочем, и сам городок. Вот два 
жилых дома, где жили Гагарин, Титов, Попович… 
11-этажные здания достаточно обшарпанные 
— в Москве домов такого неприглядного вида 
уже не найдешь. Сегодня там живут вдовы, 
дети и внуки этих людей, принесших стране 
всемирную славу. 

Дороги в Звездном разбитые, в ямах и кол-
добинах. На весь городок — всего один магазин, 
за продуктами все ездят в соседнее Щелково 
или в Москву.

 — Вечером посидеть негде, — вздыхают 
ветераны. — Ни кафе, ни ресторанчика, ни даже 
обычной столовой. А ведь все это у нас было, 
было! Со всей страны ехали делегации, чтобы 
поучиться, перенять опыт. Сегодня перенимать 
уже нечего…

До 2010 г. весь комплекс — Центр под-
готовки космонавтов и жилой городок — счи-
тался воинской частью со своей 
системой военторга. «Было 
все — и баня, и магази-
ны, и кафе». С 2010 
г. в/ч ликвидиро-
вана, теперь два 
муниципальных 
образования. 
Переход-
ный период 
по передаче 
докумен-
тов, реги-
страции 
и перере-
гистрации 
в  н аш е й 
стране 
длится года-
ми. А развал, 
разру ха на-
ступают быстро. 
Нужно финанси-
рование, которого 
нет в достаточном ко-
личестве. И вряд ли будет 
в обозримом будущем, учиты-
вая местные разборки.

 Про Щипанова говорят, что он якобы весьма 
пренебрежительно отзывается о космонавтах. 
Дескать, цацек понавешали и думают, что им все 
позволено. Мы этих слов от него не слышали. 
Но учитывая его отношения с Валерием Токаре-
вым, допускаем, что такое может быть.

 Другое время, другие нравы. У поколе-
ния next иные ценности: деньги и власть, все 
остальное — мишура, цацки. 

Возникает законный вопрос. Как это 
все случилось, что 3 месяца назад во-
преки мнению общественности депутаты 

поддержали кандидатуру Щипанова? Ведь 
человек он в общем-то не чужой, успел «за-
светиться» в Звездном — в качестве замести-
теля председателя Совета депутатов. Из-за 
постоянных конфликтов с ним в добровольную 
отставку ушел прежний глава округа. Ситуация 
повторяется?

В совете депутатов Звездного всего один 
космонавт — Роман Романенко. Еще есть Ни-
колай Греков, который в космос так и не слетал, 
и Оксана Попович: дочь Павла и Марины Попо-
вич. Вот и вся, так сказать, звездная плеяда. 
Если бы космонавтов было, выражаясь парла-
ментским языком, квалифицированное боль-
шинство, подобная кандидатура вряд ли бы 
получила мандат доверия.

Мне говорят, что космонавты не любят за-
ниматься депутатской работой, да им особенно 
и некогда. Даже те, кто ушел на заслуженный 
отдых, так или иначе работают в Центре под-
готовки космонавтов.

 «Отрешить» Щипанова от должности по за-
кону может только Совет депутатов, который 
его в это кресло и посадил. Поводов за не-
полные три месяца его бурной деятельности 
набралось воз и маленькая тележка. Он так 
и не предоставил полный пакет документов, 
полагающийся муниципальному чиновнику. 
Развалив взаимоотношения внутри городского 
округа, препятствует деятельности всенародно 

избранного главы города. Имеет уже 
два взыскания. И все это — за не-

полные три месяца работы! 
Чего же боле?

Но те шесть депута-
тов, которые его под-

держали в июне, по-
прежнему являются 

его сторонниками, 
наверное, чем-то 
он им глубоко 
симпатичен.

На ближай-
шем заседании 
Совета депута-
тов Валерий То-
карев намерен 

обсудить вопрос 
формирования 

отдельного штата 
сотрудников для 

главы округа. В целях 
экономии бюджетных 

средств предыдущие два 
года правления он не имел 

ни секретаря, ни общего от-
дела, ни управделами. Городок-то 

маленький, чего раздувать штат? Все 
решалось через администрацию, ведь работали 
на общие цели.

Возможно, теперь придется обособиться, 
строить небольшое здание для аппарата главы 
Звездного. Спецпрокуратура, полиция и прочие 
правоохранительные органы ведут проверку 
фактов самоуправства сити-менеджера. Но как-
то очень уж медленно.

А развал и разруха наступают быстро. Даже 
если речь идет о легендарном Звездном, гор-
дости Отечества...

Владимир ЧУПРИН.

КОНФЛИКТ

Сити-менеджер 
Звездного спустил 
именитых космонавтов 
с небес на землю

ЗВЕЗДНОГО ГОРОДКА
РАЗБОРКИ

В ДЕНЬ ЗНАНИЙ БРАТЬЕВ-
БЛИЗНЕЦОВ НАВСЕГДА 

РАЗЛУЧИЛ ЛИХАЧ
День знаний стал последним в жизни под-

московного школьника, который после первых 
уроков решил развеяться за рулем скутера. 
Его сбила насмерть многотонная фура, причем 
это произошло прямо на глазах у его брата-
близнеца, который ехал следом за ним на дру-
гом скутере.

Как стало известно «МК», страшное ДТП слу-
чилось в городе Верея под Наро-Фоминском в 
первый учебный день. 15-летний десятикласс-
ник Артем с утра пошел на торжественную ли-
нейку в школу, потом побывал на двух уроках 
и уже к 12 дня был свободен. Вместе с братом-
близнецом Антоном и товарищем по школе они 
думали, чем бы занять день. Лучшего варианта, 
чем устроить покатушки на скутерах, они не 
придумали. Антону и Артему родители подарили 
один скутер на двоих, а еще один был у их друга. 
Вот и решили колесить по Верее в таком составе. 
На одном скутере оказался Артем, на другом — 
Антон с другом. Беда настигла их, когда они по 
трассе Ермолино–Боровск–Верея–Колодкино 
возвращались домой. В это время их решил 
обогнать большегруз. Антона с другом, которые 
ехали на скутере с более слабым мотором, фура 
обогнала без проблем. Но когда машина пыта-
лась опередить Артема, ее водитель увидел, 
что на перекресток выезжает другой грузовик. 
Резко затормозив, шофер-лихач крутанул ба-
ранку в правую сторону. Многотонный прицеп 
подмял под колеса не успевшего среагировать 
Артема вместе с его скутером. Все случив-
шееся видел Антон. У него с братом была очень 
сильная связь, они очень редко появлялись на 
людях поодиночке, а если такое случалось, ис-
пытывали острый дискомфорт. Когда приехала 
«скорая», врачи не смогли помочь Артему (его 
не спас даже шлем), но им пришлось приводить 
в чувство Антона, который лежал на асфальте 
и плакал навзрыд от горя...

По некоторым данным, водитель грузовика, 
гражданин Латвии, был трезвым. Он проезжал 
эти места транзитом с грузом. Мужчина при-
нял поспешное решение об обгоне, причем 
на участке, где обгон категорически запре-
щен. Что касается Артема, то у него не было 
водительских прав. Родители купили скутер 
братьям как раз в надежде на то, что езда по 
тихим улочкам Вереи поможет им в ближайшем 
будущем — по достижении 16-летнего возрас-
та — сдать на права.

Интересно, что когда матери Артема со-
общили о случившемся, она не сразу смогла 
поверить в это. Во-первых, пару дней назад 
кто-то в Верее пустил слух о сбитом подрост-
ке. И выяснилось, что это всего лишь слух, 
лишь тогда, когда уже полгорода обсуждало 
это вымышленное событие. Во-вторых, она 
была уверена, что Артем отлично знает ПДД и с 
ним такого не могло случиться. Кроме Антона у 
Артема еще есть взрослый брат Александр, ко-
торый успел обзавестись собственной семьей. 
В целом семейство знакомые описывают лишь 
с положительных сторон — полная и благопо-
лучная семья.

ИНВАЛИДЫ СМОГУТ 
ПОСТРОИТЬ КАРЬЕРУ 

ЛИФТЕРА
До 67 профессий увеличен перечень специ-

альностей, доступных для людей с ограничен-
ными возможностями в Подмосковье. За год 
этот список вырос на 27 позиций. 

Как сообщили «МК» в министерстве образо-
вания Московской области, среди новых специ-
альностей, которые теперь могут быть освоены 
подмосковными инвалидами: кассир, контро-
лер, конюх, живописец и лифтер. Чиновники 
надеются, что в следующем году порадуют вы-
пускников школ еще более широким спектром 
профессий. Если в вузах и училищах Московской 
области удастся подготовить соответствую-
щую материальную и научно-техническую базу, 
то молодые люди с ограниченными возможно-
стями смогут мечтать о карьере киномеханика, 
костюмера, фотографа, кружевницы, зубного 
техника, цветовода и даже кроликовода. 

Кстати, с 1 сентября полезным ремеслам от-
правились учиться 307 студентов-инвалидов. 
А в прошлом году в Подмосковье насчитывалось 
294 учащихся с нарушениями здоровья. Полови-
на первокурсников в этом году будет осваивать 
педагогические знания — им предстоит стать 
преподавателями информатики, социологии, 
психологии... Другая половина выбрала такие 
направления, как программирование, авто-
механика, парикмахерское искусство, пошив 
одежды, кулинария. 

В МУЗЕЕ ФОРТЕПИАНО 
ЭКСПОНАТЫ НЕ БУДУТ 

СТОЯТЬ БЕЗ ДЕЛА
Единственный на всю Россию музей форте-

пиано откроется вскоре близ подмосковного 
Красногорска — в местечке Опалиха. Настрой-
щик Алексей Ставицкий собрал в своей мастер-
ской более 60 пианино и роялей XIX–XX веков 
и готов подготовить специальное помещение 
для уникальной экспозиции, которая станет 
общедоступной.

Как стало известно «МК», у фортепианного 
мастера далеко идущие планы. Со временем 
он хочет расширить выставку, превратив ее 
в центр фортепианной культуры и исторической 
реставрации. Опыта для столь амбициозных 
планов у Ставицкого вполне достаточно — он 
работает настройщиком и коллекционирует 
старые пианино на протяжении 30 лет. Он на-
страивал рояли для концертов Дениса Мацуева 
и Владимира Спивакова, а также многих лау-
реатов премии фортепианного конкурса имени 
П.И. Чайковского. По задумке мастера, в музее 
посетители смогут не только увидеть пианино 
и рояли разных эпох, но и услышать их. Поэтому 
он продолжает реставрировать попавшие к нему 
в руки инструменты, возвращая каждому из них 
свой родной голос. По его мнению, музыку XIX 
века можно исполнять лишь на инструменте 
той же эпохи. Поэтому на концертных вечерах, 
которые будут проводиться в стенах музея, 
каждое фортепиано будет исполнять музыку 
своего времени.

БЕЛКИ СПРАВИЛИ 
НОВОСЕЛЬЕ 

ПОД ПОКРОВОМ НОЧИ
Весьма оригинальным образом заполнить 

жизнью пребывавший в запустении старый 
парк усадьбы Майданова решились власти 
подмосковного Клина. Они переселили туда 
25 белок, которые освоились на новом месте 
с первых же минут пребывания.

Как стало известно «МК», опыт искусствен-
ного заселения белок в новую экосреду в Под-
московье пока отсутствует. Однако областные 
экологи обратились за примером к специали-
стам на Южном Урале. Не так давно ветеринар 
из Копейска выпустил в сосновом бору четырех 
3-месячных бельчат, которых нашли жители 
Челябинска в одном из местных парков. Гры-
зуны выпали из дупла и могли стать жертвами 
хищников, но участливые прохожие вовремя 
спасли бедолаг.

Подмосковные же белки немного взрослее. 
Самой младшей уже полгода. Их переселили 
из местного леса, чтобы пушистым зверькам 
стало проще добывать себе пропитание. Ну и за-
одно — в рамках обустройства усадьбы Майда-
нова по программе «Парки Подмосковья». Белок 
заселяли в парк ночью, чтобы не травмировать 
животных ярким светом и большим количеством 
людей. Им оставили корм — яблоки и семечки. 
Сейчас для новых обитателей парка готовят 
специальные кормушки. Кроме того, на терри-
тории развешиваются памятки для посетителей 
по правильному кормлению животных. Глава 
района Алена Сокольская допускает, что одними 
белками экологи не ограничатся. Вполне воз-
можно, в будущем здесь создадут контактный 
зоопарк. Кстати, пушистые жильцы освоились 
довольно быстро. Они сразу вскарабкались 
на деревья и нырнули в гущу листвы. Но одна 
из них проделала к новому жилищу долгий путь: 
к большому удивлению присутствующих, она 
прыгнула в воду и, переплыв пруд, выбралась 
на маленький остров. Только тогда, видимо, 
почувствовав себя в безопасности, белка за-
бралась на березу.

Стела на въезде в город 
давно нуждается 
в ремонте.

Дома стареют вместе 
с космонавтами.

В Звездный городок так просто 
не попадешь...
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В Звездном даже 
мемориальные доски 

— легендарные.
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— Марина, когда ты почувствовала тот вер-
ный импульс и поняла, что хочешь быть 
актрисой?
— Момента такого не было, когда я осознан-
но для себя решила — буду актрисой. Просто 
все, что меня интересовало в детстве и позже, 
касалось только творческой области — опера, 
оперетта, балет. Почему-то полюбила с детства 
оперу, нравились партии меццо-сопрано, хотя 
мне было всего 9 лет. Но я, видимо, была до-
вольно трезвым человеком и понимала, что для 
оперы моего голоса не хватит, да и на оперетту 
тоже. Увлеклась танцами, но опять же привлекали 
танцы, в которых пластикой выражались эмоции, 
настроение…
— То есть ты серьезной девочкой была?
— Наверное, серьезной, в смысле ответственно-
сти, обязательности. Серьезной, но влюбчивой.
— Отличница?
— Нет, хотя окончила школу с двумя четверками, 
все остальные — пятерки. Но по своей природе 
я не отличница. Помню, в одной четверти у меня 
была тройка, и я тайно исправляла ее в дневнике 
на четверку — про пятерку не поверили бы.
— Это единственный твой аморальный 
поступок?
— Нет. Меня лет с пяти начали отправлять в пио-
нерский лагерь от завода «Вулкан» (там бабушка 
работала бухгалтером). И когда мне плохо или 
грустно становилось, я уходила к ней в домик 
пожить. И вот одна девочка (ее мама была убор-
щицей в лагере) научила меня воровать. Она так 
и предложила: «Давай воровать конфеты». И мы 
воровали с ней по тумбочкам сладости… Стыдно, 
конечно, но очень хорошо помню чувство азарта, 
риска. У меня родители очень честные люди, и для 
меня взять чужое было совершенно невозможно. 
Поэтому что тогда это было? Теперь я думаю, это 
воровство — из разряда бегать по лестницам и 
звонить в квартиры или надувные шарики с водой 
с балкона сбрасывать. Так что назвать меня при-
мерной девочкой нельзя.
— Ты склонна к риску?
— Я, скорее, азартная. Риск — это другое: когда не 
думаешь о последствиях. А я не люблю рисковать, 
потому что у меня профессия связана с выплеском 
эмоций, и я на сцене черпаю этот адреналин. 
Видимо, в этой профессии я получаю то, что мне 
не хватало в жизни. Даже уверенности в себе: 
я была стеснительным ребенком, в достаточно 
скромной семье росла.

«Я поняла, что, оказывается, 
можно жить по-другому»
— Ты помнишь свое поступление в ГИТИС, на 
курс Табакова?
— Конечно. Я пришла сразу на конкурс. В 16 лет 
я мало подходила под физические стандарты 
какого-то амплуа — была круглолицей, тол-
стощекой, рыжей и невзрослой — абсолютно 
больше детского, чем женского. Но у Табакова, 
когда он набирал студентов, личностные каче-
ства были важнее фактуры. Он принимал по 
заряду энергетики. На первый план для него 
всегда выходит современное ощущение жизни, 
индивидуальность.
Уже не было туров, потому что я поздно узнала, 
что он добирает. И в этот добор я поступала, со-
всем не рассчитывая, что он станет прослушивать 
меня. Но только он мог сказать тогда людям без 
документов: «Заходите, читайте».
— Что ты подумала в первый раз, увидев само-
го Табакова — не на экране, а живьем?
— Я помню, он был в кепке, в очках затемненных 
и, по-моему, в джинсовой куртке. И я почему-то 
понимала, что этот человек может всё. Потому 
что то, как он поступил с нами, не подлежало 
никаким законам. Особенно в то время. Он жил 
по своим правилам, он диктовал эти правила. Ты 
можешь представить, что нас, абитуриентов, без 
документов, в джинсах, а не в красивых платьях, 
он послушал и некоторых сразу позвал читать 
на конкурсную комиссию. Мало того, мы сразу 
же прошли собеседование, и мне поставили две 
пятерки. «Приноси аттестат», — ска-
зали. А я к этому времени еще ни 
одного экзамена в школе не сдала. 
Вот кто еще мог такое сделать, кро-
ме него?! Он себе позволял, и ему 
позволяли.
Тогда я поняла, что, оказывается, 
можно жить по-другому: не боять-
ся, не робеть, самому диктовать 
правила. Я до этого жила, как все, 
и думала: «Так, как все живут в стра-
не — это правильно». Вот только 
когда смотрела на очереди в ма-
газине «Молоко», расстраивалась: 
«Неужели когда выйду замуж, по-
сле работы буду стоять в очереди, 
чтобы прокормить мужа и ребенка?» 
Это единственное, что наталкивало 
меня на мысль, что не все в нашей 
стране хорошо, раз такие очереди 
в магазины.
— Кто тебе мозги вправил? Олег 
Палыч?
— Олег Палыч, конечно. Я же посту-
пила к нему в 16 лет и во многом им 
сформирована. Хотя очень благо-
дарна своим родителям, которые 
старались заложить в меня много 
хорошего. Вообще, то, что я к нему 
поступила, — это чудо, как и для мно-
гих его учеников. И это чудо потом 
определило всю нашу дальнейшую 
жизнь. Поступая к нему, я была зара-
жена идеей его студии, уже видела 
там «Записки из подполья», «Две 
стрелы» (не видела только легендарного «Мауг-
ли»). Была особая романтика в этом подвале, в 
людях, которые мечтали что-то создать. И мечта 
о чем-то новом, нетрадиционном, поколенческом 
в меня безумно запала. И Табаков, поверь, не 
только для меня, для всех — это… Не знаю даже, 
как объяснить, но в него были влюблены все: и 
мальчики, и девочки. И влюбленность эта ока-
залась какой-то космической. Он был огромной 
вселенной, которая может защитить, поддержать. 
В марте «Табакерке» будет уже 30 лет.
— А рассказывают, что он ужасно ругал своих 
учеников.

— Да, ругал, но при этом ты верил, что у тебя обя-
зательно получится. Он способен вести, а таких 
мало. Табаков дает направление, и ты с отчаянной 
верой готов за ним следовать.

«Если бы и сыграла проститутку, то 
только со сложной судьбой»
— Марина, помнишь свой первый фильм «Еще 
люблю, еще надеюсь»? У тебя там небольшая 
роль — чьей-то жены.
— Плохо помню, как туда попала. В подвал к нам 
начали приходить ассистентки режиссеров, но 
два курса нам не разрешали сниматься. А вот 
с фильмом «Валентин и Валентина» действи-
тельно была история. На улице ко мне подошел 
мужчина средних лет и сказал, что будет кастинг 
проводиться.
— Вот сейчас такого нет — артистку нашли на 
улице или в провинциальном театре, куда спе-
циально выезжали ассистенты режиссеров.
— Он сказал: «Не хотите ли сниматься в эпизодах?» 
Но я решила, что это просто повод познакомиться с 
девушкой на улице, хотя потом про себя подумала: 
«Надо же, а ведь кому-то повезет, и это буду не 
я». Точно так же меня звали сниматься в фильме 
«Отцы и дети» режиссера Вячеслава Никифорова, 
но тогда меня не отпустили на пробы. И позже этот 
же режиссер позвал меня в фильм «Дубровский». 
И тогда все счастливо сложилось.
— После первой же картины каждый год у 
тебя пошли одни главные или вторые роли. 
А потом — пауза на несколько лет.
— Да, сначала много снималась, а когда Павлика 
родила, случился перерыв. Но к тому же в 1990-

е пошло не мое кино. Тогда 
требовалась фактура путан, 
женщин легкого поведения 
или характерных. А лириче-
ских ролей практически не 
было.
— Труженицу борделя сла-
бо сыграть?
— Может, и не слабо, но в 
тот момент я, может быть, 
и не сыграла бы ее. А если и 
сыграла проститутку, то со 
сложной судьбой, которая 
потом стала еще и пример-
ной матерью (смеется).

«Я позвонила 
гримерше  
и извинилась:  
«По форме я была 
не права, но…»
— В первой картине был та-
кой звездный состав — Ев-
стигнеев, Невинный. Я ро-
бела, волновалась. Помню, 
как Невинный рассказывал, 
что Ефремов во МХАТе соби-
рается репетировать «Дядю 
Ваню», и для меня это было 
что-то недостижимое. А спу-
стя какое-то время я сыграла 
Елену Андреевну на сцене 

МХТ. На меня же они не обращали внимания, но 
все доброжелательно относились.
— Если бы на тот момент великие артисты 
знали, что снимаются с будущей женой своего 
будущего худрука, наверное, они были бы бо-
лее внимательны к студентке-дебютантке.
— У меня, по-моему, уже был роман с Табаковым 
в это время, а может, и не был. Не помню. Поверь, 
для меня партнерство, человеческие отношения 
так много значат, что я в это не играю. Я думаю, 
если бы я была стервой или что-то демонстри-
ровала, у меня не складывались бы отношения 
с партнерами.

— Разве работа в театре и кино не вырабо-
тала в тебе здоровую долю стервозности и 
цинизма?
— Наверное, в каждом характере это есть, осо-
бенно когда речь идет о собственных интересах в 
профессии. Я часто слышала: «Ой, какая Доронина 
капризная». Но люди часто путают капризность с 
требовательностью. Я сама столкнулась с этим на 
фильме «Валентин и Валентина»: мне не нравились 
костюмы, мне было в них неудобно, я сама себе 
не нравилась, не то что мужчинам. А художница 
говорила, что я капризничаю. Но, мне кажется, 
так считают специалисты, которые сами не очень 
сильны в своем деле.
— Ты ушла от ответа — про здоровую дозу 
стервозности.
— Не скажу, что не научилась, но это никак не 
проявляется в отношениях с партнерами. Стер-
возность — проявление дурного характера, а 
жесткость… это жесткость. Много лет назад у 
меня была ситуация на спектакле «Обыкновенная 
история». Выхожу на сцену с Женей Мироновым 
и чувствую, что плохо шиньон прикреплен. А мы 
играем не в подвале, а на большой сцене, где всё 
как на ладони. Мне гример до этого говорила, что 
все хорошо, мол, закрепила шпильками. Но Женя 
меня обнимает, и чувствую, что если он уберет руку, 
то шиньон отвалится, а это хуже, чем когда с тебя 
платье упадет. «Жень, не убирай», — шепчу.
Доиграла, вошла в гримерку, швырнула шиньон 
на пол: «Я же говорила». Я понимаю, что это не-
красиво, но для меня это было… ну просто про-
фессиональное оскорбление, я же отвечаю за свою 
работу. Если я говорю: «Плохо держится», а мне: 
«Не капризничай», то можно это назвать проявле-
нием стервозности? Наверное, можно, хотя потом 
я позвонила гримерше и извинилась: «По форме я 
была не права, но ты сама понимаешь, насколько 
для меня была чрезвычайной эта ситуация».
Мне перед выходом на сцену нужны комфортные, 
хорошие отношения со всеми. Я иначе не могу 
работать. Важно, чтобы человек, который рядом, 
близко-близко, был спокойным: мне хватает своих 
эмоций. И я благодарна тем, кто сейчас со мной 
работает в МХТ, за то, что, если я взволнована, они 
меня успокаивают, микшируют мою излишнюю 
импульсивность. Если я понервничаю перед спек-
таклем, хуже играю. Нет, они мне не подруги, не 
те, с кем я что-то буду обсуждать, но они должны 
существовать рядом на ровной волне.
— Трудно таких найти. Сейчас все такие 
нервные.
— Вот мне повезло, у меня и костюмеры, и гримеры 
такие. Я их очень ценю.
«Я не та, из-за кого он ушел из семьи»
— У тебя есть подруги среди артисток?
— Нет. И не потому, что это сознательный выбор… 
Это оттого, что я достаточно рано оказалась рядом 
с человеком, от которого многие зависят. И оттого, 

что всегда знала больше, чем другие, я научи-
лась не болтать, я умею хранить тайны. Была одна 
школьная подруга (сейчас живет в Канаде), которая 
знала о наших отношениях с Олегом Павловичем, 
но мы никогда с ней ничего не обсуждали. Да и она 
была настолько деликатна, что никогда не спраши-
вала, что да как. Еще есть подруга, близкий мне 
человек, она занимается бизнесом, но красивым 
— ювелирным. Есть крестная, которая много про 
меня знает. Но много лет у меня вообще не было 
подруг, потому что Олег Павлович был для меня 
всем. Мне и не нужна была подруга.
Я часто думаю: почему я влюбилась в него — это 
понятно, а вот он… Человек с богатым мужским 
и личным опытом, он, наверное, лучше понимал, 
чего ему не хватает. 
— Опытные мужчины (так уж они устроены) 
жаждут молодых чувств, чего не может дать 
жена. Ты допускала мысль, что в данный мо-
мент ты проходишь то самое свежее чувство 
(и, извини, тело), которое завтра не понадо-
бится и ему на смену придет другое?
— Во-первых, Олег Павлович мне не обещал ниче-
го. Я была счастлива тем, что есть, и не настаивала 
ни на чем. Я понимала свою проблему: да, он женат, 

и рано или поздно мне нужно будет устраивать 
свою жизнь. Но, может быть, он подсознательно 
уже ощущал, что я взрослая и в какой-то момент 
устану и кто-то займет его место, но… Я всегда 
знала, что мы никогда не будем вместе. Мало того, 
я первая сказала: «Поговори с Антоном, зачем 
вам расходиться, живите спокойно». Господь нас 
свел, и я на тот момент ничего не хотела — только 
встречаться. 
— Но годы-то идут, и тебе к тридцати. Эффект 
«Зимней вишни» — вечно уходит от жены, но 
никогда не уйдет. 
— А он и не уходил, ситуация была стабильная, 
как предлагаемые обстоятельства. Я снималась, 
сама зарабатывала, была независимой, меня не 
надо было обеспечивать. Но я абсолютно была 
влюблена и готова встречаться в любом месте и 
в любое время суток. Ничего не требовала, да я 
и не готова была к требованиям. До этого у него 
были женщины, которые знали, чего хотят. Мне 
главное — встречаться, а живем мы вместе, есть 
ли у нас семья — меня это не волновало. Другая 
женщина захотела бы раньше чего-то, а я…
— Извини, ты так втрескалась?
— Это было как не знаю что: ну, я могла часами 
ждать на морозе, когда он выйдет из театра, чтобы 
всего-то довез меня до метро. Тогда же не было 
мобильных телефонов. Думаешь, я жизнь свою 
не могла устроить? У меня после «Валентина и 

Валентины» было столько поклонников. Знаешь, 
наверное, что держало: он всегда знал, что рас-
станемся мы — я устроюсь, без него не пропаду. 
Длительность наших отношений была еще и в 
том, что он знал — я уверенная в себе женщина в 
профессии и достаточно сильная. Ничто меня не 
будет держать, кроме чувства, что корысти ради 
я бы не держалась.
— Извини, последний вопрос на эту тему. Тебя 
не мучила совесть — есть другая семья, а ты 
ее разрушаешь?
— Эгоизм юности в том, что ты в тот момент во-
обще ни о ком другом не думаешь. Не то что я 
себя оправдываю, но корысти не было вообще. 
И потом я все больше понимаю, что проблемы в 
семье — это проблемы мужчины и женщины, а не 
третьего человека. Третий, наоборот, как бы раз-
гружает их сложные отношения. Если бы не было 
меня, их отношения лучше бы не стали. Я не говорю 
даже конкретно про Олега Павловича, а вообще 
о мужчинах и женщинах. Я даже думала тогда: 
«Если бы Олег Павлович захотел другую женщину, 
что бы я стала делать?» Наверное, я бы плакала, 
переживала, но как я могла вернуть его желание к 
себе? Оно либо само вернулось бы, пройдя через 
испытания, либо не вернулось никогда. Были же 
до меня женщины, но он не уходил из семьи — я 
не та, из-за кого он ушел. 

«Если бы у худрука была другая 
жена и она много играла, она бы 
меня тоже напрягала»
— Тяжело жить с гением, хотя Олег Павлович 
не любит такие определения по отношению 
к себе?
— С ним иногда сложно. Есть такое расхожее вы-
ражение на приглашениях, которые мы получа-
ем: «Уважаемый Олег Павлович…» Так Табакова 
действительно есть за что уважать — он живет 
не для себя, живет для других. Он не любит слова 
«великий» и всегда просит: «Уберите этого «ве-
ликого». Но его отдельность я всегда ощущала и 
всегда старалась быть немножко сзади. И меня 
не смущало, что он, придя куда-то, становится 
центром и даже не видит, где я стою, — это при 
всей огромной любви ко мне. Он привык быть 
центром, ярким. Я всегда получала огромное удо-
вольствие, зная, что он крупнее, масштабнее, и 
этим счастлива, поверь.
— Жена худрука... В тени Табакова… В этом 
больше плюсов или минусов?
— Все-таки плюсов побольше. Плюсы в том, что 
есть ощущение, что ты участвуешь в общем важном 
процессе. Даже когда я рожала детей, кормила их 
и не приходила в театр, у меня не было чувства, 
что я выпадаю из жизни, наоборот — в курсе и 
продолжаю активно существовать. Я была как ма-
ленький ребенок, который присутствует при всех 
взрослых разговорах, ловя от этого кайф, но при 
этом не имеет никакой ответственности. И Олег 
Павлович мне долго позволял эту роскошь — быть 
младше, моложе. И это счастье, которое не каждая 
женщина может ощутить. Плюсы еще и в этом, что 
я общаюсь с огромным количеством интересных 
людей, хоть даже и по касательной. 
— А минусы?
— Был не так давно смешной минус на вечере 
военной песни. Я выступала, Олег Павлович вы-
ступал, потом мы ушли. А наутро я узнала, что 
был фуршет. Короче, все всегда думают, что я все 
знаю, и часто бывает такое, что все отмечают, а 
мне никто не сказал. Я не в курсе всего, у меня 
помимо театра столько забот (дети, дом, быт), и 
особая информация мне не нужна. Я иногда самая 
последняя в театре что-то узнаю.
— А чувство зависти, когда в спину тебе ду-
мают: «Поэтому и роли получает, что жена 
худрука. Ее Богомолов берет в спектакли».
— Я у Кости отказалась играть в первом спектакле 
— «Отцы и дети». В тот момент я была уставшая, 
Маша у меня маленькая, я снималась. Но это до-
статочно независимые режиссеры — Шапиро, тот 
же Богомолов, Рыжаков, Серебренников, которым 
нельзя никого навязать, даже жену худрука.
— Но сами режиссеры могут использовать 
жену худрука как инструмент в своих интере-
сах — про это написано в романах.
— В МХТ был спектакль «Женщины с моря», я там 
играла. Но после нескольких прогонов Олег Павло-
вич сказал режиссеру, что надо либо переделать, 
либо закрыть спектакль. И я его поддержала, в 
результате закрыл. Никто же не говорит, что Бого-
молов постоянно работает с Розой Хайруллиной. 
Или с Дашей Мороз, своей женой. Но иногда мне 
хочется сказать: «Попробуйте сыграть в его спек-
таклях так, как я». Вообще я спокойно отношусь к 
проявлениям «зависти к жене худрука». Если бы 
у худрука была другая жена и она много играла, 

она бы меня тоже напрягала (смеется). Наша про-
фессия такова: мы незащищенные — ни мужчины, 
ни женщины.
— Это говоришь ты, имея рядом такую спину, 
плечо?
— Да, это говорю я. Сложные, неидеальные люди 
в театре. Да и я неидеальная. В юности я была ве-
ликой максималисткой, а сейчас начинаю работу 
с белого листа, слушаю режиссера, я открыта 
для всего, и есть ощущение, что в профессии 
нет границ — можно идти в любую сторону. Вот 
Константин Богомолов раздвинул границы моего 
представления о себе как об актрисе, я стала 
смелее. А раньше я не думала, что смогу работать 
в таком жанре. 
— Что нового ты узнала о себе как об 
актрисе?
— Он стал использовать такие мои краски, которые 
прежде никто не использовал — силу, жесткость, 
интеллектуальность, ироничность и порой ци-
ничность. Оказывается, я ими владею. А обычно 
использовались мои беззащитность, лиричность, 
нежность.
Или я мечтала сыграть (когда во МХАТ пришел Олег 
Павлович) Елену Тальберг («Дни Трубиных», Булга-
ков. — М.Р.). Я очень хотела, но никто мне не дал. 
А обидно еще и потому, что этот спектакль хотели 
делать в «Табакерке», там было замечательное 
распределение, но не захотел Сергей Женовач, 
и всё… И в МХТ состоялся спектакль, и не нужно 
было привлекать жену худрука — Табаков слишком 
заинтересован, чтобы были хорошие, успешные 
спектакли и ставили их сильные, интересные ре-
жиссеры. Ведь в первом варианте «Чайки» у Бо-
гомолова меня не должно было быть. Аркадиной 
должна была быть Хайруллина. Но распределение 
Костя поменял в связи с изменением концепции. 
Если режиссер захочет самовыразиться и я ему 
буду не нужна, он имеет право отказаться от меня. 
И я смотрю на это трезво.
Я очень ценю, что состоялась как женщина и до 
сих пор реализуюсь как мать, как хозяйка. И это 
дает запас прочности. И не вибрирую, если меня 
кто-то в какой-то работе не занял. А вот «Антиго-
на» — роль, о которой я не мечтала, — для меня 
она стала подарком. Этот образ Ануя полностью 
отражал тогда мою сущность — она такая же мак-
сималистка, готовая на любые жертвы, убежденная 
в своих принципах…
— При таких принципах ты готова к жертвам 
во имя мужа?
— Если бы ты меня спросила: готова ли я пожерт-
вовать собой, чтобы он был жив и здоров, я бы 
сказала: «Да». Раньше я об этом не думала, про-
сто отказывалась от экспедиций в кино, чтобы 
не уезжать далеко от него. У нас были настоящие 
и чувственные отношения. Если бы Господь мне 
сказал: «Марина, муж твой будет жив и здоров 
много лет, дети будут счастливы и без тебя. А 
тебе и там будет хорошо», я бы сказала: «Да». Но 
я должна знать, что у них действительно все будет 
хорошо, что жертва не напрасна.
— Ты знаешь, как растить детей, чтобы они 
получились хорошими людьми?
— Думаю, только в любви. Машка такая счастливая, 
когда она видит, что нам радостно. Мы тут с Олегом 
Павловичем спорили, а Маша быстро выбрала из 
фотоаппарата фотографии, где мы с ним вместе, 
шлет мне их на телефон и пишет: «Life, life, life». 
Они же с Павликом в любви рожденные. 

«У Паши правильная позиция: 
дети должны идти еще дальше 
родителей»
— Павел Табаков продолжает династию. 
Еще учась в театральном колледже имени 
своего отца, снимался в кино. Ему, в отли-
чие от других, есть с кем посоветоваться. 
Спрашивает?
— Он недавно снимался в Питере. Я звоню и по 
голосу чувствую, что-то произошло. Спрашиваю: 
«Что случилось?» — «У меня сцена не получается». 
И он так долго этим жил, переживал. У него было 
три проекта, в которые его утвердили. Один он 
выбрал правильно, но это совпадало с репети-
циями в МХТ у Кости Богомолова. Я сказала ему, 
что лучше отказаться от съемок, и он отказался. А 
режиссер сам ему посоветовал сниматься. За что 
Павел был ему очень благодарен и сейчас успевает 
и то, и другое. Он понял, что не стоит жалеть об 
упущенных возможностях, когда сам уже сделал 
выбор. Он понимает, что он сын, кто у него папа, 
и каждая роль для него как экзамен.
— Вам его не жалко? На него и так смотрят как 
на сына Табакова и сравнивают. И дома вы ему 
про это напоминаете?
— А дома ему и не напоминают. Никогда не было 
такого: «Смотри, какой у тебя отец». У Паши пра-
вильная позиция: дети должны идти еще дальше 
родителей. Если есть такая отправная точка, такой 
старт, то человек должен стремиться дальше. Это 
безусловная любовь к отцу — что у Маши, что у 
Павлика. Изначально в них заложено понимание 
масштаба его личности.
— Вы настаиваете, чтобы Павлик стал 
актером?
— Нет, абсолютно. Он будет еще высшее обра-
зование получать: может, экономическое или 
юридическое.
P.S.
— Ты сейчас пришла с репетиции, что это 
будет?
— Мы репетируем фантазию по мотивам Дюма. 
Понятно, что это не Дюма, а такой «Идеальный 
муж», который тоже как бы Уайльд. В основе «Три 
мушкетера», но там есть секрет.
— А роль д’Артаньяна играет Роза 
Хайруллина?
— Нет, конечно. Но там будет неожиданный по-
ворот. Я играю в результате как бы Миледи, но на 
пути к Миледи тоже есть образ, который транс-
формируется в образ Миледи. Будет сознательный 
китч, в стилистике Кости.

Марина РАЙКИНА.
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приглашаю
❑ массажисток

т. 8-915-472-26-64
❑ массажисток

т. 8-985-235-78-57
❑ массажисток

т. 8-985-235-84-61

предлагаю
❑ издадим книгу 

от пяти экземпляров.
т. 8-499-253-21-07

в Англиканском
соборе
www.grigoriankoncert.ru

0+ОРГАННЫЕ
    концерты

❑ ветпомощь на дом. 
Круглосуточно. 
т. 8(495)517-19-30

✓ Имеются противопоказания 
к применению и использова-
нию, необходимо получить 
консультацию специалиста.

предлагаю

❑ запои. Алкоголизм. 
Круглосуточно
т. (495)956-01-07

❑ запои. Круглосуточно
т. (495)225-24-92

❑ запои. Лечение 
алкоголизма
т. (495)735-40-20

❑ купирование запоев
т. (495)995-22-50

❑ изготовление книг 
и брошюр от 1 экземпляра.
т. 8(499)195-60-43

предлагаю

куплю
❑ антиквариат любой

т. 8-495-641-67-21

куплю
❑ ЧАСЫ ЛЮБОЕ 

СОСТОЯНИЕ, ЗНАЧКИ
т. 8-495-723-19-05

❑ книги б/у. Выезд
т. 8(495)720-68-36

продаю
❑ гитару, баян, печатную 

машинку т. 8-915-177-41-52

предлагаю
❑ безболезненное 

усыпление, вывоз. 
Мосветслужба
т. 8-495-979-58-12

куплю
❑ автовыкуп

т. 8(495)664-97-17, 
8(926)708-51-89

❑ автовыкуп дороже всех! 
т. 8-495-664-45-62, 
8-926-223-45-61

❑ автовыкуп
т. 8-925-147-44-48

1 ЧАС — И ВРАЧ У ВАС
ЗАПОИ

АЛКОГОЛИЗМ
Радикально

(495) 225-00-60

сниму
❑ сниму комнату

т. 8-495-514-59-87

предлагаю
❑ дипломы, аттестаты

т. 8-915-050-80-23

предлагаю
❑ юридическая помощь

т. 8-495-407-05-28

куплю
❑ куплю коньяк 

времен СССР
т. 8-925-298-76-27

предлагаю
❑ переезды

т. 8(495)517-44-72

предлагаю
Любовь
    Владимировна

www.gospozhaluba.ru

(495)641-84-40, +7(910)455-66-66

- Предсказываю судьбу
- Верну мужа и мир в семье
- Сниму порчу, сглаз, венец безбрачия
- Удача в бизнесе. Песионерам скидки

8(495)502-47-51

НАНА
Снятие порчи и сглаза,
предсказание судьбы.

Восстановлю мир в семье. 
Удача в бизнесе.

предлагаю
❑ ОТДЫХ т. 8-963-963-33-24
❑ отдых т. 8-919-103-59-71
❑ расслабление

т. 8-985-177-35-33
❑ отдых по Москве!

т. (495)645-17-45
❑ ОТДЫХ в салоне и на дому 

т. 8-967-047-89-99
❑ РАССЛАБЛЕНИЕ

т. 8-903-784-21-31
❑ ваш отдых. Все районы 

т. 8-903-128-45-45
❑ отдых

м. "Академическая"
т. 8-965-159-49-62

 отдых!
м. "Таганская"
т. 8-903-968-37-38

 отдых! Центр
т. 8-966-167-90-90

❑ расслабление
м. "Кузьминки"
т. 8-963-778-12-78,
м. "Сходненская"
т. 8-965-221-69-71

❑ расслабление
м. "Смоленская" 
т. 8-903-238-88-31

 релакс
м. "Кузьминки"
т. 8-903-008-39-77

❑ релакс
м. "ОТРАДНОЕ"
т. 8-903-683-55-00,
м. "МЕДВЕДКОВО"
т. 8-963-694-47-47

❑ отдых
м. "Варшавская"
т. 8-916-917-70-56

❑ отдых
м. "Измайловская"
т. 8-963-715-70-22

❑ отдых
м. "Планерная"
т. 8-968-719-42-44,
м. "Речной вокзал" 
т. 8-915-145-88-41

❑ отдых
м. "Пролетарская"
т. 8-967-025-17-73

❑ отдых по всей Москве
т. 8-925-124-52-85 
Элла

❑ отдых по Москве
т. 8-495-648-83-02

❑ отдых район "Бутово"
т. 8-916-204-23-37

 отдых!
м. "Маяковская"
т. 8-903-792-01-23

Б у д ь т е  б д и т е л ь н ы  п р и  п р и в л е ч е н и и  к  с о т р у д н и ч е с т в у  л и ц ,  н е  и м е ю щ и х  л и ц е н з и й  и л и  и н ы х  с п е ц и а л ь н ы х  р а з р е ш е н и й .

С дочкой Машей.

Все семейство Табаковых 
во дворе МХТ.

Она не входит, а влетает 
в ресторан «Чехов» 
(под боком у МХТ) 
сразу после репетиции 
у режиссера Кости 
Богомолова. С виду — 
девчонка девчонкой: 
худенькая, легкая, 
улыбчивая и смешливая 
блондинка. А у нее 
муж — один из столпов 
отечественного театра, 
фамилия которого 
как звание — Табаков 
(может, поэтому 
так хороша?). У нее 
взрослый сын и дочери 
девять лет. И много 
ролей в театре и кино. 
Сегодня Марина Зудина 
отмечает юбилей.

УМНАЯ 
БЛОНДИНКА

БЛИЦ:
Любимый цвет — глубокий 
бордо и темно-синий.
Любимое время года — 
поздняя весна, ранняя 
осень.
Любимый фильм — «Мужчи-
на и женщина».
Любимый спектакль — «Ма-
тросская тишина», «Комната 
смеха» и «Юбилей ювелира».
Любимая книга — «Анна 
Каренина».
Любимая актриса — Мерил 
Стрип.
Любимые актеры — Табаков 
и его ученики.
Любимое выражение — 
«Умей нести свой крест и 
веруй».
Проявление хорошего тона 
— доброжелательность.
Проявление дурного тона 
— публичная демонстрация 
плохого настроения и соб-
ственных проблем.
Главный принцип — вопреки 
всему не терять веру в добро 
и людей.
Главное кулинарное дости-
жение — борщ.

Марина ЗУДИНА: «Я могу играть 
силу, жесткость, иронию и цинизм»

«Идеальный муж».
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— Какие у тебя планы на осень?
— Пить буду.
— У тебя на лето такие же планы были.
— О чем вообще можно говорить с человеком, 
который не видит разницы между веселым 
летним запоем и депрессивным осенним 
пьянством.

У каждой женщины должно быть маленькое 
черное платье. У меня тоже есть черное пла-
тье, которое мне маленькое...

— Слышала, ты рассталась с парнем. 
Почему?
— А ты бы смогла жить с человеком, кото-
рый курит, пьет, ругается матом, да еще и 
дерется?
— Нет, конечно!
— Вот и он не смог.

— Понравились вашему сынишке подарки?

— Разбил сыночек все подарки... И машинку, и 
танк, и все игрушки на елке...
— И мой подарок разбил?
— Да нет, ваш молоточек целый...

— Пишите: «Я, находясь в трезвом уме и здравой 
памяти, хочу подарить свою квартиру…»
— Простите, а это точно тотальный диктант?

1

2

3

4

5

ГОРЯЧАЯ ПЯТЕРКА АНЕКДОТОВ «МК»КУРС ВАЛЮТ

По курсу ЦБ (на 03.09.2015): 1 USD — 
66,6756; 1 EURO — 75,0901. По курсу ММВБ 
(на 02.09.2015): 1 USD: спрос — 66,21; пред-
ложение — 67,42. 1 EURO: спрос — 74,54; пред-
ложение — 76,11.

ДНИ РОЖДЕНИЯ

Зудина Марина (1965), актриса, жена Олега 
Табакова
Кекконен Урхо Калева (1900–1986), президент 
Финляндии
Паперный Евгений (1950), актер («Ночь корот-
ка», «Выкуп», «День побежденных»)
Порше Фердинанд (1875–1951), автоконструк-
тор, промышленник
Шин Чарли (1965), киноактер («Три мушкетера», 
«Взвод», «Уолл-стрит», «Горячие головы»)

ПОД ГРАДУСОМ

По информации Гидрометцентра России, сегод-
ня в Москве и Подмосковье облачно, временами 

дождь. Ночью температура в Москве 11...13°, по 
области 8...13°, ветер восточной четверти, 5–10 
м/с. Днем в Москве 17...19°, по области 14...19°, 
ветер северный, северо-восточный, 5–10 м/с.
Восход Солнца — 5.37, заход Солнца — 19.20, 
долгота дня — 13.43.
По данным ИЗМИРАНа и Лаборатории магнито-
биологии, геомагнитная обстановка будет ме-
няться от спокойной до слабовозмущенной.

ДАТСКИй УГОЛОК

Д е н ь с о л и д а р н о с т и в  б о р ь б е с 
терроризмом.
1875 г. — в Москве на Красной площади в при-
сутствии императора Александра II прошла за-
кладка здания Исторического музея.
1950 г. — в Монце (Италия) завершился первый 
чемпионат мира «Формула-1» (стартовал 13 мая), 
победил Нино Фарина.
1990 г. — скончался композитор и певец Евгений 
Мартынов.
2000 г. — открыт памятник Юрию Никулину у 
здания цирка на Цветном бульваре.
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СПОРТ

ПОДПИСКА

БУДЬТЕ ЗДОРОВЫ

ЕСЛИ У ВАС БОЛИ В СПИНЕ, ПОЗВОНОЧНИКЕ, СУСТАВАХ 
При сопутствующей терапии «Критон» 
поможет вам избавиться от заболеваний 
позвоночника и суставов. Это новейшее 
устройство помогает блокировать боле-
вые рецепторы, восстанавливать и укре-
плять позвоночник и суставы. Помогает 
при межпозвоночной грыже, радикули-
те, артрите, артрозе, сколиозе, ослож-
нениях после травм и переломов. 
10 причин заказать «Критон»:
� Помогает даже при самых сложных случаях
� Помогает снять болевой синдром
� Используется самостоятельно и в домашних 
 условиях
� Доступен и эффективен
� Успешно применяется пожилыми и молодыми 
 пациентами

� «Критон» уникален, его также используют 
 при заболеваниях сердечно-сосудистой 
 и мочеполовой системы, бронхиальной астме, 
 гастрите, желчнокаменной болезни
� Его эффективность доказана клиническими 
 испытаниями Академии им. Мечникова
� Минимальные цены
� Максимальные результаты

ИМЕЮТСЯ ПРОТИВОПОКАЗАНИЯ.ПРОКОНСУЛЬТИРУИТЕСЬ СО СПЕЦИАЛИСТОМ
ОГРН 1137746583182 ООО «М.Ц. Биоинноваций», 

115230, г.Москва, Хлебозаводский проезд, д.7, стр.9. 
*Применяется в комплексе с сопутствующей терапией 

по назначению лечащего врача. Реклама. 

Получить информацию о применении 
и заказать «Критон» можно 

по телефону в Москве 
8 (495) 645-01-03 ежедневно 

с 9:00 до 20:00

Закажите «Критон»*, и боль может исчезнуть после нескольких процедур

ПО ГОРИЗОНТАЛИ:
1. Наваристый суп с лимоном и маслинами. 

4. Процент, взимаемый банками при учете вексе-
лей. 10. Воровской ключ на все случаи жизни. 11. 
Духовая команда, играющая марши. 13. Страст-
ное томление во взоре соблазнительницы. 14. 
Один из обитателей тихого омута. 15. Обновка, 
которую демонстрирует девушка на пляже. 16. 
Пыхтение толстяка, поднимающегося на де-
сятый этаж. 18. Непобедимый флот, разбитый 
Френсисом Дрейком. 20. Двустворчатый мор-
ской моллюск в меню гурмана. 22. Философское 
учебное заведение в Древней Греции, основанное 
Платоном. 23. Торговец в лавке древностей. 24. 
Покоритель крутых утесов. 27. Месяц, в котором 
бывает бабье лето. 30. Ученый земледелец в 
колхозе. 32. Точка зрения фотографа. 34. Отпуск, 
в который собирается начальница, ожидающая 
прибавления в семействе. 35. Услуга, «оказы-
ваемая взаймы». 36. Старый мудрый дедушка в 
мультфильме про мамонтенка, искавшего маму. 
38. Художество мороза на окне. 39. «Велик» без 
педалей и седла. 40. Мускусная крыса с ценным 
мехом. 41. Оратор, который просит смягчить 
наказание подсудимому. 42. Первый юморист 
на деревне.

ПО ВЕРТИКАЛИ:
1. Бизнесмен, оплачивающий фигуристам 

поездки на соревнования. 2. Парусник олигарха. 
3. «Козырек» бабушкиного сундука. 5. Служебная 
собака с тонким чутьем. 6. Профессиональная 
борьба, где разрешены подножки и захваты. 7. 
Панель, где дефилируют пешеходы. 8. Обязатель-
ство продавца техники бесплатно производить 
ремонт или замену деталей. 9. «Нездоровое» 
учреждение. 10. «Скелетик» груши, валяющийся 
в мусорном ведре. 12. Пояснение автора к тексту 
пьесы. 17. Подсвечник для нескольких свечей. 
19. Самобичевание за грехи. 20. Самодоволь-
ная усмешка. 21. Слово с противоположным 
значением. 25. Выбор первой красавицы школы. 
26. Событие, которому раз в месяц радуются 
офисные служащие. 27. Искусственный уте-
плитель в комбинезоне малыша. 28. Клоунская 
сценка, исполняемая между номерами циркового 
представления. 29. Особая родинка на лице 
разыскиваемого родственника. 31. Судья, после 
сигнала которого участники заплыва прыгают в 
воду. 33. Птица, приносящая слухи на хвосте. 
34. Неделя во французском республиканском  
календаре. 37. «Пчелиная» деталь паяльника. 38. 
Ящик, используемый при голосовании.
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КРОССВОРД

ОТВЕТЫ НА КРОССВОРД, ОПУБЛИКОВАННЫЙ 2 СЕНТЯБРЯ
ПО ГОРИЗОНТАЛИ: 1. Брошюра. 4. Пропуск. 10. Демпинг. 11. Танкист. 13. Крем. 14. Кейс. 15. 

Растеряха. 16. Дюжина. 18. Клиент. 20. Пятачок. 22. Манометр. 23. Акустика. 24. Кредитор. 27. 
Ориентир. 30. Липучка. 32. Указка. 34. Отвага. 35. Микроскоп. 36. Сбой. 38. Шкаф. 39. Коллега. 
40. Вершина. 41. Область. 42. Кадриль.

ПО ВЕРТИКАЛИ: 1. Блокада. 2. Шлем. 3. Рапира. 5. Рюкзак. 6. Писк. 7. Красота. 8. Агитатор. 
9. Отсрочка. 10. Держава. 12. Теленок. 17. Намордник. 19. Лейтенант. 20. Престол. 21. Кручина. 
25. Рубанок. 26. Репортаж. 27. Отчество. 28. Изнанка. 29. Чувство. 31. Надфиль. 33. Амулет. 34. 
Опушка. 37. Йога. 38. Шнур.

  Виталий Мутко, остающийся ми-
нистром спорта, был единогласно 
выбран президентом Российского 
футбольного союза, придя на эту 
должность во второй раз. Пройдя 
долгую комсомольскую и партий-
ную школу еще в СССР, работая в 
мэрии в команде Анатолия Собча-
ка, свою «спортивную» карьеру Ви-
талий Леонтьевич начал в 1997 году 
на посту президента «Зенита». «МК» 
изучил биографии руководителей 
футбольных федераций Европы и 
выяснил, откуда управлять видом 
спорта номер один приходили они. 
Мы взяли первую десятку стран в 
рейтинге УЕФА.

Германия
Вольфганг Нирсбах
Нирсбах не был спортсменом, но к спорту 

имел непосредственное отношение. Он рабо-
тал в спортивном информационном агентстве, 
полем его деятельности были футбол и хоккей. 
Чемпионаты мира и Европы, Олимпийские игры 
— в течение более чем 15 лет Вольфганг освещал 
крупные мировые спортивные события.

А в 1988 году его пригласили работать гла-
вой пресс-службы Немецкого футбольного сою-
за. И далее, потихоньку повышаясь в должности, 
Нирсбах в 2012 году стал его президентом.

Испания
Анхель Мария Вильяр Льона
Познавать футбол Вильяр Льона начал 

в детстве, будучи воспитанником «Атлетика» 
(Бильбао). Со своим клубом он доходил до фи-
нала Кубка УЕФА-1976/77.

Еще не завершив спортивную карьеру, на-
чал путь функционера, став одним из основате-
лей Ассоциации испанских футболистов.

Президентом Королевской футбольной 
федерации стал еще в 1988 году и с тех пор 
никому эту должность не отдает.

Голландия
Михаэль ван Прааг
Начинал в футболе со свистком во рту, 

проработав 16 лет в качестве арбитра. Когда 
активная судейская карьера подходила к концу, 
стал членом судейского комитета, потом — 
следственной комиссии.

Работа арбитра, как известно, никогда не 
бывает основной, так что ван Прааг зарабатывал 
на кусок хлеба бизнесом. Он владелец торговой 
сети магазинов в аэропортах по всему миру.

Карьеру футбольного функционера начал 
в клубе «Аякс», входил в Совет по профессио-
нальному футболу KNVB, возглавлял совет ди-
ректоров высшей лиги Нидерландов, входил в 
наблюдательный совет при президенте Коро-
левского футбольного союза. И в итоге сам был 
избран его президентом в 2008 году.

Франция
Ноэль Ле Граэ
Ле Граэ начинал налоговым служащим, а 

потом ушел в бизнес. Его компания занимается 
рыбной промышленностью и является довольно 
крупным игроком на рынке.

Заработав денег, Ле Граэ шел в политику 
и достаточно долго (1995–2008) занимал пост 
мэра города Генгам, а до этого и после был пре-
зидентом местного футбольного клуба.

Параллельно с политической карьерой Ле 
Граэ строил карьеру футбольного менеджера. 
Он работал во французской Профессиональ-
ной футбольной лиге, затем в Национальной 
футбольной лиге, вошел в ее исполнительный 
совет, стал президентом, учредил Националь-
ный директорат по контролю за управлением, 
который следит за финансовым здоровьем 
французских клубов.

В Федерации футбола Франции Ле Граэ 

сначала стал вице-президентом по экономи-
ческим отношениям, а в 2011 году был избран 
президентом.

Англия
У англичан, как у родоначальников, ситуация 

нестандартная. С 1939 года должность прези-
дента называется почетной, и занимает ее один 
из членов британской королевской семьи. На 
данный момент президентом является принц 
Уильям, герцог Кембриджский.

Реальным же управлением занимается 
председатель ассоциации. Сейчас это Грег 
Дайк.

Он очень крутой. Долгая и значительная 
карьера в журналистике и на телевидении, при-
чем на должности управляющего директора 
Би-би-си, других телесетей и каналов, в том 
числе и спортивных.

Кроме того, Грег Дайк — ректор Йоркского 
университета.

Футболом, как и любой другой англичанин, 
Дайк болен с детства. Его любимый клуб — 
«Брентфорд», где он успел поработать председа-
телем совета директоров. Но опыт футбольного 
управления Грег получал в «МЮ» в конце 90-х.

Португалия
Фернанду Гомеш
Будучи экономистом, Гомеш попал на работу 

в «Порту», где занимал различные администра-
тивные посты. В первую очередь как экономист 
занимался финансами и маркетингом.

Опыт президентства получил в 90-е годы, 
прослужив главой Португальской баскетболь-
ной лиги.

Бельгия
Франсуа де Керсмакер
В молодости де Керсмакер надеялся сде-

лать юридическую карьеру, но судьба занесла его 
в футбол. Случилось это, когда Франсуа женился 
на дочери бывшего президента Бельгийской 

футбольной ассоциации. Так постепенно, изучая 
все нюансы спортивного управления, де Керс-
макер и сам дорос до президента.

Италия
Карло Тавеккио
Бухгалтер и банковский служащий, Та-

веккио в возрасте 33 лет стал мэром коммуны 
Понте-Ламбро (провинция Комо) с населением 
4 тысячи человек и площадью 3 квадратных 
километра. Там он и стал заниматься делами 
местного футбольного любительского клуба. 
С тех пор так в футболе и остался, хотя за свою 
карьеру успел побывать консультантом в мини-
стерстве экономики и министерстве здравоох-
ранения. Забавно, но Тавеккио несколько раз был 
судим, правда, каждый раз приговаривался на 

недолгий срок (2–4 месяца). То за уклонение от 
уплаты налогов, то за неуплату отчислений на 
социальное обеспечение и страхование, то за 
фальсификацию отчетов и так далее.

Он едва не лишился шанса стать президен-
том федерации, когда незадолго до выборов 
попал в расистский скандал, сказав: «Англичане 
пристально изучают игроков, которые хотят вы-
ступать в их чемпионате. В наш же чемпионат 
приезжает какой-нибудь старый Опти Поба, 
который только вчера ел бананы, и вдруг ста-
новится основным игроком «Лацио». Для тру-
доустройства в Англии футболист должен иметь 
хорошее резюме и биографию». Против его 
кандидатуры даже собирали подписи, однако 
все обошлось.

Украина
Андрей Павелко
По образованию юрист и управленец, Ан-

дрей Павелко занимал менеджерские должности 
в различных компаниях. Работать в футболе 
начал в Днепропетровске, возглавив областную 
федерацию. Затем был избран главой област-
ного отделения Национального олимпийского 
комитета, затем возглавил депутатскую ко-
миссию по вопросам образования, культуры, 
молодежи и спорта.

Президентом Федерации футбола Украины 
избран в марте этого года.

Хорватия
Давор Шукер
Разве его надо представлять? Знаменитый 

югославский и хорватский футболист, бронзо-
вый призер чемпионата мира 1998 года, луч-
ший бомбардир в истории сборной Хорватии. 
Президентом Хорватского футбольного союза 
является с 2012 года.

Ульяна УРБАН.

5 и 6 сентября Москва будет праздновать 
день рождения! Интересную програм-
му представят и на Поклонной горе. 
В парке состоятся торжества, 
посвященные Дню города, а 
на главной аллее пройдет 
двухдневный концерт.

В эти дни гостей парка ждет 
как концертная программа, так 
и спортивные мероприятия. 
Праздничная программа перво-
го дня откроется в 13.00 с испол-
нения эстрадно-симфонической 
сюиты «Судьба солдата» казах-
ского композитора Сайранбека 
Жексемби, посвященной 70-летию 
Победы. Затем прозвучат песни из ки-
нофильмов, военные песни и композиции, по-
священные Москве. Вместе с этим утром на Аллее 
защитников Москвы пройдет олимпийская заряд-
ка, которую проведут прославленные российские 
спортсмены. Программа первого дня завершится 
в 22.30 праздничным салютом.

Второй день будет открыт в 12.00 фестивалем 
духовых оркестров «Спасская башня», в 15.00 
перед гостями праздника прозвучит концерт 
эстрадных артистов, а в 19.00 на сцене в парке 
Победы состоится финал конкурса молодых испол-
нителей «Жара-2015». Завершится концертная про-
грамма в 20.00. Также 6 сентября с 10.00 до 16.30 
запланирована спортивная программа от Центра 
физкультуры и спорта по ЗАО. Гости праздника 
смогут принять участие в семейных эстафетах, со-
ревнованиях по армрестлингу, мастер-классах по 

дзюдо и благотворительном забеге при участии 
фонда Рональда Макдональда. Кроме того, 

все смогут поиграть в шашки, шахматы 
и настольный теннис. 

На празднике 5 сентября 
будет работать и подписной 
пункт газеты «Московский ком-
сомолец». Найти нас можно на 
Поклонной горе, входная пло-
щадь с 9.00 до 16.00 (ст. м. «Парк 

Победы»). 
Стоимость ДОСРОЧНОЙ под-

писки на 1-е полугодие 2016 года: 5 
дней в неделю (понедельник–пятница) 

составит 500 рублей или 6 дней в неделю 
(понедельник–суббота) по цене 600 рублей. 
Если вы хотите подписаться сразу на весь год, 
то цена будет: 5 дней в неделю 1100 рублей, 6 
дней — 1200 рублей. Каждый подписавшийся 
в этот день гарантированно получит сувенир 
на память от «МК». 

Поклонная гора станет 
одной из главных площадок 
в День города

ВСЕ В ПАРК ПОБЕДЫ!

Виталий Мутко по-
сле выборов пре-
зидента Россий-
ского футбольного 
союза, состояв-
шихся 2 сентября, 
будет совмещать 
две должности: 
министра спорта и 
главы РФС. Зачем 
это вообще нужно, 
есть ли минусы в 
совмещении и на 
что ему первым 

делом стоит обратить внимание — на 
эти и другие вопросы специально для 
«МК» ответил президент Московской 
федерации футбола (МФФ) и член ис-
полкома РФС Сергей Анохин:

— Произошло ожидаемое, но, безусловно, 
очень важное, даже судьбоносное событие для 
российского футбола. Может быть, прозвучит 
высокопарно, но общественность надеется, что 
именно Мутко сделает, наконец, то, чего все мы 
ждем. В первую очередь восстановит имидж на-
шего футбола — хочется, чтобы эта игра вновь 
стала спортом номер один для болельщиков. 
Чтобы было интересно разговаривать не о скан-
далах, а о самом футболе, чтобы люди ходили 
на стадионы...

— Сергей Вячеславович, как проходили 
сами выборы?

— Виталий Леонтьевич был избран быстро 

и единогласно. И знаете, это радует: ведь это 
значит, что нет конфликтов, что наш футбол 
объединился вокруг него.

— Но ведь многие говорят, что Мутко 
будет тяжело совмещать два поста!

— Почему? Он достаточно серьезный управ-
ленец — и не стоит забывать, что прекрасно 
знает футбол, был долгое время президентом 
РФС. И, будучи министром спорта, много нашей 
игре уделял внимания. Плюс у него есть хорошая 
команда, перед которой он в скором времени по-
ставит задачи и как истинный руководитель будет 
спрашивать результат. Так что ничего страшного 
в совмещении не вижу.

— Как считаете, на что старому-новому 
президенту нужно будет первым делом об-
ратить внимание?

— Он сегодня об этом как раз сказал. Ви-
талий Леонтьевич займется инфраструктурой, 
развитием футбольных центров в регионах, а 
конкретно — детско-юношескими школами и 
академиями. Еще он в своей речи отметил, что 
будет заниматься массовым футболом, а имен-
но — турнирами выходного дня по всей России, 
чтобы те стадионы, которые уже построены, были 
доступны для любителей футбола. В общем, 
работы непочатый край...

— Не будет ли помехой, что президент 
РФС избран всего на год?

— Надо понимать, что год — это просто фор-
мальность. Если Мутко захочет работать дальше, 
не вижу никаких проблем, чтобы через год он был 
переизбран уже на четырехлетний срок.

Алексей САФОНОВ.

Глава Московской футбольной федерации Сергей Анохин 
прокомментировал выборы в РФС

«Мутко восстановит имидж 
российского футбола»

Кто управляет 
футболом 
в Старом Свете?
Европейские коллеги 
Мутко: от принца Уильяма 
до Давора Шукера

Драгун

Набабкин

Жиров Дьяков

Денисов

Касаев

Корниленко

Ерохин

Молло

Акинфеев

Нобоа

Удаление Виллаш-Боаша, сломанный нос Касаева и суперматч Акинфеева, пер-
вый гол в составе «Динамо» Дьякова и дубль на «Петровском» Корниленко — эти и 
другие спортивные подвиги в нашей традиционной рубрике, посвященной отече-
ственному футболу.

В сборную тура вошли: Игорь Акинфеев (ЦСКА) — 9,0, Кирилл Набабкин (ЦСКА) — 8,0, Александр 
Жиров («Анжи») — 8,5, Виталий Дьяков («Динамо») — 8,5, Виталий Денисов («Локомотив») — 8,0, 
Кристиан Нобоа («Ростов») — 8,5, Станислав Драгун («Крылья Советов») — 8,5, Йоан Молло («Крылья 
Советов») — 8,5, Александр Ерохин («Урал») — 8,0, Сергей Корниленко («Крылья Советов») — 9,0, 
Алан Касаев («Локомотив») — 8,5, главный тренер Юрий Семин («Анжи») — 9,0.

Тренеры оставили в минувшем туре заметный след. Виллаш-Боаш проиграл очередной до-
машний матч и заработал удаление. Рахимов ругался на журналистов, Слуцкий добыл очередную 
валидольную победу, но главным героем тура стал Юрий Семин, добившийся со своим «Анжи» 
первой победы в сезоне. Да еще и на выезде со «Спартаком». 

Символическая сборная 7-го тура РФПЛ. Версия «МК»

Давор 
Шукер.

Уильям, герцог 
Кембриджский.

Сергей 
Анохин.

Ученые: лишний вес ускоряет 
развитие болезни Альцгеймера

Американский новатор превратил 
парниковый газ в углеродное 

нановолокно

О бандитах «Исламского государства» 
говорил еще Нострадамус ЕЛ
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